
Юрий Башмет открывает 
Первый Зимний 
международный фестиваль 
искусств в Москве: 
12 музыкальных вечеров

СОБЫТИЕ Владимир Путин в Иерусалиме открыл памятник героям блокады 
Ленинграда и выступил на форуме памяти Холокоста 

Свеча памяти не гаснет

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
разрешил родственникам 
умерших пациентов полу-

чать документы, составляющие 
медицинскую тайну. Как под-
черкивает КС, законодательст-
во защищает неприкосновен-
ность частной жизни, однако в 
ряде случаев раскрытие врачеб-
ной тайны может требоваться 
«как для выполнения государст-
вом своих позитивных обяза-
тельств по защите права на 
жизнь в аспекте расследования 
смерти пациента, так и в кон-
тексте защиты прав и законных 
интересов переживших его чле-
нов семьи». Сегодня «Россий-
ская газета» публикует на с. 12 
соответствующее постановле-
ние Конституционного суда.  

В деле Риммы Свечниковой, 
которая обратилась с жалобой 
в КС, присутствуют оба эти 
основания. Ее муж долго лечил-
ся в Кировском НИИ гематоло-
гии и переливания крови Феде-
рального медико-биологиче-
ского агентства и скончался в 
марте 2017 года в одной из кли-
ник Израиля. Там в преждевре-
менной смерти пациента усмо-
трели вину российских врачей. 
Но инициировать судебное 

разбирательство по делу су-
пруга Свечникова не смогла — 
руководство Кировского НИИ 
ГПК отказало в предоставле-
нии копий медицинских доку-
ментов.

— Указание Свечниковой 
Р.Д. умершим супругом в ин-
формированных доброволь-
ных согласиях на оказание ме-
дицинских услуг не является 
согласием на получение меди-
цинской документации, а свое 

право на ознакомление она 
должна реализовать в порядке 
уголовного судопроизводства, 
— такой аргумент медиков жен-
щина привела в жалобе, и суды 
общей юрисдикции с позицией 
российской клиники согласи-
лись.

Оспорить это решение вдова 
решила в Конституционном 
суде РФ. В обращении она указа-
ла, что «в случае, когда сведе-
ния о причине смерти и диагно-
зе заболевания пациента до-
ступны заинтересованному 
лицу в силу закона, сохранение 
в тайне от него информации о 
предпринятых мерах медицин-
ского вмешательства не может 
во всех случаях быть оправдано 
необходимостью защиты вра-
чебной тайны, особенно с уче-
том мотивов и целей 
обращения за такими 
сведениями».

Кира Латухина, Иерусалим

В 
Израиле, как и в Рос-
сии, встревожены и 
возмущены попытка-
ми пересмотреть ито-
ги Второй мировой 
войны и не позволяют 
миру забыть, к чему 
приводит националь-
ный эгоизм,  разо-

бщенность, попустительство 
шовинизму, антисемитизму и 
русофобии, заявил президент 
России Владимир Путин на це-
ремонии открытия памятника 
«Свеча памяти» в Иерусалиме. 
Выступая на форуме «Сохраня-
ем память о Холокосте, боремся 
с антисемитизмом», россий-
ский лидер предложил провести 
уже в этом году саммит пятер-
ки: России, США, Китая, Фран-
ции и Великобритании — чтобы 
отстоять мир и правду.

Владимир Путин стал глав-
ным гостем форума, на который 
в мемориальный комплекс «Яд 
Вашем» приехали свыше 40 ли-
деров. Среди глав иностранных 
делегаций — президенты Ав-
стрии, Албании, Аргентины, Ар-
мении, Болгарии, Венгрии, ФРГ, 
Греции, Грузии, Исландии, Ита-
лии, Кипра, Северной Македо-
нии, Молдовы, Португалии, Ру-
мынии, Сербии, Словакии, Сло-
вении, Финляндии, Франции, 
Хорватии, Черногории, вице-
президент США, премьер-мини-
стры Дании и Швеции, предсе-
датель правительства Чехии, 
король Испании, король Нидер-
ландов, король бельгийцев, ве-
ликий герцог Люксембурга, на-
следный принц Норвегии и 
принц Уэльский. А также — пред-
седатели Евросовета, Европар-
ламента, Еврокомиссии и пред-
ставители ряда других госу-
дарств.

Перед выступлением на фо-
руме российский лидер вместе с 
руководителями Израиля от-
крыл памятник в центре Иеру-
салима, посвященный подвигу 
героических защитников и жи-
телей Ленинграда в годы блока-
ды. «Блокаду Ленинграда и Хо-
локост ни с чем сравнить нель-
зя», — заявил он. «Факты в доку-
ментах ужасают. Но ни одни до-
кументы, ни одни рассказы и 
дневники, ни одни кинохрони-
ки не могут передать, что тогда 
действительно вынесли люди... 
Я знаю это не понаслышке, а по 
рассказам своих родителей: по-
тому что отец защищал свой 
родной город на фронте, а мама 
была в блокадном городе с ре-
бенком, который умер зимой 42 
года и похоронен на Пискарев-
ском мемориальном кладби-

ще... среди сотен тысяч других 
горожан», — сказал президент.

«План врага был запредельно 
циничным», — продолжил Путин 
и процитировал нацистский 
приказ сравнять город с землей. 
Но враг не смог исполнить свой 
зловещий замысел. Ленинград-
цы не щадили себя ни на передо-
вой, ни в цехах. «Сам не знал, 
только что несколько дней на-
зад, поднимая документы, обна-
ружил факт, который меня по-
тряс: за годы блокады ленин-
градцы, находясь в таком поло-
жении, сдали для фронта 144 
тонны крови», — сообщил он.

«Непокоренный Ленинград 
стал настоящей легендой, а вели-
чие духа и вера в победу его жи-
телей — вершиной человеческого 
достоинства», — подчеркнул Пу-
тин и назвал памятник в Иеруса-
лиме «символом нашей глубо-
кой общей памяти». «В Израиле 
придают особое значение сохра-
нению правды о решающем 
вкладе Советского Союза в побе-
ду над нацизмом», — продолжил 
он.
«Здесь, как и в России, озабоче-

ны, встревожены и возмущены 
попытками отрицать Холокост, 
пересмотреть итоги Второй ми-
ровой войны, обелить убийц и 
преступников. Здесь, как и в 
России, понимают всю значи-
мость уроков Второй мировой 
войны и не позволяют миру за-
быть, к чему приводит нацио-
нальный эгоизм, разобщен-
ность, попустительство любым 
формам шовинизма, антисеми-
тизма и русофобии. Наш общий 
долг — передать эти знания бу-
дущим поколениям», — заявил 
Путин. И в завершение сказал 
еще несколько слов: «Памятник 
— это очень хорошо. Останется 
надолго, надеюсь, на века. И от-

крыть его можно по-разному». 
«Но так, как это сделали вы се-
годня... Спасибо», — не сдержал 
эмоций глава государства.
«Нас объединила общая ответ-
ственность, долг перед прош-
лым и перед будущим, — под-
черкнул в своей речи на фору-
ме Владимир Путин. — Холо-
кост был и останется для нас 
глубокой раной, трагедией, о 
которой мы будем помнить 
всегда». Перед поездкой прези-
дент почитал отчеты офицеров 
Красной армии после освобо-
ждения Освенцима, где в дета-
лях было рассказано, как дей-
ствовала «машина хладнокров-
ного уничтожения людей». 

«Читать невыносимо», — кон-
статировал он.

В этот ад сгоняли людей из 
разных стран, погибли сотни 
тысяч людей разных нацио-
нальностей — более половины — 
евреи, продолжил Путин. Пре-
ступления нацистов, так назы-
ваемое окончательное решение 
еврейского вопроса россий-
ский лидер назвал одной из са-
мых черных и позорных стра-
ниц новейшей истории. Но 
были и соучастники, пособни-
ки нацистов, в жестокости они 
зачастую превосходили своих 
хозяев, и эти бандиты орудова-
ли и на оккупированных терри-
ториях Советского Союза, за-
метил он.

«Холокост — целенаправлен-
ное уничтожение людей», — зая-
вил Путин и напомнил, что та-
кую же страшную участь наци-
сты готовили и многим другим 
народам — и русским, и белору-
сам, и полякам, считая их «не-
дочеловеками». «Славянским и 
другим народам была уготовле-
на участь либо быть уничтожен-
ными, либо стать бесправными 

рабами», — напомнил он. Но со-
ветский народ положил конец 
этим варварским планам.

«Мы заплатили за это такой 
ценой, которая не снилась в са-
мых страшных снах ни одному 
народу — 27 млн погибших», — 
сказал Путин. «Мы никогда об 
этом не забудем», — подчеркнул 
он и призвал сделать так, чтобы 
память о Холокосте была пол-
ной, «без изъятий и умолчаний». 
Политикам и общественным дея-
телям нужно защищать доброе 
имя живых и павших героев, 
мирных жителей, использовать 
все возможности, подчеркнул 
российский лидер. Использовать 
для этого авторитет и влияние 
своих стран в мире.

 «Мы несем всю ответствен-
ность за то, чтобы никогда не по-
вторились страшные трагедии 
прошедшей войны, чтобы буду-
щие поколения помни-
ли...» — заявил прези-
дент России.

РЕШЕНИЕ КС РФ обязал предоставлять родным пациента 
документы, составляющие медицинскую тайну

Тайна от врача

КЛАССИКА

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин предложил созвать 
саммит «пятерки» — России, Китая, США, 
Франции и Великобритании — держав, 
основавших ООН

Австралийский доллар 42,5731
Азербайджанский манат 36,5172
Армянский драм** 12,9538
Белорусский рубль 29,3206
Болгарский лев 35,1119
Бразильский реал 14,8107

Венгерский форинт** 20,3778
Вон Республики Корея*** 53,0511
Гонконгский доллар* 79,7029
Датская крона* 91,9053
Доллар США 61,9515
Евро 68,6856

Индийская рупия** 86,9312
Казахстанский тенге** 16,3904
Канадский доллар 47,0756
Киргизский сом** 88,6831
Китайский юань* 89,3909
Молдавский лей* 34,9168

Новый туркменский манат 17,7258
Норвежская крона* 68,8564
Польский злотый 16,1736
Румынский лей 14,3682
СДР  85,4355
Сингапурский доллар 45,9172

Таджикский сомони* 63,9334
Турецкая лира 10,4671
Узбекский сум**** 64,7419
Украинская гривна* 25,2477
Фунт стерлингов  81,3919
Чешская крона* 27,3095

Шведская крона* 65,1435
Швейцарский франк 63,9797
Южноафриканский рэнд* 43,3167
Японская иена** 56,5457

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.01.20

ФСБ нашла источник
ложных сообщений 
о минировании 
и заблокировала 
его

В селах Мордовии 
раздают ипотеку 
под 0,1 процента. 
Почему никто 
не верит?

Мария Ласицкене: 
Мой патриотизм 
не исчезнет 
из-за бездействия 
чиновников
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АВТОМОБИЛИ 
ГАИ разъяснила тонкости 
регистрации транспорта

С номером 
и без знака

Владимир Баршев

С начала года 25 тысяч автомобилистов воспользова-
лись услугой постановки машины на учет в ГИБДД с 
присвоением государственного регистрационного но-
мера и без выдачи регистрационного знака. Об этом 
сообщил заместитель начальника Госавтоинспекции 
МВД России Николай Шеюхин.

Первый случай такой регистрации зафиксирован в 
Комсомольске-на-Амуре. Там москвич поставил на 
учет свой автомобиль, которому в ГИБДД присвоили 
номер с московским кодом региона, получил на него 
все документы, а знак в соответствии с документами 
приобрел в организации, которая их изготавливает.

Напомним, что вступили в силу новые правила ре-
гистрации. Когда автовладелец ставит машину на учет 
в ГИБДД, в регионе, где он зарегистрирован, у него 
есть выбор. По его желанию в ГИБДД ему выдадут ре-
гистрационные знаки или только присвоят регистра-
ционный номер. Во втором случае знаки он должен из-
готовить сам. У автомобилиста, регистрирующего ав-
томобиль в другом регионе, такого выбора нет. Ему 
присвоят регистрационный номер с кодом региона, в 
котором он сам зарегистрирован, а знаки он 
должен будет приобрести в организации, ко-
торая их изготавливает.  

ОБРАЗОВАНИЕ Чиновникам 
всю жизнь придется 
гнаться за технологиями

Учите цифру

Инна Зубова

К 2024 году большинство социальных и экономических 
процессов будет оцифровано, государство окажется 
обладателем огромного массива персональных данных, 
а очных контактов чиновников с гражданами почти не 
останется. Таким видит результат глобальной цифрови-
зации Ксения Ткачева, директор Центра подготовки ру-
ководителей цифровой трансформации Высшей школы 
государственного управления РАНХиГС. В 2019 году 
Центр обучил более 13 тысяч чиновников, все они ста-
нут руководителям цифровой трансформации. В 2020 
году в планах обучить еще 10 тысяч госслужащих. 

Осознали ли чиновники, что что цифровая трансфор-
мация — неизбежность, что нужно меняться?

КСЕНИЯ ТКАЧЕВА: Не могу сказать, что 100 процентов гос-
служащих принимают цифровизацию и не восприни-
мают процесс как очередное веяние, красивое слово, 
что-то, о чем поговорят и забудут. Не все осознают, что 
мы идем к государству как платформе, где все оцифро-
вано. Но процесс затронет всех и каждого, и очень ско-
ро. Чиновникам очень важно настроиться, что учиться 
придется всю жизнь. Уже нельзя один раз получить об-
разование и работать с этими компетенциями дли-
тельное время. К сожалению, часть госслужащих при-
выкли выполнять определенные функции из 
года в год, но такой стабильности больше не 
будет.

ПАРЛАМЕНТ  Госдума 
единогласно поддержала 
поправки в Конституцию

Закон 
с гарантией

Татьяна Замахина

Госдума единогласно приняла в первом чтении внесен-
ный Владимиром Путиным законопроект о поправках 
в Конституцию. Документ был подготовлен на основе 
предложений президента из Послания Федеральному 
Собранию. Как подчеркнули в Госдуме, проект направ-
лен на закрепление социальных гарантий в Основном 
Законе, совершенствование политической системы и 
обеспечение суверенитета страны. Инициативы потре-
буют внесения изменений в не менее чем 34 федераль-
ных закона, а также принятия отдельного закона о Гос-
совете.

Поправки, нацеленные на реализацию предложе-
ний из Послания, превращают Конституцию в закон 
прямого действия, закрепляют статус России как соци-
ального государства, заявил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. Систему разделения властей поправки не за-
тронут. «Лишь повышаем эффективность уже действу-
ющей структуры власти», — заметил глава Комитета 
Госдумы по госстроительству и  законодательству Па-
вел Крашенинников. «На конституционный уровень 
выносится ряд важнейших положений, которые уже 
сейчас многие действуют на уровне закона, — заявил 
парламентарий. — Это обосновано их особой 
общественной значимостью и позволит при-
дать этим нормам высшую степень защиты». 
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А К Ц Е Н Т

Раскрытие врачебной тайны может 
требоваться для защиты прав 
и законных интересов переживших 
пациента родственников
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Владимир Путин и Биньямин 
Нетаньяху во время открытия 
памятника жителям и защитникам 
блокадного Ленинграда.
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Как состояние экономики 
может снизить 
бедность 
в стране?
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ДОКУМЕНТЫ И СВИДЕТЕЛЬСТВА Кто и как во время Холокоста предавал и убивал евреев Европы и кто освободил Освенцим

Правда капитана Никифорова
Евгений Шестаков

М
еждународный форум в 
Израиле, посвященный 
75-летию освобожде-

ния концлагеря Освенцим, воз-
вращает нас к тем страшным 
временам, когда миллионы 
живших в Старом Cвете евреев 
стали «отверженными» и были 
уничтожены в газовых камерах 
по национальному признаку. А 
значительная часть «цивилизо-
ванной» Европы не только без-
участно наблюдала за происхо-
дящим, но в определенный мо-
мент стала соучастницей этих 
преступлений, по сути, отказав 
в помощи еврейскому населе-
нию, оказавшемуся в силу по-
литических игрищ под властью 
нацистов. Трагедия еврейского 
народа — Холокост началась за-
долго до появления газовых ка-
мер и концлагерей, ее причи-
ной стали политики, рассчиты-
вавшие с помощью договорен-
ностей 1938 года с Гитлером в 
Мюнхене полюбовно догово-
риться с Берлином. Тем самым 
они равнодушно передали в 
руки палачей Третьего рейха 
еврейское население Европы в  

качестве платы за свою лояль-
ность.  

Первая страница Холокоста
В июле 1938 года по инициа-

тиве США во Франции состоя-
лась международная конфе-
ренция, получившая название 
Эвианской. Ее созвали после 
аншлюса Австрии и Чехии, 
стран со значительной долей 
приверженцев иудаизма среди 
населения. Участники меро-
приятия отлично сознавали, 
какая участь ждет евреев, ока-
завшихся по вине европейских 
политиков под властью наци-
стов. Но только одно государст-
во — Доминиканская Республи-
ка согласилась принять допол-
нительное число еврейских бе-
женцев. Все остальные страны 
— от Латинской Америки и Ев-
ропы до Австралии и США под 
благовидными предлогами от-
казались принимать бегущих 
от нацизма евреев. 

По итогам конференции в 
Берлин из Эвиана была отправ-
лена телеграмма. В ней говори-
лось, что ни одна из 32 стран — 
участниц форума «не оспари-
вает право германского прави-
тельства на законодательные 
меры в отношении некоторых 
своих граждан». Так при молча-
ливом посредничестве желав-
шего договориться с фюрером 
Запада был открыта первая 
страница Холокоста. Добавлю, 
что в 1939 году, за несколько 
месяцев до Второй мировой 
войны, в США ряд сенаторов 
все же предприняли попытку 
законодательно увеличить кво-
ту для беженцев-евреев из Ев-
ропы. Но она была неудачной. 
Одновременно Британия резко 
ограничила въезд бежавших от 
нацизма евреев в Палестину. 
Геополитическая мышеловка 
захлопнулась, и уже никто и 
ничего не мешал Третьему рей-
ху по-своему решить «еврей-
ский вопрос».

Погромы и помощники 
Сегодня те политики восточ-

ной Европы, кто льет лицемер-
ные слезы по погибшим в кон-
цлагерях евреям и ставит под 
сомнение роль Красной армии в 
освобождении Европы от на-
цизма, очень не хотят вспоми-
нать о том, какую роль сыграло 
население их собственных 
стран в Холокосте и предшест-
вующих ему погромах в местах 
проживания еврейского населе-
ния. По оценке историков, на 
каждого эсэсовца, участвовав-
шего в уничтожении привер-
женцев иудаизма, приходилось 
по 20—25 добровольных помощ-
ников. В Каунасе литовские на-
ционалисты из так называемого 
Литовского фронта активистов 
в конце июня 1941 года зверски 
убили 4 тысячи евреев. Погро-
мы и убийства прокатились по 
Вильнюсу и Риге. Причем планы 
этнических чисток готовились 
задолго до Второй мировой вой-
ны — еще в июле 1939 года, как 
пишет директор фонда «Исто-
рическая память» Александр 
Дюков, литовские национали-
сты просили у немецких спец-
служб деньги на организацию 

погромов евреев. Но в Берлине 
тогда сочли эту операцию не-
своевременной. Однако после 
того, как немецкие войска во-
шли в Прибалтику, из местных 
активистов была сформирована 
«вспомогательная полиция», 
которая только с июня 1941 
года по февраль 1942 года унич-
тожила 240 тысяч человек, в 
основном еврейского населе-
ния.

В первые недели после напа-
дения на СССР погромы прока-
тились по 31 населенному пун-
кту Западной Украины и Запад-
ной Белоруссии. В Тернополе 
погром начался 5 июля 1941 
года и продолжался три дня. 
Его жертвами стали 4 тысячи 
евреев. Группа некоего Вой-
новского в Вижницком районе 
на территории Буковины в на-
чале июля 1941 года уничто-
жила всех евреев села Милее-
во. 7 июля по приказу деятеля 
ОУН Карбашевского было рас-
стреляно и убито разными спо-
собами свыше 150 евреев раз-
ного возраста, включая мла-
денцев. Несколько десятков 
тысяч евреев погибли в первые 
месяцы войны от рук погром-
щиков, преимущественно из 
числа жителей Украины и При-
балтики. При этом немцам ни-
кого не приходилось привле-
кать к карательным операциям 
силой — напротив, есть факты, 
что они даже сдерживали же-
лавших грабить и убивать на-
ционалистов. 

Украинка Анна Сегеда из не-
большого города Корюковка 
вспоминает: «Трех еврейских 
детей, невинных малюток вели 
под конвоем точно разбойни-
ков. Как они плакали, кричали: 
«Тетя Шура, спасите нас! Нас 
расстреляют!» А Марочка, 
старшая, была сама еще ребе-
нок, все успокаивала их. . .» 
Особой ненавистью к еврей-
скому населению отличалась 
издававшаяся в Киеве газета 

«Украинское слово». Ее со-
трудники очень старались вы-
служиться перед новыми хозя-
евами, но это лизоблюдство им 
не помогло — в начале 1942 
года многие члены редакции и 
авторы этой газетенки были 
расстреляны.      

В Берлин по линии оператив-
ных подразделений СС ежед-
невно направлялись отчеты, в 
которых анализировалась сте-
пень участия местного населе-
ния Украины, Латвии, Литвы и 
Эстонии в уничтожении еврей-
ского населения. Причем с доса-
дой отмечалось, что погромные 
настроения не удалось вызвать 
в Белоруссии. Добавлю, что уже 
с осени нацисты взяли под 
контроль своих местных пособ-
ников и привлекали их к унич-
тожению еврейского населения 
уже под своим непосредствен-
ным контролем. Причиной тому 
стал прагматизм — участники 
погромов лишали Рейх значи-
тельной части собственности, 
которая принадлежала убитым 
евреям. А этого в Берлине тер-
петь не захотели. 

Страшная судьба гетто
В мае 1941 года Гитлер под-

писывает приказ «О введении 
военного судопроизводства в 
особых условиях действия 
войск». Как сообщил в ходе до-
проса попавший в плен гаупт-
ман 267-й пехотной дивизии 
Юлиус Райхоф, согласно прика-
зу «за действия, чинимые не-
мецкими солдатами над совет-
скими гражданами, военнослу-
жащих не разрешалось преда-
вать суду военного трибунала. 
Наказать солдата мог только его 
офицер. Причем сами офицеры, 
по этому же приказу, могли ис-
треблять советское население 
по своему усмотрению. Объяв-
ленная Советскому Союзу вой-
на носила идеологический и 
расовый характер. Нацисты пла-
нировали уничтожить 20—30 
миллионов жителей Советского 
Союза, которых они называли 
«избыточными». На захвачен-
ных фашистами территориях 
СССР создавались концлагеря и 
гетто. Одними из первых жертв 
Холокоста стали советские во-
еннопленные — евреи. А первое 
гетто Европы, часть узников ко-
торого остались в живых благо-
даря наступлению Красной ар-
мии, размещалось в Калуге. 
Этот город удалось освободить 
30 декабря 1941 года. В марте 
1944 года около 50 тысяч евре-
ев, находившихся в румынской 
зоне оккупации на территории 
Украины, были освобождены 
благодаря действиям Красной 
армии. Советские войска спасли 
от уничтожения почти 95 тысяч 
узников гетто в Будапеште. И 
все же сотни тысяч евреев, по-
мещенных нацистами в гетто, 
созданных по всей Европе, были 
безжалостно уничтожены. В 
Литве при активном содействии 
местных националистов поги-
бли 95—96 процентов довоенно-
го еврейского населения, в Лат-
вии — почти 100 процентов (из 
77 тысяч выжили лишь несколь-
ко сотен человек). На Украине, 
где находилось больше всего гет-
то, число погибших евреев, гра-
ждан Украины, составило свыше 
1400 тысяч человек (почти 60 
процентов довоенного еврей-
ского населения). В Белоруссии 
от рук нацистов погиб каждый 
четвертый житель республики, 
из них евреем был каждый тре-
тий.

Как освобождали Освенцим
Передо мной политдонесе-

ние, направленное начальнику 
политотдела 100-й стрелковой 
Львовской дивизии подполков-
нику Т. Костину от капитана 
Никифорова. Докладная о боях 
за освобождение лагеря Освен-
цим. Написанное от руки, пра-
ктически без помарок, донесе-
ние сильно отличается от ску-
пых машинописных сводок о 
действиях подразделений Кра-
сной армии в Журналах боевых 
действий. За каждой строкой — 
судьбы людей, бившихся, не 
жалея жизни, и страшная об-
ыденность смерти. «Чтобы сло-
мить сопротивление врага пар-
торг роты товарищ Чайкин 
взял на себя инициативу, он 
призвал бойцов к штурму обо-
роны противника и первым 
бросился в атаку, увлекая за со-
бой бойцов. … Товарищ Чайкин 
во время атаки был убит пулей 
врага, попавшей в грудь отваж-
ного и мужественного воина. 
Пулей пробит партийный би-
лет товарища Чайкина. … В ос-
вобожденном лагере западнее 
города Освенцим освобождено 
свыше трех тысяч подневоль-
ных рабочих, пригнанных на-
сильственно фашистами из 
разных стран», — пишет капи-
тан Никифоров.

А далее он сообщает о своих 
беседах с заключенным в лагере 
военнопленных Сафарьяном 
Григорием Васильевичем 1905 
года рождения и Сорокой Ива-
ном Васильевичем из Минской 
области 1904 года рождения. Он 
описывает с их слов быт в лагере 
— 300 граммов хлеба в сутки с 
примесью древесной муки и два 
раза в день суп из брюквы. 

«Сильно больных с лагеря 
забирали и направляли в осо-
бый лагерь, где их расстрелива-
ли или удушали в газовых каме-
рах и сжигали в печах», — изла-
гает полученные сведения ка-
питан в политдонесении.

Еще одна телеграмма — от 
члена военного совета Украин-
ского фронта генерал-лейте-
нанта Константина Крайнюко-
ва, направленная 29 января 
1945 года товарищу Маленкову. 
«Освобожден район концен-
трационных лагерей Освенцим. 
Ужасный лагерь смерти. Каж-
дый лагерь представляет собой 
огромную площадь, обнесен-
ную изгородью из нескольких 
рядов колючей проволоки, по-
верх которой электрические 
провода высокого напряжения. 
…Бесконечные толпы людей, 
освобожденные Красной ар-
мией, идут из этого лагеря. Все 
они выглядят крайне измучен-
ными, седые старики и молодые 
юноши, матери с грудными 
детьми и подростками, почти 
все полураздетые», — сообщает-
ся в телеграмме.

В другой докладной записке, 
направленной военным корре-
спондентом «Комсомольской 
правды» капитаном С. Крушин-
ским начальнику политуправ-
ления первого Украинского 
фронта, говорится о том, что 
«лагере № 1 (Освенцимский) 
находится ряд особо интере-
сных лиц, как то доцент Вар-
шавского университета доктор 

Станислав Капушинский, пред-
седатель профсоюза железно-
дорожников Польши Адам Ку-
рилович, профессор, извест-
ный ученый Венгрии Манс-
фельд, депутат германского 
парламента (фамилии депутата 
я не помню, но все указанные 
лица могут указать его)».

К моменту освобождения 
Красной армией лагеря Освен-
цим в нем оставалось еще при-
мерно 7 тысяч больных и нетру-
доспособных заключенных, ко-
торых ждала неминуемая ги-
бель. Ранее немцы, опасаясь на-
ступления Красной армии, де-
портировали в середине января 
из лагеря в Германию более 50 
тысяч узников, многие из кото-
рых погибли во время этого 
«марша смерти». Узнав о суще-
ствовании концлагеря коман-
дование первого Украинского 
фронта изменило план Висло-
Одерской операции, что позво-
лило сохранить жизни находив-
шимся в Освенциме людям. Их 
дальнейшим спасением зани-
мались медики, имевшие опыт 
спасения от дистрофии жите-
лей блокадного Ленинграда. В 
ходе боев за освобождение ла-
геря и города Освенцим поги-
бли 231 солдат и офицер Кра-
сной армии. Среди освобожден-
ных был отец Анны Франк, впо-
следствии подготовивший к пе-
чати ее дневник. Одним из осво-
бодителей лагеря стал мусуль-
манин из Дагестана, командир 
полка 100-й дивизии Мохамед 
Танкаев. А открыл ворота Ос-
венцима майор Анатолий Ша-
пиро, командовавший штурмо-
вым отрядом 106-го стрелково-
го корпуса.

Послесловие
Концлагерь в Освенциме 

был создан 20 мая 1940 года и 
просуществовал до 27 января 
1945 года.  В нем впервые про-

водились испытания по уничто-
жению людей газом Циклон Б, 
на его территории осуществля-
лись бесчеловечные опыты над 
людьми доктором Йозефом 
Менгеле. 

Когда советские солдаты за-
няли Освенцим, в его частично 
уцелевших, не сожженных нем-
цами бараках-складах было 
найдено 1 185 345 мужских и 
дамских костюмов, 43 255 пар 
мужской и женской обуви, 13 
694 ковра, огромное количест-
во зубных щеток и кисточек для 
бритья. 

В 2010 году в интервью 
«Комсомольской правде» и 
«Интерфаксу» президент Изра-
иля, лауреат Нобелевской пре-
мии мира Шимон Перес сказал 
накануне своего визита в Мо-
скву: «Я еду, чтобы поклонить-
ся русскому народу и Красной 
армии от лица всех евреев и на-
рода Израиля за то, что спасли 
нас и всю планету от нацистско-
го зла. Около 80 процентов по-
гибших в Великой Отечествен-
ной войне пали на советских 
фронтах и среди них 200 тысяч 
советских еврейских солдат, 
148 из которых удостоились 
звания Герой Советского Сою-
за». 

Свеча памяти не гаснет
Нужно быть бдительны-
ми и не проглядеть пер-
вые ростки ненависти, 

когда исподволь начинают пота-
кать ксенофобии. «Забвение 
прошлого, разобщенность перед 
лицом угроз может обернуться 
страшными последствиями», — 
предостерег Путин и призвал от-
стоять мир.

Глава государства обратил-
ся к пяти державам — основа-
тельницам ООН -- России, Ки-
таю, США, Франции и Великоб-
ритании. «С некоторыми кол-
легами обсуждали и в целом 
увидели положительную реак-
цию — провести встречу глав го-
сударств — постоянных членов 
СБ ООН в любой точке мира», 
— объявил он. «Россия готова к 
серьезному разговору и наме-
рена не откладывая направить 
послания лидерам «пятерки»», 
— сказал Путин. Важно и симво-
лично — провести такой саммит 
именно в 2020 году, когда ис-
полняется 75 лет со дня Побе-
ды. Российский лидер призвал 
сохранить общую верность 
духу союзничества. Президент 
Франции Эмманюэль Макрон 

поддержал эту инициативу Пу-
тина. 

«Антисемитизм и расизм — 
это раковое заболевание, кото-
рое разрушает общество изну-
три и ни одно общество не обла-
дает иммунитетом», — заявил 
президент Израиля Реувен Рив-
лин. «Мы не должны допустить 
повторения Холокоста в буду-
щем», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Израиля Биньямин Нета-
ньяху. Он также вспомнил, как 
мир повернулся спиной к евре-
ям, стоявшим на грани уничто-
жения. Холокост — общая траге-
дия Израиля и России, а антисе-
митизм заканчивается Освенци-
мом, заявил Путин на встрече с 
Ривлиным. Израильский прези-
дент, в свою очередь, назвал Пу-
тина одним из главных лидеров 
мира. Нужно быть очень внима-
тельными, чтобы не пропустить 
ничего, подобного Холокосту, в 
будущем, подчеркнул россий-
ский лидер. Нужно противосто-
ять любым проявлениям ксено-
фобии и антисемитизма, где бы 
это ни происходило и от кого бы 
ни происходило, убежден он. 
«Что касается трагедии Холо-

коста, 40 процентов убитых, за-
мученных евреев — это евреи Со-
ветского Союза... Так что это в 
полном смысле этого слова наша 
общая трагедия с вами», — резю-
мировал Путин. Российский ли-
дер также передал орден Муже-

ства Нице Шахам, внучатой пле-
мяннице Леона Фельдгендлера — 
героя восстания узников лагеря 
смерти Собибор. 

Освободители Освенцима. В ходе боев за лагерь и город Освенцим погибли 231 солдат и офицер Красной армии.
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А К Ц Е Н Т

За каждой строкой  докладной капитана 
Никифорова судьбы людей, бившихся, 
не жалея жизни, и страшная обыден-
ность смерти

Телеграмма об освобождении Освенцима, направленная Георгию Маленкову.
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Освобожденные Красной армией узники Освенцима, те немногие, кто еще был в состоянии ходить, покидают 
страшный концлагерь.   

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Кстати

Владимир Путин — о судьбе Иссахар: все будет хорошо
Во время визита в Израиль Владимир Путин встретился с матерью осу-

жденной за контрабанду наркотиков в России израильтянки Наамы Ис-

сахар, а также патриархом Иерусалимским Феофилом III. В беседе уча-

ствовал и премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху.

После встречи Путин, Нетаньяху, его супруга и мать Иссахар вышли к 

журналистам. «Для меня ясно, что Наама из хорошей и очень порядоч-

ной семьи, — заявил президент РФ. — Мне известна позиция господина 

премьер-министра, который просит принять соответствующее реше-

ние». «Все это, безусловно, будет учтено при принятии этого оконча-

тельного решения. Сегодня Нааму посещает Уполномоченный по пра-

вам человека в России», — сказал он.

«Мама очень переживает, я вижу это, — обратился к матери израильтян-

ки российский лидер. — Я ей сказал и хочу еще раз повторить: все будет 

хорошо». «Спасибо», — поблагодарил Нетаньяху.

Напомним, Иссахар была осуждена на 7,5 года лишения свободы за 

контрабанду и хранение наркотиков. Ее задержали в транзитной зоне 

Шереметьево весной прошлого года во время пересадки из Дели в 

Тель-Авив. В рюкзаке пассажирки было 9,6 грамма гашиша. Иссахар за-

явила, что перевозила его в личных целях.

А К Ц Е Н Т

Нацисты планировали уничтожить 
20—30 миллионов жителей Советского 
Союза, которых они называли 
«избыточными»

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

Владимир Путин стал главным гостем форума, на который в мемориальный комплекс «Яд Вашем» приехали свыше 40 лидеров.
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ПОБЕДА-75 Внук маршала Говорова рассказал «РГ», как его родные стали героями блокадного города

Ответственный за Ленинград
Ариадна Рокоссовская

В
ойска Ленинградского 
фронта под командо-
ванием выдающегося 
полководца Леонида 
Александровича Гово-
рова 18 января 1943 
года прорвали блока-
ду Ленинграда, а спу-
стя год окончательно 

отбросили войска противника 
от города на Неве. Внук марша-
ла, Алексей Сергеевич, расска-
зал «РГ», о чем думал Говоров на-
кануне прорыва блокады и что 
говорил жене Лидии, приехав-
шей к нему по «дороге жизни», 
чтобы остаться с мужем в оса-
жденном городе. 

Алексей, где семья Говоровых 
встретила начало войны?

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: Мой дед, Леонид 
Александрович, Великую Отече-
ственную войну встретил на по-
сту начальника Артиллерийской 
академии РККА имени Ф.Э. Дзер-
жинского, а уже в конце июля 
1941 года его назначили на дол-
жность начальника артиллерии 
Западного стратегического на-
правления, затем Резервного 
фронта, которым командовал ге-
нерал армии Жуков. Моя бабуш-
ка Лидия Ивановна с сыном Вла-
димиром находилась в Москве. 
Несмотря на то что она была же-
ной генерала, Лидия Ивановна 
вместе с другими женщинами 
дежурила на крышах домов, ту-
шила зажигательные бомбы. Дед 
писал ей: «Моя милая, ненагляд-
ная Лидочка! Прошел уже месяц, 
как мы расстались, и я не имею 
сведений о тебе. Моя дорогая, со 
мной все благополучно: жив, 
здоров и полон энергии. Пиши 
скорее: как живешь, как здоро-
вье твое и Ледика? Ледик, все 
внимание удели учебе этого 
года, это твоя главная задача. 
Подчини ей все...»

Ледик — это было семейное 
прозвище их сына Владимира. 

Известно, что Леонид Алек-
сандрович с конца апреля 1942 
года и до окончательного сня-
тия блокады в начале 1943 
года находился в Ленинграде, 
где командовал сначала груп-
пой войск, а затем Ленинград-
ским фронтом. Как в семье 
вспоминали о блокаде? Где 
была в то время Лидия Ива-
новна?

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: В декабре 1942 
года, несмотря на возражения 
мужа, бабушка решила ехать в 
Ленинград. Понимала, как ему 
трудно, и хотела быть рядом. Он 
писал: «Моя милая, дорогая Ли-
дочка! Прошло уже много време-
ни, как мы расстались. Моя доро-
гая, со мной все благополучно. 
Жив, здоров и полон энергии, 
чтобы выполнить все, что требу-
ет Родина. Ты стойко вынесла 
нашу разлуку во время войны с 
Финляндией, и я уверен, что так 
же стойко справишься с трудно-
стями и сейчас, хотя они во мно-
го раз тяжелее… На мне ответст-
венность за Ленинград, и я не от-
дам его врагу, ибо побежденным 
бывает только тот, кто сам при-
знает себя побежденным».

Бабушка вспоминала, что из-
за обледенения самолет совер-
шил вынужденную посадку 

вблизи Ладожского озера. До бе-
рега пришлось добираться на 
дрезине, потом на автомашине 
по льду «Дороги жизни». Их лег-
ковушка шла в колонне грузови-
ков, доставлявших в Ленинград 
продовольствие. Бабушка до кон-
ца жизни не могла забыть, как на 
ее глазах шедший впереди грузо-
вик неожиданно стал провали-
ваться под лед. Водитель в по-
следнюю минуту успел выпрыг-
нуть из кабины через открытую 
дверь. Берега не было видно, кру-
гом следы разрывов снарядов и 
бомб. По ее воспоминаниям, до-
рога обстреливалась с немецкой 
педантичностью — с определен-
ными интервалами — и надо было 
успеть «проскочить».

А о том, что пришлось пере-
жить деду, можно судить по тако-
му эпизоду. Накануне прорыва 
блокады, в январе 1943 года, ба-
бушка спросила его, все ли гото-
во и что будет в случае неудачи. 
Он ответил, что все просчитано, 
войска готовы. «Ну, а в случае не-
удачи, — улыбнувшись, сказал он, 
— остается головой в прорубь». А 
в октябре 1943 года, окончив 
курс ускоренного обучения, в 
Ленинград приехал и сын Воло-
дя, офицер-артиллерист. Он не 
засиживался в штабе фронта, о 
чем говорят и его должности: ко-
мандир огневого взвода, затем 
батареи. А в мае 1944 года в Ле-
нинграде родился мой отец — 
Сергей Леонидович Говоров.

Когда и как познакомились 
ваши бабушка с дедушкой? Я 
слышала, что на Лидию Ива-
новну произвели ошеломитель-
ное впечатление красные рево-
люционные шаровары Леонида 
Александровича…

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: Первое их знаком-
ство произошло в 1923 году на 
спектакле «Лакмэ» в Одесском 
оперном театре. И, действитель-
но, по словам бабушки, помимо 
открытого волевого лица и высо-
кой статной фигуры молодого 
красного командира, очень 
сильное впечатление на нее про-
извели красные шаровары, в ко-
торых щеголял дед. Надо ска-
зать, что этот атрибут воинской 
экипировки являлся наградой за 
особые успехи в боевой подго-
товке, и выдавали его не многим. 
Леониду Говорову, командиру 
артиллерийского дивизиона, 
красные бриджи были торжест-
венно вручены перед строем 
51-й Перекопской дивизии са-
мим Председателем Реввоенсо-
вета Республики Львом Давидо-
вичем Троцким. Поэтому для 
деда они были предметом не 
меньшей гордости, чем орден 
Красного Знамени на груди. Но 
из-за этих шаровар бабушка 
долго не решалась представить 
жениха родителям — людям 
образованным и, наверное, с 
предрассудками. Отец Лидии 
Ивановны до революции был 
управляющим у помещика.

Каким был маршал Говоров в 
кругу семьи, какой была ат-
мосфера в доме?

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: Отец вспоминал, 
что дед всегда был тщательно, 
безукоризненно одет — как в слу-
жебной, так и в домашней обста-
новке. И от других он требовал 
аккуратности. Всегда очень за-

нятый, погруженный в свои 
мысли, маршал, тем не менее, 
находил время в игровой форме 
проверить знания десятилетне-
го сына по математике и немец-
кому языку. Эти предметы он 
знал превосходно. У деда всегда 
находились четкие вразумитель-
ные ответы на бесконечные дет-
ские «почему?». И уже позже 
отец осознал этот дедов талант 
прирожденного педагога, кото-
рый отмечали многие его сослу-
живцы.

Как в семье любили отды-
хать? Чем увлекался Леонид 
Александрович?

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: Он очень любил 
читать. По словам моего отца, 
лучшим отдыхом для Леонида 
Александровича была книга. В 
нашем доме была большая — свы-
ше двух тысяч книг — библиоте-
ка, выписывалось множество 
журналов и газет. Даже за не-
сколько месяцев до смерти, при-
кованный к постели, дед не рас-
ставался с журналами по ракет-
ной технике и «Вопросами фило-
софии». Кроме того, дед очень 
любил животных. В доме всегда 
жила немецкая овчарка, с кото-
рой он любил гулять. Видимо, в 
это время ему особенно комфор-
тно думалось. А в остальном — 
работа, работа, работа и беско-
нечные командировки.

 В семье рассказывали о его вза-
имоотношениях с властью в 
лице Верховного главнокоман-
дующего?

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: Отношение Вер-
ховного к деду было, бесспорно, 
уважительным. Но, тем не менее, 
обращался он к нему только на 
«товарищ Говоров». Сталин це-
нил в нем профессионала, а так-
же то, что Леонид Александро-
вич и его супруга были очень 
скромными людьми. Дед не лю-
бил никакие сборища и посидел-
ки, не лез в политику. Он был с 
головой погружен в свои слу-
жебные вопросы, полностью от-
давался работе. То, что Верхов-
ный уважал Говорова как чело-
века и профессионала — факт, и 
то, что он мог быть с ним искрен-
ним — тоже факт. При этом дед не 
был «любимчиком» Верховного 
— он всегда чувствовал меру и со-
хранял дистанцию. Видимо, это 
и оградило его от репрессий и со-
хранило жизнь.

К Сталину можно относиться 
по-разному. Он мог как поднять 
человека до невообразимых вы-
сот, так и уничтожить его в один 
момент.

В нашей семье, как очень цен-
ная вещь, хранится копия танка 
Т-34-76, изготовленного из лату-
ни и исполненного в виде чер-
нильного прибора. В башне тан-
ка располагаются чернильницы, 
закрываемые люком, который 
приводился в действие потаен-
ной механической кнопкой, а в 
кормовой части как раз в двига-
тельном отсеке находится выд-
вижной ящичек, в котором лежа-
ли перьевая ручка и нож для рез-
ки бумаги. Макет танка установ-
лен на мраморной плите, к кото-
рой прикреплена табличка из 
бронзы с надписью: «Маршалу 

Советского Союза И.В. Сталину 
от гвардейцев 5-й танковой ар-
мии». Как он оказался у нас? В са-
мый разгар подготовки опера-
ции по полному снятию блокады 
Ленинграда дед был вызван с до-
кладом о состоянии дел на фрон-
те в Москву, в Ставку Верховного 
главнокомандующего. Он все об-
стоятельно доложил Сталину, 
тот остался очень доволен тем, 
как обстоят дела на Ленинград-
ском фронте, и спросил: «Есть ли 
у вас, товарищ Говоров, какие-
либо трудности по подготовке к 
предстоящей операции, какие-то 
просьбы к Ставке?» Дед, видя хо-

рошее расположение духа Вер-
ховного, со всей прямотой ска-
зал, что для предстоящей мас-
штабной операции на фронте хо-
телось бы больше танков. Сталин 
сначала нахмурился, а потом … 
перекрестился двумя руками и 
ответил: «Ну, нет у меня сейчас 
для вас танков». После чего уста-
ло добавил: «Возьмите, товарищ 
Говоров, хоть этот». И показал на 
стоящий у него на столе танк-
чернильницу. Дед понял, что на 
этом разговор закончен, и, при-
няв это за своеобразную сталин-
скую шутку, по-военному сухо 
поблагодарил и вышел к ожидав-
шей его машине. Каково же было 
его удивление, когда на заднем 
сиденье он увидел аккуратно за-
пакованный сверток, а в нем тот 
самый танк со стола Сталина. И 
настоящие танки Сталин все-та-
ки дал. Они поступили точно к 
началу нашего наступления.

Каким Говоров был в жизни?
Алексей Говоров: Несмотря 

на то, что внешне дед произво-
дил впечатление замкнутого и 
неразговорчивого человека, те, 
кто был хорошо с ним знаком, 
знали, что за его суровостью 
скрывается широкая русская 
душа. Его уважали и подчинен-
ные, и равные ему по занимае-
мому положению полководцы и 
руководство страны.

Вы чувствуете в себе кровь 
маршала Говорова? Каково это 
— быть внуком героя?

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: Я рос с четким по-
ниманием того, кем был мой дед 
в истории нашей страны. Родите-
ли не воспитывали меня каким-
то особенным образом, не сажа-
ли напротив себя и не говорили: 
«Послушай, сынок…» Просто я с 
самого рождения был окружен 
заботой мамы и папы, бабушек и 
дедушки, наблюдал за тем, как 
они живут и поступают в тех или 
иных ситуациях. Я старался пе-
ренять у них все самое лучшее. 
И, конечно, рядом со мной всегда 
были военные. Дедушку Леонида 
Александровича Говорова, я в 

живых, увы, не застал, но с увле-
чением слушал рассказы о нем 
бабушки — его вдовы. Мой отец 
был полковником, работал в на-
учно-исследовательском инсти-
туте. Второй дед — по линии мате-
ри — тоже был полковником. Мой 
дядя, старший сын маршала Го-
ворова, Владимир Леонидович, 
был генералом армии, Героем 
Советского Союза, командовал 
Московским военным округом. 
Я видел своих родных в форме, 
на парадах. Все это, конечно, не 
могло не наложить отпечаток на 
мое мировосприятие и судьбу — 
я просто не представлял себя вне 

профессии военного. После 8-го 
класса я поступил в Московское 
суворовское училище. Считаю, 
что учеба в нем оказала на меня 
большое влияние, потому что 
пришлась на самый важный для 
взрослеющего человека период 
— с 13 по 16 лет. Это время приня-
то называть переходным возра-
стом, но всех этих пресловутых 
сложностей у меня просто не 
было, меня воспитывали замеча-
тельные офицеры-воспитатели, 
у которых за плечами был не 
только опыт военной службы, но 
и большой жизненный опыт. За-
тем была учеба в высшем воен-
ном училище, в Академии имени 
Дзержинского — той самой, в ко-
торой преподавал, а затем ко-
мандовал перед войной мой дед, 
службы на офицерских должно-
стях.

Быть внуком маршала — это и 
большая гордость, и огромная 
ответственность за то, что ты де-
лаешь, как поступаешь в той или 
иной ситуации, как относишься 
к своей работе, к семье. Ведь тебя 
всегда будут оценивать, и ты не 
имеешь права ни при каких об-
стоятельствах опорочить фами-
лию твоего героического предка.

Что ваш дед рассказывал ва-
шему отцу о том, как для него 
закончилась война?

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: Он рассказывал, 
что в своей рабочей комнате в де-
ревянном домике в местечке Ма-
жейкяй составил свой последний 
боевой документ — ультиматум 
командованию всех частей и сое-
динений вермахта, блокирован-
ных на Курляндском полуостро-
ве. Утром 7 мая 1945 года этот 
ультиматум был зачитан немцам 
по радио. Генералу пехоты Гиль-
перту, командующему группы 
армий «Курляндия», давалось на 
размышление 24 часа, и в случае 
отказа советские войска должны 
были перейти в наступление. Фа-
шисты до последнего тянули вре-
мя. Они знали, что сдаются мар-
шалу Говорову, но каким фрон-
том он в то время командовал, 
они не знали. Радиограмма с уль-

тиматумом была передана с ра-
диостанции 2-го Прибалтийско-
го фронта. Поэтому они были 
уверены, что сдаются не ленин-
градцам, а воинам-прибалтий-
цам. Уж очень им не хотелось по-
падать в руки тех, кого они мори-
ли голодом и обстреливали в бло-
кадном Ленинграде.

Наконец, 8 мая 1945 года в 
22.00 командование группы ар-
мий «Курляндия» приняло усло-
вия советского ультиматума и 
капитулировало. Уже после ка-
питуляции «обман» раскрылся, 
но было поздно. Леонид Алексан-
дрович отлично знал немецкий 
язык и сам допрашивал сдав-
шихся фашистских генералов. 
Несколько высших чинов, узнав, 
что сдаются они все-таки ленин-
градцам, покончили с жизнью 
самоубийством. Небольшая 
часть немцев разбежалась по ле-
сам. В связи с этим Говоров при-
нял решение прочесать весь Кур-
ляндский полуостров. Только 16 
мая весь полуостров был очищен 
от противника.

Как в семье вспоминали Парад 
Победы 24 июня 1945 года?

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: Бабушка вспоми-
нала, как провожала деда на Па-
рад. Красивая форма, блестящие 
ордена и, конечно же, выделяв-
шийся своей красотой орден По-
беды... Мундир был настолько 
тяжел, что его трудно было даже 
поднять. Сама она стояла на три-
буне среди зрителей. Она вспо-
минала, что был проливной 
дождь, такой, какого она не пом-
нила в своей жизни. И ей подума-
лось, что сама природа оплаки-
вает в этот день всех павших в 
той войне.

Как Говоровы жили после вой-
ны?

АЛЕКСЕЙ ГОВОРОВ: В послевоенные 
годы маршал Говоров занимал 
высокие посты в Вооруженных 
Силах СССР. С июля 1945 года 
до мая 1954 года он прошел путь 
от командующего войсками Ле-
нинградского военного округа 
до заместителя министра, глав-
нокомандующего новым видом 
вооруженных сил — войсками 
ПВО СССР. Но эта масштабная 
послевоенная работа была со-
пряжена с большими нервными 
перегрузками. И это не могло не 
сказаться на здоровье деда. Ста-
ла напоминать о себе старая ги-
пертоническая болезнь, кото-
рая появилась у него еще в 20—
30-е годы, когда он был под по-
стоянным подозрением у совет-
ских властей как бывший колча-
ковский офицер. В последние 
месяцы жизни он, уже лежа на 
госпитальной койке, продолжал 
работать. На его прикроватном 
столике среди лекарств лежали 
книги о современной военной 
технике, в том числе на немец-
ком языке. Он скрупулезно их 
изучал, оставлял необходимые 
пометки на полях — такая при-
вычка у него была со студенче-
ских лет. Он умер 19 марта 1955 
года — в 58 лет. В семье говори-
ли, что его последними словами 
были: «Я должен был сделать 
больше, но сделал что успел, что 
смог». 

В 1948 году главного инспектора Вооруженных Сил СССР — заместителя министра обороны Леонида Александровича Говорова назначили командующим Войсками ПВО. Этим назначением Войска ПВО были выведены из подчинения 
командующего артиллерией Советской Армии и стали самостоятельным видом Вооруженных Сил. 

А К Ц Е Н Т

В семье рассказывали, что последними 
словами моего деда были: 
«Я должен был сделать больше,
 но сделал что успел, что смог»
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ХОТИТЕ ЗНАТЬ БОЛЬШЕ?

В ближайшие дни в издательстве «АСТ» выйдет книга обозревателя 

«Российской газеты» Ариадны Рокоссовской «Утро после Победы», 

в которой собраны интервью автора с детьми и внуками полковод-

цев Победы Г.К. Жукова, И.С. Конева, А.М. Василевского, Р.Я. Мали-

новского, И.Х. Баграмяна, А.И. Еременко, Л.А. Говорова, И.Д. Черня-

ховского, в разные годы опубликованные на страницах нашей газе-

ты, а также фотографии из семейных архивов полководцев. В мае 1944 года в Ленинграде у четы Говоровых родился младший сын 
Сергей. Этот снимок сделан в 1946 году на даче под Ленинградом. 
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ТАЙНА 
ОТ ВРАЧА

— Действующее зако-
нодательство в сфере 
охраны здоровья гра-

ждан не предусматривает под-
писание пациентом какого-ли-
бо иного отдельного от ИДС 
документа, где бы он изложил 
просьбу о разглашении вра-
чебной тайны и конкретно 
указал того, кому предостав-
ляет право на получение ко-
пий медицинской документа-
ции после его смерти, — также 
указала Римма Свечникова. — 
Обращаясь в медицинское уч-
реждение ФГБУН КНИИГиПК 
ФМБА России, Свечников Е.И. 
умирать не собирался. Изучив 
обстоятельства дела, суд встал 
на сторону пациентов и их 
родственников. 
— Когда речь идет о смерти че-
ловека, не ставится под сом-
нение реальность страданий 
членов его семьи, — указал КС. 
— Это тем более существенно 
в ситуации, когда супруг или 
родственник имеет подозре-
ния, что к гибели близкого 
ему человека привела несво-
евременная или некачествен-
но оказанная медицинская 
помощь.

В то же время законода-
тельство не регламентирует 
порядок доступа к медицин-
ской документации умершего 
пациента его близких родст-
венников и иных лиц. 

На этом основании оспо-
ренные положения ФЗ «Об 
основах охраны здоровья гра-
ждан в РФ» признаны не соот-
ветствующими Конституции, 
в том числе статье 24, которая 
обязывает органы власти 
«обеспечить каждому возмож-
ность ознакомления с доку-
ментами и материалами, непо-
средственно затрагивающими 
его права и свободы».

Федеральному законодате-
лю предписано разработать 
отдельный порядок ознаком-
ления родственников умер-
ших пациентов с документа-
ми, составляющими медицин-
скую тайну. А до тех пор «пре-
доставлять им для ознакомле-
ния медицинские документы 
умершего пациента, с возмож-
ностью снятия своими силами 
копий, а если соответствую-
щие медицинские документы 
существуют в электронной 
форме — предоставлять соот-
ветствующие электронные до-
кументы». Дело Риммы Свеч-
никовой подлежит пересмо-
тру.

— Я назову данное постанов-
ление историческим, потому 
что оно касается каждого из 
нас, и это обусловлено систем-
ной проблемой, которую мне 
удалось донести до КС РФ по 
резонансному делу Свечнико-
вых, — рассказала корреспон-
денту «Российской газеты» 
представитель Риммы Свечни-
ковой адвокат Екатерина Ба-
турина.  

КАДРЫ Скворцова, Топилин и Дроздов получили новые назначения

Социальный блок-пост
Игорь Зубков

М
интруд внес в кабмин 
поправки об отраслевой 
системе оплаты труда. В 

ближайшее время правительст-
во рассмотрит законопроект, 
распространяющий отраслевую 
систему оплату труда на всю со-
цсферу, сообщила вице-премьер 
Татьяна Голикова, представляя 
нового министра труда и соци-
альной защиты Антона Котякова 
коллективу ведомства. 

Социально-экономический 
блок правительства серезно об-
новился. Премьер-министр Ми-
хаил Мишустин произвел не-
сколько назначений, ставших 
следствием обновления.

Бывший глава минтруда Мак-
сим Топилин возглавил Пенси-
онный фонд России. На этой дол-
жности он сменил Антона Дроз-
дова, который проследовал в 
минфин на должность заммини-
стра. С такой же должности из 
минфина накануне ушли на по-
вышение куратор социальной 
сферы Антон Котяков — он воз-

главил минтруд, куратор налого-
вой политики Илья Трунин — он 
стал замруководителя аппарата 
правительства.

Освобожден от должности 
статс-секретарь — замминистра 
финансов Юрий Зубарев, а на 
аналогичную должность назна-
чен Алексей Сазанов, который 
до этого был директором Депар-
тамента налоговой и таможен-
ной политики минфина. В ведом-
стве не смогли оперативно уточ-
нить, как именно теперь распре-
деляются обязанности между за-
местителями министра.

Бывшая министр здравоохра-
нения Вероника Скворцова воз-
главила Федеральное медико-
биологическое агентство, а его 
экс-руководитель Владимир 
Уйба назначен замглавы мин-
здрава. Министерство теперь 
возглавляет Михаил Мурашко, 
экс-глава Росздравнадзора. На-
конец, первым замглавы мин-
строя стал Ирек Файзуллин, ра-
ботавший в правительстве Та-
тарстана министром строитель-
ства, архитектуры и ЖКХ.

Социальный блок норм 
из президентского про-
екта «связан с подняти-

ем на конституционный уро-
вень тех социальных завоева-
ний, которых мы добились за 
последнее время», уточнил Кра-
шенинников. В Основном Зако-
не устанавливается, что МРОТ 
не может быть ниже прожиточ-
ного минимума. Кроме того, за-
крепляется обязательная ин-
дексация пенсий, пособий и 
иных социальных выплат. Депу-
таты поинтересовались, рас-
пространяется ли внесенная 
президентом поправка об ин-
дексации пенсий на работаю-
щих пенсионеров. Сопредседа-
тель профильной рабгруппы Та-
лия Хабриева зачитала положе-

ние из законопроекта, из кото-
рого сделала вывод: да, распро-
страняется.

Дискуссию вызвала норма о 
том, что решения межгосудар-
ственных органов, истолкован-
ные в противоречии с Основ-
ным Законом, не подлежат ис-
полнению Россией. Депутаты 
привели опасения критиков о 
том, что наша страна выпадет 

из системы международного 
права. Однако, как пояснил Па-
вел Крашенинников, Конститу-
ционный суд указывал, что ме-
ждународное право выше феде-
ральных законов, однако Кон-
ституция является главным 
источником права в нашей 
стране.

Важный блок поправок в Ос-
новной Закон — совершенство-

вание системы сдержек и про-
тивовесов. Вводится новая про-
цедура формирования прави-
тельства с повышением роли 
парламента. По сути, лидер 
страны делегировал часть своих 
полномочий гражданам, чтобы 
у них было больше возможно-
сти контролировать власть че-
рез парламентариев, считает 
Володин. Данные поправки по-
зволят сделать процедуру более 
открытой и прозрачной, доба-
вил Павел Крашенинников. 

В ходе обсуждения этой нор-
мы было предложено прописать 
полномочия парламента отзы-
вать тех министров, которые не 
справляются со своей работой. 

Отдельно обсудили исключе-
ние слова «подряд» в отноше-

нии двух сроков, на которые мо-
жет избираться глава государ-
ства. Крашенинников опроверг 
слух о том, что гражданин, кото-
рый ранее был президентом по 
старым нормам, теперь сможет 
еще два раза баллотироваться 
на эту должность. «Никакого 
обнуления здесь не предусма-
тривается», — заявил он.

Все фракции поддержали за-
конопроект. После его принятия 
в первом чтении у субъектов за-
конодательной инициативы бу-
дет 15 дней на то, чтобы предло-
жить свои поправки, работа над 
которыми уже началась. 

Второе чтение законопроек-
та может состояться 11 февра-
ля, а третье — до конца того же 
месяца.  

А К Ц Е Н Т

Согласно поправкам, МРОТ 
устанавливается на уровне 
не ниже прожиточного минимума
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РЕШЕНИЕ Осужденным 
за экстремизм запретили 
управлять поездами 

Машинисту 
дали «красный»

Евгений Гайва  

Подозреваемым в причастности к экстремизму или 
терроризму, запретили управлять железнодорожны-
ми локомотивами. Уже работающих граждан, подо-
зреваемых в том же, должны уволить. Вступили в силу 
поправки в закон о железнодорожном транспорте.

По закону не-
благонадежными 
считаются лица, 
включенные в спе-
циальный пере-
чень. Это граждане, 
уже ранее признан-
ные судом винов-
ными в терроризме 
и экстремизме, 
либо те, кому 
предъявлены официальные обвинения в совершении 
таких преступлений.

Повышается и уровень контроля в этой сфере. Об-
новленные свидетельства на право управлять желез-
нодорожным локомотивом или специальным само-
ходным подвижным составом будет выдавать Ро-
странснадзор. Для получения свидетельства необхо-
димо успешно пройти испытания в государственной 
комиссии. 

Как отмечают в Министерстве транспорта, управ-
ление железнодорожным подвижным составом — это 
деятельность по эксплуатации источника повышен-
ной опасности. «Очень важно обеспечить безопа-
сность на транспорте, тем более пассажирском, но-
вые нормы будут способствовать этому», — поясняет 
«Российской газете» вице-президент ассоциации 
«Желдорразвитие» Николай Березин.

Впрочем, даже если машинист будет иметь злой 
умысел, вряд ли он сможет его исполнить. На желез-
ной дороге и так действует многоуровневый контр-
оль, рассказывает заведующий лабораторией кафе-
дры «Управление транспортным бизнесом и интел-
лектуальные системы» Российского университета 
транспорта Дмитрий Роменский: «В 2000-х годах 
был случай, когда машинист вышел из кабины, и со-
став начал набирать скорость. Остановить поезд уда-
лось, когда сняли напряжение».  

Обновленные 
свидетельства 
будет выдавать
Ространснадзор

ВИЗИТ Владимир Путин 
пригласил Аббаса 
приехать в Москву в мае

Палестинская 
встреча

Кира Латухина

После визита в Израиль президент России Владимир 
Путин ненадолго отправился в Вифлеем и встретился с 
палестинским лидером Махмудом Аббасом. Путин 
предложил провести консультации по целому ряду во-
просов, включая ситуацию в регионе в целом. Аббас 
поблагодарил за всестороннюю поддержку и предло-
жил поговорить о «сделке века» президента США До-
нальда Трампа и палестинских выборах.

Лидеры встречались в июле 2018 года в Москве в 
ходе чемпионата мира по футболу, в прошлом году раз-
говаривали по телефону. В Вифлееме Владимир Путин 
был в 2012 году — посетил храм Рождества и провел пе-
реговоры с Аббасом.

«Российско-па-
лестинские отноше-
ния имеют давние, 
глубокие корни. Мы 
поддерживаем от-
ношения в самых 
разных областях», — 
отметил Путин. 
«Мы готовы нара-
щивать это взаимодействие», — заверил он. «Это каса-
ется экономики, гуманитарных связей. Это касается, 
конечно, вопросов, связанных с арабо-израильским 
урегулированием. Понимаем ваши озабоченности в 
этой связи», — подчеркнул президент РФ.

«Очень рад возможности провести с вами консуль-
тации по всем этим вопросам, включая, конечно, и бо-
лее широкий контекст, имею в виду ситуацию в регио-
не в целом», — отметил Путин. «И конечно, ждем вас в 
Москве в мае этого года по случаю Дня Победы над на-
цизмом», — заключил он.

Аббас назвал Путина своим личным другом и дру-
гом всего палестинского народа, «который не упускает 
возможности, чтобы привлечь внимание международ-
ного сообщества к палестинскому вопросу и чтобы 
всячески оказывать нам разностороннюю поддер-
жку». «Мы к этому очень привыкли», — сказал он.

«Безусловно, мы придаем огромное значение регу-
лярному обмену визитами на высших уровнях — посе-
щению Москвы, вашему посещению Палестины», — за-
метил Аббас и еще раз поблагодарил за всестороннюю 
поддержку: политическую, экономическую, культур-
ную, финансовое взаимодействие и поддержку в сфере 
безопасности.

«Россия всегда присутствует в арабском мире, всег-
да работает на решение его проблем», — также заявил 
палестинский президент. «Безусловно, нам необходи-
мо обсудить ряд проблем», — сказал он. В том числе за-
явления Израиля, вероятность объявления второй ча-
сти «сделки века» американским лидером Дональдом 
Трампом, а также проведение парламентских и прези-
дентских выборов в Палестине. «Надеюсь, мне удастся 
лично поздравить вас с Победой над фашизмом в мае в 
Москве», — заключил Аббас.

Напомним, что еще летом Белый дом опубликовал 
экономическую часть плана урегулирования палести-
но-израильского конфликта. А вот политическую со-
ставляющую «сделки века» пока не объявили.  

Вероника Скворцова в любой должности остается прежде всего врачом, готовым прийти на помощь.

Закон с гарантией

КОНСТИТУЦИЯ В Основном Законе могут закрепить 
сохранение исторической памяти

Вначале о главном
Валентина Егорова

В 
текст Конституции 
могут быть внесены 
тезисы о сохранении 
исторической памяти 
и значении культуры 
для российского на-
рода, а голосование 
по изменению Основ-
ного Закона может 

пройти в будний день. Такие ва-
рианты поправок ко второму 
чтению президентского законо-
проекта обсудили в четверг 
участники профильной рабочей 
группы.

Вчера Госдума приняла доку-
мент в первом чтении, времени 
на подготовку поправок дано 
немного — 15 дней. Участники 
группы немедленно приступи-
ли к их подготовке.

«Сегодня мы обсудили мно-
гие вопросы, касающиеся орга-
низации голосования», — рас-
сказал журналистам сопредсе-
датель группы, глава Комитета 
Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству Андрей Кли-
шас. «Мы сейчас будем обо-
бщать эти предложения, и даль-
ше члены рабочей группы будут 
принимать те или иные вариан-
ты решений. Развилок очень 
много», — добавил он.

В числе вопросов, по кото-
рым мнения членов группы ра-
зошлись, сенатор назвал день го-
лосования — среди предложений 
не только традиционное воскре-
сенье, но и будний день. Депутат 
Ярослав Нилов предложил про-
вести голосование в среду.

Ряд участников дискуссии 
считает, что таких дней должно 
быть два или три, чтобы все же-
лающие успели высказать свое 
мнение. «Если это будет рабо-
чий день, может быть, не делать 
это одним рабочим днем? Мо-
жет, это сделать двумя-тремя 
рабочими днями?    — считает се-
натор Алексей Пушков. — Может 
быть, дать дополнительный вы-
ходной день среди недели для 
этого голосования?»

В любом случае будут ис-
пользованы все имеющиеся 
возможности избирательной 
системы, чтобы процесс воле-
изъявления был понятным и 
прозрачным, а его итоги ни у 
кого не вызвали сомнений. Ра-
бочая группа выберет наилуч-
ший вариант вместе с предста-
вителями ЦИК России. Рассма-
триваются предложения не 
только от парламентариев и 
юристов, любой участник груп-

пы может высказать предложе-
ния, исходя из интересов своей 
сферы деятельности.

Особое внимание участники 
группы уделили наблюдению за 
выборами. Предполагается, что 
оно будет общественным, такая 
форма вновь появилась в рос-
сийской избирательной систе-
ме на выборах президента в 
2018 году. Собственно, эта кам-
пания и послужит образцом для 
всероссийского голосования. 
Как именно будет выглядеть 
процедура, участники рабочей 
группы решат вместе со специа-
листами ЦИК.

Корпус президентских по-
правок может быть расширен. 

Как уже сообщалось ранее, не-
прикосновенными остаются 
1-я, 2-я и 9-я главы Основного 
Закона. А вот преамбула может 
претерпеть изменения.

«Сразу несколько членов ра-
бочей группы говорили о том, а 
не пересмотреть ли нам преам-
булу у Конституции. Мы это 
тоже отдельно обсудим», — рас-
сказал Андрей Клишас. 

«Мне кажется совершенно 
справедливым, когда говорят о 
фальсификации истории, что 
нужно превратить противодей-
ствие этой фальсификации, со-
хранение нашей исторической 
памяти в конституционные 
ценности. Есть прекрасное ме-

сто — это преамбула Конститу-
ции», — добавила сопредседа-
тель группы Талия Хабриева.

Если эта поправка будет при-
нята, то в преамбуле Конститу-
ции может появиться новая 
формулировка. Как рассказала 
сенатор Светлана Горячева, 
вместо слов «чтя память пред-
ков, передавших нам любовь и 
уважение к Отечеству, веру в до-
бро и справедливость», предла-
гается вписать более широкое 
определение — «уважая и почи-
тая историю своего Отечества и 
его великих побед в борьбе за 
свободу и независимость, чтя 
память предков, передавших 
нам любовь и уважение к род-
ной стране, веру в добро и спра-
ведливость».

Еще одну инициативу выдви-
нули деятели культуры, ее рабо-
чее название поправка «Каляги-
на — Пиотровского — Мацуева». 
Они предлагают дополнить 
одну из статей Основного Зако-
на тезисом о том, что «культура 
России является уникальным 

наследием многонационально-
го народа. Она поддерживается 
и охраняется государством».

«Культура действительно яв-
ляется нашим символом, симво-
лом нации, символом истории, 
нашим преимуществом», — ска-
зал журналистам Михаил Пиот-
ровский. «Она нуждается в том, 
чтобы в Конституции было за-
креплено не только право каж-
дого заниматься культурой, 
право каждого иметь доступ к 
культуре, но и право культуры 
на то, чтобы ее защищало и обе-
регало государство», — добавил 
он.

Следующее заседание рабо-
чей группы состоится в поне-
дельник, 27 января. Кроме того, 
участники группы, как, кстати, 
и депутаты Госдумы, отправят-
ся в регионы, чтобы обсудить 
проект поправок в Конститу-
цию с общественностью.  

Культура поддерживается и охраня-
ется государством — такой смысл 
несет поправка «Калягина — 
Пиотровского — Мацуева».

А К Ц Е Н Т

Среди предложений по дню голосования 
— не только традиционное воскресенье, 
но и будний день
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Алексей Александрович 
Емельянов
Руководитель департамента 

культурного наследия Москвы
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ТЕХНОЛОГИИ  

Выдан 
сертификат 
на парашюты 
для прыжков 
со зданий

ДО ПРИЕЗДА 
ПОЖАРНЫХ
Иван Петров

Уникальная российская разра-
ботка — парашютная система 
«Шанс», предназначенная для 
эвакуации людей из высотных 
зданий, — получила сертификат 
соответствия.

Документ дает возможность 
приступить к серийному произ-
водству необычных парашю-
тов, позволяющих любому де-
сантироваться с высоты девяти-
этажного дома. Парашют рабо-
тает на высотах от 33 метров, а 
спецнавыки не требуются, он 
максимально прост в использо-
вании. В первую очередь новин-
ка пригодится для небоскребов 
с множеством офисов. Зача-
стую при пожарах в таких зда-
ниях людям приходится пры-
гать с высоких этажей, посколь-
ку пути вниз отрезаны огнем, а 
спасатели еще не подъехали.

«У этой парашютной систе-
мы нет аналогов в мире, а ее 
ключевая особенность — воз-
можность совершать прыжки с 
малых высот, где традицион-
ные парашюты не работают», — 
пояснил исполнительный ди-
ректор госкорпорации «Ро-
стех» Олег Евтушенко. Аварий-
но-спасательная система 
«Шанс» разработана москов-
ским НИИ парашютостроения. 
В состав системы входят: ранец 
с подвесной системой, три ку-
пола, удерживающие заданную 
скорость приземления, а также 
вытяжное звено, которое обес-
печивает замыкание боковых 
клапанов и вытягивание купо-
лов.   

Аббас назвал 
Путина своим 
личным другом
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НАТАЛЬЯ КОСТЕНКО: 
ДЕЛО ИЗ СЕРИИ ПОСАДОК ЗА КОЛОСОК

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: ТЕ, КТО ВОЗБУЖДАЕТ 
ПОДОБНЫЕ ДЕЛА, ДОЛЖНЫ ОТВЕЧАТЬ 

РЕЗОНАНС Уголовное дело в отношении сироты Васи Попкова прекращено, 
но у депутатов и общества остались вопросы

Кто ответит?

Татьяна Замахина

Н
алицо процессуальные 
нарушения при рассле-
довании дела Василия 

Попкова, считает депутат Гос-
думы от Краснодарского края, 
член Центрального штаба Об-
щероссийского народного 
фронта Наталья Костенко 
(«Единая Россия»). Кроме того, 
есть вопросы к защите Попко-
ва.

То, что произошло на Кубани 
— это следствие недоработок 
правоохранительной систе-
мы или нужно что-то ме-
нять в законодательстве, 
чтобы таких случаев не про-
исходило впредь?

НАТАЛЬЯ КОСТЕНКО: В законодатель-
стве менять ничего не нужно. 
Были просто нарушены права 
человека при расследовании 
этого случая. Я написала в про-
куратуру (Краснодарского 
края. — Прим. «РГ») обращение 
с тем, чтобы там провели про-
верку, насколько были изучены 
все обстоятельства дела. По 
факту для конструирования со-
става нужно было исследовать, 
был ли у человека преступный 
мотив, умысел и тому подоб-
ное.

Мы видим, что здесь состава 
преступления нет. Не говоря о 
том, что ущерб, который вме-
нили Попкову, — это довольно 
странная сумма. Какие 70 ты-
сяч рублей, если речь идет об 
упавшем старом дереве? Так 
что я считаю, что прокуратура, 
несмотря на решение суда, все-
таки должна провести провер-
ку деятельности правоохрани-
тельных органов при конструи-
ровании состава преступления.

Что должны были по закону 
сделать правоохранители в 
такой ситуации?

НАТАЛЬЯ КОСТЕНКО: Даже если чело-
век что-то нарушил, то не обя-
зательно конструировать со-
став преступления именно в 
Уголовном кодексе. Ведь есть 
серьезные штрафы, предусмо-
тренные административным 
кодексом. Даже иногда еще 
жестче, чем в Уголовном кодек-
се.

Если правоохранительные 
органы хотели бы отреагиро-
вать нормально на данную си-
туацию, то в первую очередь 
они должны были предъявлять 
претензии к собственнику тер-
ритории, на которой лежало де-
рево, или муниципалитету, у 
которого дерево упало на тро-
пинку и мешало проходу гра-
ждан. Тем не менее никто не 
предпринимал действий, что-
бы устранить это препятствие, 
то есть убрать дерево. И этому 
молодому человеку пришлось 
самостоятельно решать про-
блему людей. 

В этом деле все равно нужно 
разбираться до конца. И не со-
здавать прецедентов посадок 
«за колосок» — ведь это уста-
ревший подход, от которого в 
нашей стране вроде бы ушли.

Все решилось вроде бы пере-
мирием сторон. Молодой че-
ловек говорит, что пошел на 
это вынужденно. Чем это для 
него чревато?

НАТАЛЬЯ КОСТЕНКО: По факту у него 
будет судимость после такого 
решения. И у человека на всю 
жизнь остается клеймо уголов-
ного преступника. Вот в чем 
проблема.

Поэтому такие случаи долж-
ны попадать в прессу, на них 
нужно реагировать и доводить 
до конца. Проводить как мини-
мум какую-то профилактиче-
скую работу в этом плане с пра-
воохранительными органами 
на местах. Иначе у нас такого 

наконструируют! Думаю, что 
э то  с и с те м н а я  п р о бл е м а . 
Просто это единичный случай, 
который попал в СМИ и стал 
резонансным. 

Конечно, есть вопросы к за-
щитнику Василия Попкова. Об-
щественный защитник, у него 
государственный адвокат был, 
уговорил его признать вину и 
пойти на мировое соглашение — 
хотя местная администрация 
сообщила в письменном виде, 
что никакого ущерба этот чело-
век в принципе не нанес. Суд 
согласился, потому что он не 
может не согласиться, если об-
виняемый идет на это. В этой 
ситуации молодой парень 
просто оказался под влиянием 
вот этого, наверное, недобро-
совестного адвоката. Мы напи-
шем письмо еще и в Адвокат-
скую палату, чтобы оценили 
его действия в этой ситуа-
ции.  

Татьяна Замахина

В 
поддержку Василия Поп-
кова вслед за односельча-
нами и журналистами вы-

ступили политики. Защитить 
молодого человека от необосно-
ванного уголовного преследо-
вания попросил прокурора Кра-
снодарского края писатель, де-
путат Госдумы Сергей Шаргу-
нов (КПРФ). Он поделился с 
«РГ» мнением о ситуации. 

Как вы относитесь ко всей 
этой истории?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  Мне кажется, 
это абсолютный абсурд. Здесь 
можно ставить вопрос о при-
влечении к ответственности 
тех, кто возбуждает подобные 
дела. Не просто возбуждает, а 
доводит такие истории до суда. 
Парень из самых благих побу-
ждений решил очистить двор. 
Речь идет о сухих стволах и ско-

плении ветвей. Взял и все очи-
стил. Он там, как я знаю, играет 
в футбол, гоняет мяч со школь-
никами. Сделал доброе дело, а в 
итоге возбудили уголовное 
дело. 

Я обращался, как известно, в 
прокуратуру с просьбой это 
дело закрыть. Хорошо, что бы-
стро закрыли, прежде всего под 
влиянием того шума, который 
возник в обществе. Ужасно, что 
это дело открыли. У нас очень 
много абсурдных и безобраз-
ных судебных историй. Сплошь 
и рядом для галочки, для отчет-
ности фабрикуют разного рода 
дикие дела.

В случае Василия — если даже 
были какие-то претензии к пар-
ню, можно было с ним просто 
обсудить, проговорить. Нет же. 
Целая машина начинает рабо-
тать: следователь, судья, проку-
рор и т.д. Я знаю, что еще участ-
ковый сыграл определенную 
роль. К сожалению, в таких 
историях отражаются масшта-
бы неблагополучия нашей си-
стемы правоохранительной и 
судебной. 

Что нужно предпринять, 
чтобы в дальнейшем не было 
таких прецедентов? 

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Как у нас наказы-
вают за ложные вызовы — вот 
так же не должно быть возбу-
ждения уголовных дел и судеб-
ных процессов по выдуманным 
поводам. 

Приведу другой пример — не-
давно парень был осужден во 
Владикавказе. У него во «ВКон-
такте» висел отрывок из фильма 
«Список Шиндлера». Посчита-
ли, что демонстрируется на-
цистская символика.  Хотя 
фильм антифашистский. Но 
ведь он объяснял это, и адвокат 
объяснял. Но вся эта цепочка — 
следователь, прокурор и судья — 
не внимала абсолютно адекват-

ной аргументации. Выбрали 
сторону абсурда. Мне пришлось 
биться за то, чтобы его оправда-
ли, и в итоге Верховный суд ре-
спублики его оправдал.  

Значит, возникает вопрос о 
профессиональном соответст-
вии. Ведь эти люди будут дальше 
выполнять обязанности. То же 
самое и здесь, в Краснодарском 
крае, конкретные люди сфабри-
ковали дело, но они продолжа-
ют работать.

Рычагов в рамках существую-
щего законодательства до-
статочно, или нужны какие-
то изменения, чтобы усилить 
ответственность таких 
правоохранителей?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Все необходимые 
законы есть. В принципе без-
основательное возбуждение 
дела может быть поводом в том 
числе для увольнения. Это во-
прос общественного неравноду-
шия. Считаю, что нужно возвра-
щать жанр журналистского рас-
следования, когда речь идет не 
только о проблеме, но и о винов-
ных в том, что эта проблема воз-
никла.

Сейчас вы ждете ответ на 
свой запрос к прокурору края?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Да, я жду ответ. 
Если сохраняется судимость, 
как говорят, значит, будем доби-
ваться ее снятия. И полного 
оправдания Попкова. Это как 
минимум.  

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Н
а Кубани продолжа-
ю т  б у р н о  о б с у-
ждать судьбу Васи-
лия Попкова из по-
селка Мезмай Ап-
шеронского райо-
на, распилившего 
на чурки два упав-
ших дерева, кото-

рые перегородили ведущую к 
школе тропинку, и угодившего 
за это под уголовную статью.

О вопиющей несправедливо-
сти, обрушившейся на парня, 
оставшегося в три года без роди-
телей и выросшего в опекунской 
семье, мы писали уже дважды 
(«Прокурор против сироты», 
«РГ»—Неделя» от 22.01.2020 и 
« Кт о  в и н о в а т ? » ,  « Р Г »  от 
23.01.2020). Наши статьи сейчас 
гуляют по интернету, собирая 
массу откликов. Участники раз-
вернувшейся в Сети весьма жар-
кой дискуссии задаются вопро-
сами: будет ли сделан вывод из 
случившегося и как не допустить 
повторения подобных ситуаций?

Напомним, в минувшую сре-
ду Апшеронский районный суд 
Краснодарского края, удовлет-
ворив ходатайство районной 
администрации, прекратил за 
примирением сторон уголовное 
дело в отношении Василия Поп-
кова, обвиняемого в «Незакон-
ной рубке лесных насаждений, 
причинивших крупный ущерб 
государству». Подсудимый со-
гласился с заявленным ходатай-
ством, тем самым признав свою 
вину.

«Я почти год хожу под этим 
прессом, — объяснил он журна-
листам свой поступок после 
оглашения решения суда. — 
Меня просто вынудили это сде-
лать. Уверяю вас, что не рубил 
растущее дерево, а распилил то, 
что свалил ветер. Я не знал, что 
это противозаконно. Думал, де-
лаю доброе дело, расчищая тро-
пинку к школе. А вон из этого 
что вышло».

Это было заявлено на спон-
танной пресс-конференции, со-
стоявшейся прямо в зале суда 
под прицелами телекамер. Зем-
ляки, приехавшие из Мезмая 
вместе с опекунами, чтобы под-
держать Василия, благодарили 
журналистов: «Вы спасли наше-
го Васю от тюрьмы, — говорили 
они. — Ведь совершенно очевид-
но, что наши районные право-
охранители выбрали сироту как 
самого беззащитного, чтобы, 
видимо, галочку себе поставить. 
И если бы не СМИ, они по пол-
ной бы его укатали».

Наверное, так бы и было. 
Ведь на защиту молодого и, по 
сути, беззащитного человека 
поднялась практически вся ку-
банская пишущая и снимающая 

братия. Корреспонденты при-
водили мнение местных жите-
лей и авторитетных политиков. 

Заседание суда, на котором 
решалась судьба Попкова, со-
стоялось в среду после обеда. А с 
утра пыталась встретиться с 
теми, с чьей подачи до суда до-
шло это уголовное дело. Участ-
ковый Руслан Самойлов, соста-
вивший тот самый протокол о 
якобы совершенном Попковым 
преступлении (изначально, на-
помним, ему вменили в вину 
особо крупный размер причи-
ненного государству ущерба), 
после разразившегося скандала 
был спешно переведен из Мез-

мая на другой участок. Разыска-
ла его по мобильному телефону. 

Руслан ответил, но услышав, 
что звонит корреспондент, тут 
же бросил трубку.

Что касается районного про-
курора Юрия Гайдукова, то он 
свою позицию уже озвучил, зая-
вив, что к ведению следствия у 
него нет вопросов. 

 Иду в администрацию. По 
словам заместителя главы райо-
на Дмитрия Тельнова, муници-
палитет в этой ситуации оказал-
ся заложником разбирательств. 

— Администрация была при-
знана потерпевшей стороной в 
ходе следственных действий, то 

есть мы сами не инициировали 
процедуру возбуждения уго-
ловного дела, — сказал чинов-
ник. — Следователь объявил нас 
потерпевшими, так как деревья 
— это муниципальная собствен-
ность. Думаю, что дело нужно 
было прекращать еще на стадии 
следствия, когда экспертиза по-
казала, что одно из деревьев, ко-
торое на чурки распилил Васи-
лий, было иссохшим, второе — 
гнилым и «биологически обре-
ченным». Понимая абсурдность 
предъявленного обвинения, мы 
еще несколько месяцев назад 
разъяснили, что деревья ценной 
породы на балансе бюджетного 
учреждения СОШ № 27 в посел-
ке Мезмай не значатся. К тому 
же спил поврежденных дере-
вьев в целях безопасности гра-
ждан не является уголовно на-
казуемым преступлением, поэ-
тому Попков своими действия-
ми не причинил ущерб муници-
палитету. Почему школа сама не 
инициировала их спил — неиз-

вестно. Возможно, повлиял тот 
факт, что место там безлюдное.

Тельнов объяснил, почему 
они инициировали процедуру 
заключения мирового соглаше-
ния. 

— По нашему мнению, это 
был единственный выход, что-
бы не поломать парню судьбу, — 
сказал он. — Он бы мог отказать-
ся от нашего предложения, но 
после суда узнали, что согласил-
ся с ним. 

В ходе процесса было озвуче-
но несколько характеристик 
Попкова — из школы, где он 
учился, от администрации сель-
ского поселения, казачьего об-
щества и с места работы. Ни од-

ного плохого слова в его адрес 
никто не написал. Вот только в 
школьной характеристике было 
указано, что «не умеет постоять 
за себя». 

Наверное, так и есть. Но не 
будем судить строго. Ведь па-
рень знал, что опекуны взяли 
кредит, чтобы заплатить адво-
кату, и очень переживал, что мо-
жет окончательно загнать их в 
долги, если суд назначит ему на-
казание в виде крупного штра-
фа. Благо, на его защиту горой 
встало все общество.  

Василий Попков с номером «РГ — 
Недели». Газета, конечно, не охран-
ная грамота, но эта публикация спа-
сла сироту от тюрьмы.

23 января «Российская газета» продолжила рассказ о судьбе Васи Попкова.

А К Ц Е Н Т

В этом деле все равно нужно разбирать-
ся до конца. И не создавать прецедентов 
посадок «за колосок» 

Конкретные люди 
сфабриковали 
дело, но они 
продолжают 
работать

РОЖАТЬ БОЛЬШЕ, 
ЖИТЬ ДОЛЬШЕ
Одной из важных проблем, поставленных президен-
том в его Послании Федеральному Cобранию, стала 
проблема демографии. Путин сказал, что Россия 
«вступила в очень сложный демографический пери-
од». Его особенность, по словам главы государства, со-
стоит в том, семьи «сейчас создают малочисленные по-
коления 1990-х годов, число рождений вновь падает». 
Такой ключевой показатель, как суммарный коэффи-
циент рождаемости, то есть число рождений, приходя-
щихся на одну женщину, в 2019 году составил, по пред-
варительной оценке, 1,5. Это мало. Россия должна к се-
редине десятилетия обеспечить естественный рост чи-
сленности населения. Коэффициент рождаемости при 
этом должен составить 1,7. 

Выполнить эту задачу будет непросто. По данным 
Росстата, в 2019 году естественная убыль населения 
(превышение числа умерших над числом родившихся) 
составила более 
260 тысяч человек и 
стала самой высо-
кой за последние 11 
лет. Миграционный 
приток ее не ком-
пенсировал. 

Выступая с По-
сланием, Путин на-
помнил о програм-
ме социальных кон-
трактов для много-
детных и малоиму-
щих семей. Он при-
знал, что влияние 
этой программы на реальную ситуацию «пока сла-
бое», поэтому принципы социального контракта долж-
ны быть обновлены и внедрены в новом виде во всех 
субъектах Федерации к 2021 году. Руководство страны 
будет оценивать реализацию программы в конкрет-
ном регионе не по количеству контрактов, а по реаль-
ному уровню бедности, подчеркнул президент. Он 
предложил семьям с доходами ниже прожиточного ми-
нимума на человека ежемесячно начиная 1 января 
2020 года выплачивать пособия на детей от трех до 
семи лет включительно. Выплаты в 2020 году составят 
5,5 тысячи рублей, с 2021 года — в среднем 11 тысяч ру-
блей на ребенка в месяц. Выплачивать материнский 
капитал (466,6 тысячи рублей) глава государства пред-
ложил уже при рождении первого ребенка. Кроме того, 
он считает необходимым увеличить материнский ка-
питал при рождении второго ребенка на 150 тысяч ру-
блей. Если учесть, что семьям с тремя детьми государ-
ство гасит ипотечные кредиты в размере 450 тысяч ру-
блей, то в сумме такие люди получат более 1 миллиона 
на улучшение условий жизни.

Эксперты РАНХиГС отмечают эффективность и 
действенность программы «Материнский капитал». 
По их мнению, продолжение этой программы должно 
«стимулировать рождаемость у женщин в возрасте 
30—40 лет, что позволит частично компенсировать об-
щее снижение численности женщин в фертильном воз-
расте». Возможно, стоит, полагают эксперты, разде-
лить материнский капитал на федеральную и регио-
нальную части с выплатой последней «только в регио-
нах с низкой рождаемостью». 

Как бы то ни было, материнский капитал остается 
важной составляющей в демографической програм-
ме России. Хотя эта программа в ее нынешнем виде 
может вызывать нарекания. Например, такое: мате-
ринский капитал подчас нелегально обналичивается. 
Или такое: из социального стимула к созданию семьи 
он иногда превращается в банальную помощь малои-
мущим. К тому же связь между денежным вспомоще-
ствованием и ростом рождаемости не всегда очевид-
на. Вряд ли стоит 
надеяться, что од-
ним лишь повыше-
нием материаль-
ной обеспеченно-
сти российских 
граждан можно 
улучшить демогра-
фическую ситуа-
цию в стране. По 
данным опросов, 
32 процента моло-
дых семей хотят 
иметь троих детей и даже больше, и если государство 
окажет им материальную поддержку, это, мол, станет 
серьезным стимулом. Но уровень жизни сам по себе 
необязательно влияет на рождаемость. Есть высоко-
развитые страны, где семьи не испытывают серьез-
ных материальных затруднений, а рождаемость там 
невысокая. Потому что разрушена потребность в де-
тях.  Люди объединяются, чтобы удовлетворять по-
требности друг друга, повышать доход, копить день-
ги. Таким ценностям, как семья и дети, места не оста-
ется. 

Еще один миф: чем богаче семья, тем меньше в ней 
детей. Но в 70-е годы Америка переживала беби-бум, 
будучи совсем не бедной страной, а в Европе и сейчас 
есть богатые страны, где полно многодетных семей. 
Уровень урбанизации — да, он здесь имеет значение. В 
России наибольшая рождаемость наблюдается среди 
сельского населения. Сельский Дагестан — самый бла-
гополучный регион по демографии. 

В чем-то демографические показатели внушают не-
который оптимизм. Например, российские граждане 
жить стали дольше. Продолжительность жизни в стра-
не впервые достигла 72,5 года. При этом у мужчин про-
должительность жизни увеличилась на один год — с 
66,5 до 67,5. У женщин составила 77,4 года. Это может 
радовать, хотя во Франции средний возраст уже в 1960 
году составлял 73, а сейчас превышает 82 года. В Евро-
пе люди не заболевают так рано и так тяжело. Они сле-
дят за своим здоровьем, вовремя обращаются к врачу, 
регулярно измеряют давление. Другие условия жизни, 
другое питание. Все это в России пока не на уровне. От-
сюда огромные человеческие потери. Продолжитель-
ность жизни у нас ниже, чем в других странах, на 10—
15 лет.

Вообще нам было бы полезно отказаться от некото-
рых мифов о причинах низкой или высокой рождаемо-
сти. Например, от очевидного заблуждения, что демог-
рафический кризис — признак цивилизованности об-
щества. Мол, мировая цивилизация достигла такого 
состояния, когда простое воспроизводство практиче-
ски недостижимо, и если Европа нечто подобное пере-
живает, то и нам того не миновать. Катастрофический 
этот настрой вряд ли оправдан. Россия далеко не ис-
черпала потенциал противодействия демографическо-
му кризису. Ни в части семейной политики. Ни в сфере 
предотвращения смертности там, где ее можно предо-
твратить.  

Материнский 
капитал остается 
важной составля-
ющей в демогра-
фической про-
грамме России

Россия далеко не 
исчерпала потен-
циал противодей-
ствия демографи-
ческому кризису

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Кстати

Редакция «Российской газеты» также направила запрос прокурору Кра-

снодарского края с просьбой взять на контроль  уголовное дело Васи-

лия Попкова. Как нам сообщили в пресс-службе ведомства, ответ мы 

получим, как только прокурор Сергей Табельский выйдет из отпуска. 
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СТРОИТЕЛЬСТВО Минстрой 
обозначил, какими должны 
быть детские площадки

Игры 
по правилам

Марина Трубилина

Детские площадки будут комбинировать со спортив-
ными, но без экстрима, на юге страны — делать горки 
пластиковыми, а не металлическими, а обсаживать их 
колючками и вовсе запрещено. Минстрой составил ме-
тодику обустройства детских и спортивных площадок 
в парках, скверах и дворах. Документ носит рекомен-
дательный характер, но местным властям стоит на 
него ориентироваться.

В приказе минстрой рекомендует местным властям 
делать площадки многофункциональными и не одноо-
бразными во всем населенном пункте. Можно созда-
вать комплексы из игровых и спортплощадок с зониро-
ванием их по возрастам, интересам и состоянию здо-
ровья посетителей. Детские игровые площадки даже 
рекомендуется комбинировать со спортивными — «для 
обеспечения непрерывности развивающего воздейст-
вия». А вот оборудовать во дворах места для занятий 
экстремальными видами спорта нежелательно из соо-
бражений безопасности. Материалы следует подби-
рать по климату: к примеру, на юге вместо раскаляю-
щихся на солнце металлических горок устанавливать 
пластиковые. Есть рекомендации и к озеленению — 
скажем, на площадках для малышей запрещено выса-
живать колючие растения, а там, где бывают дети до 14 
лет, — с ядовитыми плодами.

Как отмечает руководитель архитектурного бюро 
MAParchitects Александр Порошкин, в рекомендациях 
сделан акцент на сценариях использования площадок, 
есть расчеты по их пропускной способности в зависимо-
сти от времени суток, видов активности. Между тем, по 
мнению эксперта Центра мониторинга благоустройства 
городской среды ОНФ Ирины Генцлер, площадки с уче-
том новых рекомендаций будут обходиться дороже, чем 
сейчас, поэтому проектировщики будут, как и раньше, 
использовать лишь строительные и прочие нормы.  

ПРОБЛЕМА Куда может завести незнание правил международной торговли 

Про танки, фланец и таможню
Игорь Дашков

В 
прошлом году на россий-
ском нефтяном рынке про-
изошло сразу два мас-

штабных сбоя, последствия ко-
торых до сих пор продолжают 
аукаться и мешают России зара-
батывать деньги на поставках 
нефти и нефтепродуктов. 19 
апреля стало известно об ава-
рии на нефтепроводе «Дружба» 
— в него по вине одного из по-
ставщиков попала «не та» 
нефть. А в конце года — 18 декаб-
ря — полиция и сотрудники та-
моженных органов пришли в го-
сти сразу по 14 адресам в дома и 
офисы семьи миллиардера Ми-
хаила Гуцериева.

 О размахе этого мероприя-
тия можно судить даже геогра-
фически: обыски прошли не 
только в Москве и Московской 
области, но и в Санкт-Петербур-
ге, а также в Ростовской и Ниже-
городской областях. 

Два этих, на первый взгляд, 
никак не связанных между со-
бой события тем не менее похо-
жи по своим последствиям. Как 
только об этих ЧП стало извест-
но, добросовестные российские 
компании — поставщики нефти и 
нефтепродуктов — оказались мо-
ментально скомпрометированы 
в глазах своих контрагентов и 
понесли не только репутацион-
ные, но и весьма солидные мате-
риальные издержки. В итоге 
ОАО «Транснефть» пришлось на 
время закрыть нефтепровод для 
ремонта и компенсировать фи-
нансовый ущерб своим партне-
рам. А некоторые бизнес-струк-
туры, входящие в холдинг 
«САФМАР» Михаила Гуцериева, 
накануне Нового года оказались 
фактически парализованы из-за 
паники, возникшей у их партне-
ров. Те просто приостановили 
все расчеты со ставшей в мгно-
вение ока «токсичной» бизнес-
структурой, решив, что благо-
разумнее дождаться какой-ни-
будь развязки этой истории.

Чтобы хоть как-то снизить 
негативный эффект от этих но-
востей, пресс-служба промыш-
ленно-финансовой группы 
«САФМАР» поначалу даже пы-
талась отрицать очевидное, ут-
верждая, что никаких обысков в 
квартирах и офисах нет. Но за-
тем, после лавинообразного по-
явления разного рода «утечек» в 
соцсетях, в Telegram-канале 
Mash и других электронных 
СМИ, которые на удивление 
оперативно выкладывали фо-
тографии с мест событий, при-
чем даже оттуда, где никаких 
журналистов заведомо быть не 
могло, благоразумно «ушла в 
тень», предоставив коллегам де-
монстрировать свою явную во-
влеченность в эту спецопера-
цию силовых структур.

Масла в огонь подливало и то 
обстоятельство, что поначалу 
никто не мог понять, кого и в ка-
ких прегрешениях подозревают. 
Когда наконец обыски заверши-
лись и спецгруппы, изъяв все не-
обходимые им документы, 
ушли, так никого и не задержав 
и не выдвинув никаких обвине-
ний в адрес топ-менеджеров и 

акционеров холдинга, паника и 
растерянность в российском 
бизнес-сообществе наконец на-
чали спадать. Но им на смену тут 
же пришло недоумение, потому 
что в ходе этих обысков выясни-
лось, что основанием для появ-
ления опергрупп стало уголов-
ное дело, возбужденное 22 ноя-
бря 2019 года Управлением на 
транспорте МВД России по Цен-
тральному федеральному окру-
гу по части 3 статьи 226.1 УК РФ 
(контрабанда стратегически 
важных товаров и ресурсов) в 
отношении капитана судна пе-
ревозчика и неустановленных 
лиц. А формальным поводом для 
возбуждения этого дела, как пи-
сали СМИ, стали рапорты со-
трудников Центральной энерге-
тической таможни ФТС России, 
которые утверждали, что в 
2017—2018 годах холдинг «Фор-
теИнвест», который входит в 
группу «САФМАР» Михаила Гу-
цериева, а ее гендиректором яв-
ляется его сын Саид Гуцериев, 
по подложным документам вы-
вез на Украину 130 тысяч тонн 
нефтепродуктов стоимостью 
около 2 миллиардов рублей. 

При этом в сопроводитель-
ных документах значилось, что 
на самом деле горючее якобы 
должно было оказаться в Тур-
ции. Однако, по версии опера-
тивников, танкеры с дизтопли-
вом, выходившие из российских 
портов, в частности из Азова 
(Ростовская область), до Анка-
ры и Стамбула так ни разу и не 
добрались, предпочтя дальним 
турецким берегам более близ-
кие в географическом отноше-
нии украинские порты.

Прочитав эти обвинения, лю-
бой человек, несведущий в 
устройстве нефтяного рынка, 
может подумать, что так оно и 
было. Любой — да, но не тамо-
женник, который по определе-
нию обязан разбираться, на ка-
кой стадии стопроцентно рос-
сийский товар вдруг перестает 
быть российским. И должен хотя 
бы догадываться, почему у каж-
дого связанного с нефтью пред-
приятия есть своя узкая специа-
лизация. Но почему-то в этом 
случае специальные знания и 
простейшая логика дали сбой, 
что и привело к возникновению 
этого анекдотичного по своей 
сути, но крайне опасного по сво-
им последствиям для экономи-
ки страны уголовного дела. 

Бизнесмены знают, что не-
зримая граница нашей Родины 
проходит везде, где находятся 
таможни. А на нефтеналивных 
судах, которые приходят в рос-
сийские порты, чтобы забрать 
купленную у нас в стране нефть 
и отвезти ее хоть к черту на рога, 
хоть на кудыкину гору, где за 
нее, может быть, заплатят еще 
больше, эта незримая граница 
является совершенно осязае-
мым физическим объектом и 
гордо носит свое собственное 
название — фланец. По сути, это 
специальное приемное отвер-
стие, через которое любой жид-
кий груз попадает в танки (tank в 
переводе с английского — бак, 
резервуар, цистерна, емкость) 
на борт судна.

К тому же фланец на танкере 
обладает еще одним волшебным 
свойством — пройдя через него, 
любой стопроцентно россий-
ский товар, будь то нефть, бен-
зин, мазут или дизтопливо, — 
окончательно переходит из соб-
ственности продавца в собствен-
ность покупателя, а заодно он 
еще и переходит госграницу — 
становится иностранным, если 
за него была уплачена таможен-
ная пошлина. С этого момента 
ответственность за груз несет 
уже покупатель. И он волен рас-
поряжаться им по своему усмо-
трению — при желании может 
даже самостоятельно съесть на 
завтрак или подарить на ужин 
врагу прямо в порту погрузки.

В терминологии междуна-
родной торговли есть даже спе-
циальное буквенное сокраще-
ние для подобного рода кон-
трактов — FOB. Расшифровыва-
ется эта аббревиатура Free On 
Board — в переводе на русский 
«Свободно на борту», и она оз-
начает, что продавец выполнил 
поставку, когда товар перешел 
на борт судна в указанном порту 
отгрузки.

Собственно, именно такой 
т и п  к о н т р а к т а  и  б ы л  у 
ForteInvest AG — дочерней ком-
пании холдинга «ФортеИнвест» 
— с компанией Cantarell Trading 
LTD, которая специализируется 
на различных международных 
перевозках. Причем не только 
нефти и нефтепродуктов, но и 
угля, нефтегазового оборудова-
ния, различных сельхозпродук-
тов, а также сжиженного газа. 
География ее деятельности тоже 
впечатляет — это страны СНГ, 
Азии, Евросоюз. Разумеется, что 
за годы своей работы на этом 
рынке Cantarell Trading LTD по-
лучила не только большой опыт 
взаимодействия с российскими 
поставщиками, но и сама заслу-
жила статус надежного партне-
ра. И при этом она ничем, кроме 
контрактов, не связана с АО 
«ФортеИнвест» ни прямо, ни 
косвенно.

— Учитывая, что большинст-
во контрактов в международной 
торговле являются по большей 
части типовыми (а схема FOB — 
одной из самых распространен-
ных), отмена или необоснован-
ные сомнения в том, что какой-
то из них является «ненадежной 
формой» торговли и несет не-
предусмотренные контрактом 
дополнительные риски судебно-
го преследования, может по-
влечь за собой системную отме-
ну всех контрактов. И не только 

этого типа, — заявил адвокат АО 
«ФортеИнвест», известный пра-
вовед Анатолий Кучерена. — Тем 
более что инициатива в заклю-
чении какого-либо из них исхо-
дит от покупателя, а не продав-
ца. Именно покупатель опреде-
ляет, как в случае с FOB, и тип 
судна, которое он планирует ис-
пользовать, и сроки исполнения 
контракта, и количество необ-
ходимого ему товара. Такова ме-
ждународная практика, и вме-
шательство третьей стороны в 
эти отношения, в том числе и го-
сударства, может крайне нега-
тивно сказаться на всей тран-
сграничной торговле.

Всего этого любой мало-
мальски грамотный таможен-
ник не знать не может, потому 
что согласно всем установлен-
ным регламентам товаросопро-
водительные документы (пору-
чение на погрузку, коносамент, 
карго-манифест, сертификат ка-
чества) оформлялись портовым 
перевалочным терминалом по 
поручению ForteInvest AG на ос-
нове информации, предостав-
ленной компанией Cantarell 
Trading LTD. И перед началом 

погрузки товара на танкер тамо-
женники в поручении на погруз-
ку сделали отметку «Погрузка 
разрешена», разрешающую 
этот товар погрузить. А после за-
вершения грузовых операций 
таможенники поставили отмет-
ку «Вывоз разрешен» на карго-
манифесте, подтверждая тем са-
мым, что товар убыл с таможен-
ной территории России. 

Как только это происходит, 
процедура экспорта считается 
завершенной и товар приобрета-
ет статус иностранного. То есть 
загруженный в любом россий-
ском порту танкер может уйти 
куда угодно, хоть на покой в ней-
тральные воды, в ожидании луч-
шей цены. Собственно, такое 
много раз и случалось. Когда не 
так давно в США возник очеред-
ной нефтяной кризис, около 
американских берегов в ожида-
нии роста цен на «черное золо-
то» дрейфовало более ста таких 
танкеров. И каждая минута их 
формального «простоя» делала 
владельцев груза заметно бога-
че. Но никому не пришло в голо-
ву обвинить их в каких-либо 
прегрешениях, например в та-
кой частности, как изменение 
порта разгрузки во время тран-
спортировки из пункта А в пункт 
Б по воле владельца груза. Такой 
вот бизнес, когда даже формаль-
ный простой танкера-перевоз-
чика вместо плановых убытков 

иногда превращается в звонкую 
монету.

Очевидно, недопонимание со-
трудниками таможни этих нигде 
не писанных правил и сыграло с 
ними, как с профессором Плейш-
нером, злую шутку. Во всяком 
случае, совершенно необъясни-
мо, почему в конце 2019 года они 
вдруг прозрели и предъявили 
претензии российскому холдин-
гу «ФортеИнвест» за проданные 
еще в 2017—2018 годах нефте-
продукты, которые, согласно их 
же таможенным документам, ле-
гально и с уплатой таможенной 
пошлины пересекли границу и 
перешли в собственность ино-
странной компании. И почему, 
наконец, эти претензии, если 
они вдруг стали актуальны, не 
были выдвинуты той самой ком-
пании Cantarell Trading LTD, ко-
торая, по версии компетентных 
органов, якобы нарушив свои 
обязательства, отвезла злопо-
лучный бензин, дизтопливо и ма-
зут вместо Турции на Украину. 
Может быть, потому, что ино-
странные покупатели, получив 
столь странный привет, попро-
сту отвернутся от российских бе-
регов?

Как при таком развитии со-
бытий может пострадать бюд-
жет Российской Федерации, 
можно только гадать. Но совер-
шенно очевидно, что и россий-
ские продавцы, узнав, чем им 
может грозить торговля с не 
искушенными в тонкостях рос-
сийской юриспруденции ино-
странцами, как-то сразу по-
грустнели. А вдруг они тоже по 
незнанию когда-то продали ка-
кой-то стратегически важный 
товар заморскому гостю, а тот 
перепродал его не тому, кому бы 
следовало? 

Учитывая, что в России около 
300 компаний торгуют нефтью и 
нефтепродуктами, а иностран-
ных покупателей на порядок 
больше, вероятность продать 
что-то «не туда» вырастает в гео-
метрической прогрессии. Тем 
более что по сложившейся на ми-
ровом рынке практике любой то-
вар может поменять свое граж-
данство, даже формально еще не 
оказавшись на борту судна. 
Просто потому, что так в какой-
то момент сложилась конъюн-
ктура этого самого рынка, а дей-
ствующий контракт на поставку 
этого самого товара уже есть. То 
есть товар еще в России, а в слу-
чае с нефтью, он может быть еще 
даже и не добыт, а его уже два-
жды, а то и трижды перепродали. 
Что, собственно, обычно и про-
исходит.

К слову, количество контр-
агентов, с которыми АО «Форте-
Инвест» имеет торговые кон-
тракты, — около 400. И претензии 
у контролирующих органов воз-
никли только к одному из таких 
контрактов на поставку. Причем 
на весьма скромные, по меркам 
холдинга, как количества про-
данных нефтепродуктов, так и их 
общую стоимость. 130 тысяч 
тонн нефтепродуктов — это мень-
ше 0,8 процента от общего объе-
ма ежегодной переработки в 17 
миллионов тонн тремя нефтепе-
рерабатывающими предприяти-

ями холдинга «ФортеИнвест». А 
в пересчете на два года (2017—
2018) цифра становится просто 
смешной до абсурда!  Особенно 
на фоне ежегодной выручки 
«ФортеИнвеста», которая дости-
гает 400 миллиардов рублей.

Но даже такого мизерного 
объема якобы «токсичной» по-
ставки в 130 тысяч тонн, а в 2017 
году из России на экспорт было 
отправлено 148,4 миллиона 
тонн нефтепродуктов, хватило, 
чтобы перепугать весь рынок.

Есть еще один аспект, почему 
все так переполошились. Группа 
«САФМАР», в которую входит и 
холдинг «ФортеИнвест», являет-
ся одним из крупнейших игроков 
не только на нефтяном рынке, но 
и вообще в российской экономи-
ке. Даже простое перечисление 
компаний и активов Михаила Гу-
цериева занимает не одну стра-
ницу. И большинство из них — это 
бюджетообразующие предприя-
тия для многих регионов страны. 
Только ежегодные налоговые от-
числения «САФМАР» в бюджеты 
различных уровней составляют 
не менее 200 миллиардов ру-
блей. Поэтому столь масштаб-
ные обыски, связанные с неким 
возможным и нигде не зафикси-
рованным нарушением только 
лишь в одной из корпораций хол-
динга, рынок оценил как «чер-
ную метку» для всего бизнес-со-
общества. 

Ни для кого не секрет, что с 1 
июня 2019 года Россия ввела эм-
барго на поставку на Украину 
российской нефти и нефтепро-
дуктов. Под запрет также попали 
каменный уголь, окатыши, бу-
рый уголь, кокс, ретортный 
уголь и другие виды топлива. 
Пропан, бутан и другие сжижен-
ные газы могут поставляться на 
Украину только по специально-
му разрешению Министерства 
экономического развития РФ и в 
ограниченном количестве. Раз-
умеется, что это постановление 
правительства не имеет никако-
го отношения к коллизии вокруг 
якобы «контрабандных поста-
вок» топлива на Украину в 
2017—2018 годах, но россий-
ским экспортерам этих товаров 
на всякий случай нужно подго-
товиться — вдруг у таможенни-
ков задним числом опять широ-
ко откроются глаза на подписан-
ные ими самими документы?

Хочется верить, что следова-
тель по этому уголовному делу — 
фактически под конец 2019 года 
его передали дальше по инстан-
ции старшему следователю по 
особо важным делам следствен-
ной части СУ УТ МВД России по 
Центральному федеральному 
округу — разберется в нагромо-
ждении странных «доказа-
тельств» вины в отношении не-
установленных лиц. Тем более 
что опасность такого прецедента 
для российской экономики со-
вершенно очевидна. Подорвать 
реноме добросовестного постав-
щика может любая нелепость 
или глупая ошибка, расплачи-
ваться за которую потом придет-
ся очень долго и дорого. Техноло-
гическая авария на нефтепрово-
де «Дружба» тому яркий при-
мер.  

ГАДЖЕТЫ ФАС определила правила предустановки российских программ

Приложения сил
Юлия Кривошапко 

Н
а электронику, кото-
рая продается рос-
сиянам, будет уста-
навливаться отече-
ственное програм-
мное обеспечение 
(ПО). С июля требо-
вание станет обяза-
тельным для смар-

т ф о н о в .  Д л я  о с т а л ь н ы х 
устройств — к 2023 году. Правила 
установки программ на гаджеты 
определила Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС).

Закон о предустановке рос-
сийского софта вступит в силу 1 
июля 2020 года. Нормы призва-
ны уравнять в правах иностран-
ных и российских разработчи-
ков. Сейчас гаджеты продаются 
с предустановленным зарубеж-
ным софтом, так что иностран-
цы имеют приоритетный доступ 
к российским потребителям.

Реформу планируют прове-
сти в несколько этапов. Из кон-
цепции проекта постановления 
правительства, подготовленной 

ФАС, следует, что на смартфоны 
и планшеты будут предустанав-
ливаться антивирусные про-
граммы, навигаторы, поискови-
ки, приложение портала госу-
слуг и платежные системы. То же 
самое — на планшеты, исключая 
платежную систему. Для план-
шетов, компьютеров и телевизо-
ров со Smart ТV список дополнен 
программами аудиовизуального 
сервиса и приложениями, обес-
печивающими просмотр про-
грамм I и II мультиплексов. 

По словам замглавы ФАС 
Анатолия Голомолзина, пред-
устанавливаться будет широко 
используемое отечественное 
ПО, имеющее социальную зна-
чимость, обеспечивающее тре-
бования безопасности оборудо-
вания и защиты данных. Пред-
установка программ для план-
шетов станет обязательной с 1 
июля 2021 года, для компьюте-
ров — с 1 июля 2022 года, для 
Smart ТV — с 1 июля 2023 года. 

ФАС предлагает не создавать 
реестр производителей ПО. Вме-
сто этого служба считает воз-

можным ограничиться опреде-
лением перечня классов продук-
тов и критериев, которые описы-
вают производителя софта, чьи 
программы можно будет брать 
для предустановки, комменти-
рует один из участников совеща-
ния в ФАС, представитель Ассо-
циации торговых компаний и то-
варопроизводителей электро-
бытовой и компьютерной техни-
ки (РАТЭК) Антон Гуськов. То 
есть компаниям, выпускающим 
электронные устройства, нужно 
будет самим находить это ПО, 
заключать договоры с разработ-
чиками. Что будет, если это сде-
лать не удастся, из проекта кон-
цепции не понятно. 

Предполагается, что произ-
водитель будет сам проверять, 
соответствует ли ПО требовани-
ям закона (российская «пропи-
ска», продукт продается на тер-
ритории РФ и его разработчик за 
последние 5 лет не нарушал за-
кон о персональных данных). Та-
кая модель, по мнению Гуськова, 
создает почву для злоупотребле-
ний со стороны недобросовест-

ных участников рынка и потре-
бителей. Есть вопросы к крите-
риям выбора продуктов. «На 
наш взгляд, предустановка попу-
лярного ПО укрепит позиции 
производителей, которые близ-
ки к монополизму или уже ими 
являются, но никак не поддер-
жит небольшие компании», — го-
ворит Гуськов. В перечне ПО зна-
чится антивирус, но есть смар-
тфоны, которые не предусма-
тривают предустановку таких 
программ. 

ФАС планирует внести про-
ект постановления в правитель-
ство в марте. При лучшем рас-
кладе оно пройдет все стадии со-
гласования к апрелю, указывают 
в РАТЭК. То есть на подготовку — 
заключение договоров, тестиро-
вание продуктов — отводится два 
месяца. «Мы считаем, что эти 
сроки не реалистичны», — резю-
мирует Гуськов.  

А К Ц Е Н Т

Добросовестные российские  поставщи-
ки нефти и нефтепродуктов оказались 
скомпрометированы в глазах своих 
контрагентов и понесли репутационные 
и весьма солидные материальные 
издержки
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На смартфоны будут предустанавливаться антивирусные программы, навигаторы, поисковики, приложение 
портала госуслуг и платежные системы.

— Утверждена Стратегия 
развития электроники — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1813967 
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НАГРАДА Главный храм 
армии помогает строить 
вся страна

За доброе слово

Наталья Козлова

Благотворительный фонд «Воскресенье» провел встре-
чу с журналистами, пишущими о строительстве глав-
ного храма Вооруженных сил в парке «Патриот». 

Генеральный директор фонда Александр Каньшин 
считает, что строительство храма вступило в заверша-
ющую стадию. По его словам, на счета фонда поступи-
ло более 3 миллиардов рублей. В пожертвованиях при-
няли участие сотни тысяч человек. Этих средств, счи-
тают в фонде, будет достаточно для завершения работ. 
Александр Каньшин вручил журналистам памятные 
награды фонда — вымпелы с изображением храма. В чи-
сле награжденных были и журналисты «Российской 
газеты» Борис Ямшанов и Сергей Куксин.  

Гендиректор благотворительного фонда Александр Каньшин 
вручает памятный подарок сотруднику «РГ» Борису Ямшанову.
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ТУРИЗМ  

Откроют ли 
курорты Египта 
этой весной

НАЛЕТ
НА РИФЫ
Алена Узбекова

Российские эксперты по авиа-
безопасности 24 января долж-
ны завершить очередную про-
верку курортных аэропортов 
Египта — в Хургаде и Шарм-эль-
Шейхе. Запланированы также 
переговоры с авиавластями 
Египта.

Последняя инспекция прош-
ла почти год назад — в апреле 
2019 года. «По информации 
источников в авиаслужбах 
Египта, январский визит «под-
падает под планы российских 
властей по возобновлению рос-
сийских полетов в Египет». По 
прогнозам экспертов авиаотра-
сли, если текущая проверка 
действительно окажется фи-
нальной, первые рейсы на ку-
рорты Египта отправятся в кон-
це апреля — начале мая», — сооб-
щили в Ассоциации туропера-
торов России (АТОР).

В Росавиации на запрос «РГ» 
ответили, что ситуацию пока не 
комментируют. Ранее в мин-
трансе «РГ» сообщали, что ре-
шение будет приниматься по-
сле заключения российских 
спецслужб.

По данным АТОР, в начале 
недели специалисты уже озна-
комились с работой аэропорта 
Хургады. Осмотрели термина-
лы, проанализированы систе-
мы безопасности в залах выле-
та и прибытия, процесс досмо-
тра пассажиров и багажа, по-
грузки на воздушное судно, ра-
боту видеокамер. Особое вни-
мание было уделено действиям 
персонала.

Процедура восстановления 
авиасообщения подразумевает 
несколько этапов, отмечают в 
АТОР. Если российская сторона 
признает египетские аэропор-
ты безопасными, страны долж-
ны подписать протокол по ави-
абезопасности. Затем должен 
последовать указ президента о 
возобновлении полетов на ку-
рорты Египта. После его опу-
бликования авиакомпаниям 
потребуется около месяца для 
формирования полетных про-
грамм. При оптимальном сце-
нарии только авиаперевозчи-
кам понадобится 2,5—3 месяца, 
отмечают в АТОР. Первыми на 
курорты Египта могут полететь 
не чартеры, а регулярные рей-
сы. Потребуется время, чтобы 
убедиться, что египетская сто-
рона выполняет все протоколы 
по авиабезопасности.

«Вопрос открытия египет-
ских курортов связан не только 
с безопасностью. Все понима-
ют, что это решение еще и поли-
тическое. Сложно что-то про-
гнозировать, но, если ориенти-
роваться на последние полити-
ческие заявления, есть над-
ежда, что в скором времени 
действительно могут быть при-
няты положительные решения. 
Во всяком случае, хочется в это 
верить», — сообщил «РГ» прези-
дент Союза туристических 
агентств Сергей Голов.

Турпоток будет возобнов-
ляться постепенно, полагает 
эксперт. Курорты Египта за-
крыты для российского турбиз-
неса пятый год. Поэтому туро-
ператорам требуется время на 
открытие принимающих офи-
сов, набор кадров. При благо-
приятном развитии событий 
российский турпоток в Египет 
через какой-то период может 
восстановиться полностью. До 
отмены продажи туров в 2015 
году на египетских курортах 
ежегодно отдыхали более 3 млн 
россиян. 

УГРОЗА Нужную вакцину можно подготовить за 3—6 месяцев

Вирус: маски сорваны 

Ирина Невинная

К
итайские эпидемио-
логи продолжают ис-
к а т ь  п р и р о д н ы й 
источник нового ко-
ронавируса, обсу-
ждая самые экзоти-
ческие  гипотезы. 
Наши эксперты в 
свою очередь гово-

рят, что угроза завоза инфекции 
в Россию невелика, призывают 
не расслабляться, «беречься и 
не паниковать». 

«В Китае в городах с огром-
ной скученностью населения 
вирус распространяется до-
вольно невысокими темпами, и 
это обнадеживает», — сказал 
первый зампред Комитета Гос-
думы по образованию и науке, 
экс-глава Роспотребнадзора 
Геннадий Онищенко. 

Но экстренные меры защиты 
необходимы: генотип корона-
вируса 2019-nCoV очень схож с 
двумя известными опасными 
«родственниками»: один из них 
(вирус SARS) вызвал эпидемию 
атипичной пневмонии в 2002—

2003 годах, второй — массовые 
случаи проявления ближнево-
сточного респираторного син-
дрома, которые с 2012 года ре-
гистрировались в 27 странах. 
«Эти вирусы, можно сказать, 
двоюродные братья, — сказал 
Онищенко . — Течение вызван-
ного ими заболевания очень 
сходно». При этом специфиче-
ского лечения от него нет, боль-
ные нуждаются в симптомати-
ческой терапии, с подключени-
ем к аппарату искусственной 
вентиляции легких.

 Скорость  распространения 
для инфекции, передающейся 
воздушно-капельным путем, 
«довольно медленная, и это об-
надеживает», сказал эксперт. А 
смертность также невелика, 

хотя это очень предваритель-
ные данные. Впрочем, власти 
Китая предпринимают жесткие 
меры: закрыто транспортное 
сообщениеуже с двумя города-
ми, где началась вспышка. А в 
Пекине местные власти отмени-
ли все массовые мероприятия 
по случаю Нового года. 

Онищенко отметил беспре-
цедентную открытость китай-
ских эпидемиологов: «Уникаль-
ный случай: впервые встреча-
юсь с ситуацией, когда офици-
ально публикуются эпикризы 
(подробные истории болезни) 
всех умерших. Это очень важно, 
так как дает исчерпывающую 
информацию врачам и о тече-
нии заболевания, и об эффек-
тивности его лечения, и о том, 
для каких групп населения оно 
наиболее опасно». 

Пока ясно одно: в группе ри-
ска люди старше 65 лет. У всех, 
кого не удалось спасти, зараже-
ние вирусом наложилось на се-
рьезные хронические заболева-
ния — гипертонию, диабет, ту-
беркулез, бронхиальную астму. 
В то же время многие больные 
выздоравливают. Так что стра-
шилки, распространяющиеся в 
западной прессе (даже Трамп в 
своих сообщениях  называет но-
вый вирус «убийцей»), — это че-
ресчур.

Эпидемиологи продолжают 
искать первоисточник инфек-
ции. К версии о том, что вирус 
передался людям от летучих 
мышей, добавилась еще одна — 
«виноваты» дикие змеи, чье 
мясо китайцы также употребля-
ют в пищу. Но пока однозначно-
го ответа об очаге заражения 
по-прежнему нет.

В то же время Академия наук 
Китая опубликовала весь пере-
чень коронавирусов с расшиф-
ровкой их геномов, которые 
были выявлены на территории 
страны в течение 2019 года. 

«Всего насчитывается уже 39 
типов с полным описанием их 
морфологических и генетиче-
ских особенностей, и это бес-
ценная информация. Можно 
проследить, как вирусы мути-
ровали, прогнозировать, как 
это будет в дальнейшем, и на 
этом основании разрабатывать 
диагностические системы, а 
также вакцины», — отметил 
Онищенко.

Он опроверг высказанные 
предположения об «искусст-
венной природе» возникнове-
ния мутанта .  Ни при чем и фар-
мацевтические компание. «Воз-
можно, эти интересы проявятся 
позднее, когда начнут предла-
гать новые антиретровирусные 
препараты, разрабатывать вак-

цины, но это дело небыстрое», — 
заключил экс-глава Роспотреб-
надзора. В то же время диагно-
стический тест для идентифика-
ции вируса наши ученые уже 
сделали, а вакцина, если в ней 
возникнет необходимость, мо-
жет быть готова через 3—6 меся-
цев. Предварительная работа 
над ней идет, но нарабатывать 
сейчас большие объемы вакци-
ны бессмысленно — специали-
сты рассчитывают, что вспыш-
ки заболевания в России удаст-
ся избежать. И даже если от-
дельные завозные случаи будут, 
строгие меры предосторожно-
сти не дадут вирусу выйти из-
под контроля. 

А К Ц Е Н Т

У всех, кого не удалось спасти, зараже-
ние вирусом наложилось на серьезные 
хронические заболевания

ПРОЕКТ Для медиков 
придумали высшую 
награду

Народный врач

Ольга Игнатова

Почетное звание «Народный врач» может появиться в 
России. Это будет высшее звание, присваиваемое за 
выдающиеся заслуги в области здравоохранения. Мин-
здрав представил на общественное обсуждение проект 
соответствующего президентского указа.

Звание будет присваиваться только лучшим из луч-
ших. Среди критериев для присвоения — особое про-
фессиональное мастерство, личные заслуги в оказании 
пациентам первичной, специализированной, скорой 
или паллиативной медицинской помощи, проведение 
профилактических мероприятий по сохранению жиз-
ни и здоровья граждан, развитие наставничества. До-
ктор должен пользоваться заслуженным авторитетом 
у коллег и завоевать признание и уважение пациентов.

Стаж также играет большую роль. Нужно прорабо-
тать в профессии не менее 30 лет и иметь награды феде-
ральных органов госвласти. Звание будет присваивать-
ся раз в год Указом президента в преддверии празднова-
ния Дня медработника (третье воскресенье июня). Се-
годня высшая почетная награда в системе здравоохра-
нения — «Заслуженный врач РФ». Чтобы получить это 
звание, надо проработать в отрасли не менее 20 лет.

«Инициатива очень нужная и своевременная, повы-
шающая престиж профессии. А для любого специалиста 
очень  важно, когда его труд оценивается по заслугам, не 
остается незамеченным. Такое звание может быть одним 
из стимулов к безупречной работе, к тому, чтобы оста-
ваться в профессии как можно дольше», — считает член 
Комитета Совета Федерации по социальной политике 
Татьяна Кусайко. Того же мнения придерживается и за-
мглавы Национального медицинского исследователь-
ского центра кардиологии Минздрава России, врач-кар-
диолог Нана Погосова. «Я за любые награды, повышаю-
щие статус врача. К сожалению, в последнее время в 
силу различных причин престиж этой благородной про-
фессии был подорван», — отметила она. 

— Публикацию комментирует 
Евгений Водолазкин
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С номером и без знака
Таких организаций у 
нас сейчас хватает. 
Как пояснил началь-

ник управления по надзорной 
деятельности Госавтоинспек-
ции МВД России Роман Мишу-
ров, сейчас в реестре более 400 
организаций — изготовителей 
госзнаков. И более 1500 пун-
ктов, где эти знаки изготавли-
ваются. 

Спрос на изготовление зна-
ков будет расти, ведь для амери-
канских и японских машин, не 
предназначенных для россий-
ского рынка, наши знаки не под-
ходят. Их владельцам проще по-
лучить в ГИБДД номер, а знак 
изготовить у изготовителя. 

Но тут есть одна тонкость. 
После того как машина зареги-
стрирована в ГИБДД, ездить на 
ней без номеров нельзя. За это 
предусмотрена ответствен-
ность частью 2 статьи 12.2 Ко-
декса об административных 
правонарушениях. Это штраф 5 
тысяч рублей или лишение прав 
на срок от одного до трех меся-
цев. Так что после присвоения 

номера до организации — изго-
товителя госзнаков надо доби-
раться пешком. 

Что же касается управления 
купленным в автосалоне авто-
мобилем, то у автовладельца 
есть 10 суток, чтобы поставить 
машину на учет. В этот период 
времени ему штрафы не грозят. 
А на 11 день наступает ответст-
венность за нарушение правил 
регистрации.  Штраф от 1500 до 
2 тысяч рублей. За управление 
таким автомобилем — штраф от 
500 до 800 рублей. 

Напомним, что закон о реги-
страции транспорта дает право 
автодилерам регистрировать 

новые автомобили в ГИБДД от 
имени автовладельца. Но для 
этого такой дилер должен быть 
включен в реестр специализи-
рованных организаций, кото-
рый ведет МВД. 

Для включения в реестр у ди-
лера должен быть специалист, 
который проводит осмотр авто-
мобиля, его фотографирует и 
готовит документы для ГИБДД. 
А также выделенное рабочее ме-
сто для такого специалиста. 

Однако желающих восполь-
зоваться таким правом не густо. 
По словам Николая Шеюхина, 
сейчас в реестре нет ни одной 
включенной туда организации. 

Но около 10 крупных дилеров 
уже подали свои заявки. 

Правда, по словам Романа 
Мишурова, пока ни одна заявка 
не одобрена. Дилеры предостав-
ляют неполный комплект доку-
ментов. Так что воспользовать-
ся их услугами пока ни у кого не 
получится. 

Но не все потеряно. На рас-
смотрение заявок в главке отве-
дено пять дней. Если хоть один 
дилер прислал полный ком-
плект документов, то есть шан-
сы, что еще в январе появится 
первый дилер, который продает 
машины, что называется, под 
ключ, то есть с регистрацией в 
ГИБДД, с документами и реги-
страционными знаками. Заявки 
подали дилеры из Московской и 
Ярославской областей, а также 
из Красноярского края. 

Напомним, что стоимость 
этой услуги установлена ФАС в 
размере 500 рублей. Также ФАС 
установила максимальную сто-
имость регистрационного зна-
ка — 2000 рублей. 

Некоторые автосалоны ока-

зывают услугу постановки на 
учет по старинке. То есть по дове-
ренности от покупателя. Но по-
рядок постановки автомобиля на 
учет по доверенности изменил-
ся. В ГИБДД примут документы 
либо с нотариально заверенной 
доверенностью, либо с оригина-
лом паспорта собственника ав-
томобиля. Сделано это для того, 
чтобы избежать мошеннических 
действий с автомобилями.  

Но вряд ли кто-нибудь риск-
нет доверить свой паспорт пред-
ставителю автосалона. Так что 
старинный способ, позволяв-
ший автосалонам хорошо под-
рабатывать, уйдет в прошлое. 

Также представители Госав-
тоинспекции напомнили, что с 
1 января на автомобили, у кото-
рых уничтожен идентификаци-
онный номер, теперь наносится 
дополнительная, «полицей-
ская» маркировка. Причем уже 
есть первые случаи маркирова-
ния машин. 

Новая метка наносится, если 
машина была угнана, а потом 
найдена и возвращена автовла-

дельцу, но с перебитыми номе-
рами. А также в том случае, если 
VIN пострадал от коррозии или 
в результате аварии пострадала 
деталь, на которую номер был 
нанесен. Криминалисты уста-
навливают оригинальный но-
мер и отправляют машину на 
дополнительную маркировку. 
Впоследствии именно она будет 
считаться тем самым номером, 
по которому идентифицируется 
автомобиль. 

Раньше с такими машинами 
ничего невозможно было сде-
лать. Это была головная боль их 
владельцев. Тем более что и про-
дать такую машину они не мо-
гли. Сейчас, после нанесения 
дополнительной маркировки, 
автомобиль получает полно-
ценное право на жизнь и учас-
тие в дорожном движении. 

Как пояснил Роман Мишуров, 
услуга эта доступна. У нас более 
850 организаций — производите-
лей транспортных средств, кото-
рые могут наносить такую мар-
кировку, и более 100 испыта-
тельных лабораторий.  

1

ГРАНИЦА

ТЕПЛОВИЗОР НЕ ОБМАНЕШЬ
В приграничных регионах Дальнего Востока мобилизованы все ресурсы 

для противостояния коронавирусу из Китая. Санитарно-карантинные 

мероприятия организованы во всех автомобильных пунктах пропуска 

на границе. Контроль работает на железнодорожных, морских и воздуш-

ных пунктах пропуска. Всех въезжающих с китайской стороны пассажи-

ров досматривают с помощью переносного бесконтактного термоме-

тра. Кроме того, иностранцы еще заполняют анкету. Авиапассажиров 

проверяют дважды. Сначала специалисты Роспотребнадзора, потом на 

входе в терминал каждый пассажир проходит стационарный датчик. Из-

мерение температуры проводится как на воздушном судне, так и в зале 

прилета аэропорта, где установлены тепловизоры. В Приморском крае 

решили еще проверить предприятия, на которых работают граждане Ки-

тая. На режим повышенной готовности перешла Амурская область. «На 

сегодняшний день у нас через тепловизорный контроль прошли более 

70 тысяч граждан, возвращающихся из стран Юго-Восточной Азии. Ка-

ких-то признаков неблагополучия не зафиксировано», — говорит глава 

амурского управления Роспотребнадзора Ольга Курганова.  

Кстати, россияне нечасто посещают город Ухань, где началась вспышка 

коронавируса. Туристические группы чаще всего едут в приграничные 

провинции Хэйлунцзян, Цзилинь. За пляжным отдыхом зачастую отправ-

ляются в курортные Вэйхай и Бэйдайхэ либо на самый юг — на остров 

Хайнань. Авиарейсы связывают дальневосточные города с Пекином, 

Харбином, Фуюанем, Санья, Гонконгом, Иу, Шанхаем, Яньцзи. Но не с 

Уханем. Российские предприниматели, как правило, имеют бизнес-инте-

ресы в Китае в приграничье, в финансовых центрах (Гонконг, Шанхай), 

на побережье, где сосредоточены судоремонтные и судостроительные 

заводы. И вновь Ухань не в этом списке. 

Тем временем жители дальневосточных регионов начали отказываться 

от турпоездок в Китай, опасаясь заражения. При этом несут значитель-

ные материальные потери: деньги, уже перечисленные китайским ком-

паниям на организацию отдыха, вернуть вряд ли удастся: КНР официаль-

но границу не закрыла, а рекомендации Роспотребнадзора воздержать-

ся от посещения этой страны форс-мажорным обстоятельством не явля-

ются.

Подготовили Ольга Журман, Татьяна Дмитракова

Выявить пассажира с повышенной 
температурой поможет тепловизор.
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Туда не рекомендуют, оттуда не ждут
Ухань не относится к популярным туристическим направлениям Китая. 

Организованных туров в этот город нет, самостоятельных туристов 

также очень мало. В этот регион из Москвы выполняется два прямых 

рейса в неделю. К тому же россияне в основном едут на остров Хай-

нань, а не на материковую часть Китая. Так что пока ситуация с распро-

странением эпидемии не окажет заметного влияния на турпоток. В Ро-

стуризме советуют воздержаться от поездок в этот регион. «Мы не ре-

комендуем посещение города Ухань и близлежащих городов, в том чи-

сле Хуанган», — отметила в беседе с «РГ» начальник отдела междуна-

родных организаций Ростуризма Ирина Сергеева.

Тем временем Россельхознадзор ввел тотальный досмотр ручной кла-

ди и багажа граждан, прибывающих в Россию из Китая и стран Юго-

Восточной Азии, рассказала «РГ» советник руководителя ведомства 

Юлия Мелано: «Если ранее багаж прибывших пассажиров досматрива-

ли выборочно, то сейчас сотрудники таможни и Россельхознадзора 

будут проверять 100% поступающего багажа и ручной клади. Мера 

введена повсеместно на всей территории России — как на погранич-

ных пунктах пропуска, расположенных на госгранице РФ, так и на же-

лезнодорожных и аэровокзалах, пограничных автомобильных и пеше-

ходных пунктах пропуска». Весь багаж прибывающих пассажиров бу-

дут «просвечивать» на «лентах» — рентгенотелевизионных установках 

— интроскопах. Если обнаруженная при досмотре пищевая продукция 

будет вне фабричной упаковки или в упаковке, но вскрытой, ее уничто-

жат, пояснили в Россельхознадзоре.

Подготовили Евгений Гайва, Алена Узбекова

А К Ц Е Н Т

Есть шансы, что уже в январе появится 
первый дилер, который продает маши-
ны, что называется, под ключ, то есть с 
регистрацией в ГИБДД и со знаками

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
В Мордовии сельчане 
смогут взять ипотеку 
под 0,1 процента

Заманчивый 
кредит

Валентина Зотикова, «Российская газета», Саранск

Жители мордовской глубинки смогут улучшить свои 
жилищные условия, купив квартиру или построив но-
вый дом, с ипотекой под символические 0,1 процента 
годовых, что является самой низкой ставкой в стране. 
При этом воспользоваться новой льготой, которая за-
работает в регионе уже к лету, смогут не только жители 
самой Мордовии, но и все те, кто выберет на жительст-
во здешнюю глубинку.

Напомним, что в рамках госпрограммы «Комплек-
сное развитие сельских территорий» в этом году в ре-
гионах страны заработала программа льготной ипоте-
ки с максимальной ставкой в три процента. Согласно 
ее условиям, трехпроцентная ипотека с первоначаль-
ным взносом в размере всего 10 процентов вместо 
ныне существующих 20 вводится для жителей дере-
вень и сельских агломераций с населением не более 40 
тысяч человек. В 
Мордовии под этот 
критерий подпада-
ют все села и рай-
центры — за исклю-
чением Рузаевки. А 
значит, участника-
ми программы смо-
гут стать практиче-
ски все жители ре-
спубликанской глу-
бинки. Ипотечные 
кредиты до трех 
миллионов рублей 
будут выдаваться 
сроком на 25 лет, 
при этом использо-
вать деньги можно 
будет как на покуп-
ку жилья, так и на 
строительство. Как 
известно, многие 
сельские семьи 
предпочитают воз-
водить «родовые 
гнезда» самостоя-
тельно. 

Для Мордовии это имеет особое значение: доля 
сельчан здесь составляет 40 процентов от всего населе-
ния республики. Поэтому власти региона решили пой-
ти навстречу жителям глубинки и снизить для них ипо-
течную ставку до символического показателя. Благо-
даря этому здесь надеются вдохнуть жизнь в стреми-
тельно пустеющие деревни.

— Сельчане смогут получить заем до 3 миллионов 
рублей под 0,1 процента годовых. А горожане, которые 
хотят построить дом на селе, — под 3 процента. Разницу 
между трехпроцентной ставкой жителям деревень 
компенсирует республиканский бюджет, — заявил по 
этому поводу глава региона Владимир Волков. — В ре-
зультате мы рассчитываем в 2—3 раза увеличить объе-
мы строительства жилья на селе. В республике уже на-
чалась масштабная подготовка к этому — отведение 
участков, подведение к ним инженерной инфраструк-
туры.

Строительство жилья на селе в Мордовии обходит-
ся дешевле, чем в городе: в подавляющем большинстве 
сел уже имеются необходимые коммуникации. Уро-
вень газификации в республике достиг 97,6 процента, 
а в сельской местности — 83,8 процента. Для сравнения 
— среднероссийские показатели составляют 68,6 и 59,4 
процента соответственно. А с учетом хороших дорог 
владелец нового жилья в деревне легко сможет доби-
раться на работу в город.

Право на ипотеку со льготной ставкой имеют гра-
ждане РФ возрасте от 21 года до 65 лет. В реализации 
программы участвуют Сбербанк и Россельхозбанк. 

— Конечно, мера это нужная, хотя и немного запо-
здалая — молодежи в селах уже почти не осталось, — го-
ворит Антон Баймаковский, глава крестьянско-фер-
мерского хозяйства Инсарского района. — Но понижен-
ная ставка кредита — очень актуально: заработки на 
селе невелики. Думаю, что для многих это послужит 
стимулом к тому, чтобы остаться на малой родине.   

Ипотечные креди-
ты до трех милли-
онов рублей будут 
выдаваться 
сроком 
на 25 лет, при этом 
использовать 
деньги можно 
будет как 
на покупку жилья, 
так и на строи-
тельство
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СТИХИЯ Десять человек 
стали жертвами мощного 
шторма в Испании

Потоп из пены

Юрий Когалов

Жертвами мощного шторма «Глория», который в по-
следние дни обрушился на северо-восток Испании, 
стали по меньшей мере 10 человек. По данным газеты 
El Mundo, еще четверо числятся пропавшими без ве-
сти, а 66 человек были госпитализированы.

Из-за шторма на побережье Испании с воскресенья 
бушевали сильные порывы ветра, снегопады и дожди. 
Прибрежные зоны в провинции Жирона (автономное 
сообщество Каталония) и на острове Мальорка (авто-
номное сообщество Балеарские острова) терзали вы-
сокие волны, всплески которых поднимались в высоту 
на полтора десятка метров. А улицы небольшого город-
ка Тосса-де-Мар в Каталонии оказались затоплены пе-
ной, взбитой гигантскими волнами и ветром. Местным 
жителям приходится пробиваться сквозь нее практи-
чески вброд, высота пены достигает 80 сантиметров.

По словам метеорологов, в четверг шторм начал по-
немногу стихать. Однако за минувшие дни он успел по-
ставить несколько рекордов. Так, в Каталонии местами 
выпало около 200 литров осадков на квадратный метр, 
а возле Мальорки была зафиксирована самая большая 
волна в западном Средиземноморье — высотой 14,22 
метра, порывы ветра достигали 144 км в час.

Почти в половине испанских провинций был объяв-
лен максимальный уровень опасности. Около 220 ты-
сяч человек остаются без электричества, закрыты 
школы, многие магазины и рестораны, перекрыты со-
тни дорог, парализованы порты (многие лодки и яхты 
затонули), поезда следуют с большими задержками.  

РЕЗОНАНС Молодежная прическа спровоцировала расовый скандал в США

Запретные дреды
Александр Гасюк

Р
ешение руководства шко-
лы в американском штате 
Техас отстранить от цере-

монии выпуска одного из уча-
щихся обернулось громким 
скандалом с расовой подопле-
кой. Дело в причине отказа: 
старшеклассник ДеАндре Ар-
нольд не сможет получить на 
руки свой выпускной аттестат 
в торжественной обстановке 
из-за неформальной молодеж-
ной прически.

Как сообщили американ-
ские СМИ, резкое недовольст-
во руководства техасской шко-
лы Barbers Hill вызвали отра-
щенные ДеАндре длинные дре-
ды — спутанные в тугие локоны 
волосы. Ссылаясь на принятый 
еще 30 лет назад в этом учеб-
ном заведении дресс-код, за-
прещающий длинные шевелю-
ры, учителя наотрез отказыва-
ются допустить отклонившего-
ся от общего формализма уче-
ника до церемонии выпуска. 
Это произойдет лишь в том слу-
чае, если он пострижется и при-
ведет свой внешний вид к обще-
принятым в этой школе стан-
дартам. 

Такая постановка вопроса 
вызвала волну острой критики 
в адрес руководства техасской 
школы. Спор быстро вышел за 
рамки незаконной попытки ли-
шения подростка возможности 
проявить свою индивидуаль-
ность. Теперь речь идет о край-
не болезненной для США теме 
— выяснении расовых отноше-
ний, поскольку «проштрафив-
шийся» ученик является афро-
американцем и выходцем из 
Тринидад и Тобаго.

Ставший причиной сканда-
ла дресс-код «был разработан 
белыми людьми для белых лю-
дей» и вредит правам цветного 
населения Америки, заявляют 
местные чернокожие активи-
сты. По их мнению, власти шко-
лы Barbers Hill прямо «наруша-
ют акт о защите гражданских 
свобод от 1964 года», запреща-

ющий сегрегацию и дискрими-
нацию американцев по расово-
му и религиозному признаку. 

Но в школе настаивают, что 

конституция США дает ей пра-
во устанавливать свои нормы.

Отметим, что это уже не пер-
вый случай, когда дреды стано-
вятся причиной скандалов среди 
американских школьников. В 
итоге ряд штатов пошел на собст-
венные законодательные меры. В 
начале этого года в Калифорнии 
был принят отдельный закон, за-
прещающий любые ограничения 
со стороны работодателей или 
руководства школ на прически 
своих работников и учеников.  

СИТУАЦИЯ 

Европейские 
друзья готовят 
Британии 
неприятный 
сюрприз

РАСПИСАЛИСЬ 
ЗА «БРЕКЗИТ» 
Ариадна Рокоссовская

Королева Великобритании Ели-
завета II подписала билль о 
«брекзите», который ранее 
принял парламент страны. До-
кумент, который теперь имеет 
статус закона, определяет 
основу для взаимодействия Со-
единенного Королевства с Ев-
ропейским союзом после «раз-
вода», назначенного на 31 ян-
варя. Теперь глава внешнеполи-
тического ведомства Альбиона 
Доминик Рааб подпишет рати-
фикационную грамоту Вели-
кобритании, подтверждающую 
ее выход из ЕС, в соответствии 
со статьей 50 Лиссабонского 
договора. 31 января в 23.00 по 
брюссельскому времени она 
должна быть сдана на хранение 
в Еврокомиссию.  

Палата лордов пыталась не 
пропустить билль на подпись к 
королеве, предложив к нему 
пять поправок. Однако, полу-
чив отказ из палаты общин, где 
у консерваторов во главе с пре-
мьером Борисом Джонсоном 
теперь есть уверенное боль-
шинство, лордам ничего не 
оставалось, как одобрить доку-
мент в том виде, в котором его 
внес глава правительства.

Сам Джонсон после голосо-
вания по документу пообещал 
британцам «блестящее, увлека-
тельное будущее».

Соглашение уже поддержал 
и Комитет Европарламента по 
конституционным делам. Под 
ним еще должны поставить 
свои подписи глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен и гла-
ва Евросовета Шарль Мишель, 
а на следующей неделе, 29 ян-
варя, оно будет вынесено на 
одобрение Европарламента. 
Все это, однако, не значит, что 
трудности закончились и впе-
реди у Британии безоблачное 
будущее в окружении европей-
ских друзей, готовых подста-
вить плечо. В феврале начнет 
действовать переходный пери-
од, предусмотренный этим со-
глашением. Его цель — дать бри-
танцам и европейцам возмож-
ность спокойно договориться о 
будущем торгово-экономиче-
ском взаимодействии.

Но, по мнению экспертов, в 
Брюсселе, Берлине и Париже 
вовсе не заинтересованы в том, 
чтобы покинувшее союз госу-
дарство процветало и подавало 
пример остающимся в Евросо-
юзе странам. Поэтому, как уда-
лось выяснить брюссельскому 
корреспонденту The Daily 
Telegraph Питеру Фостеру, в Ев-
рокомиссии готовятся предло-
жить Британии гораздо более 
жесткие условия для взаимной 
торговли, чем те, на которых ЕС 
торгует с Японией, Канадой и 
другими партнерами. 

Речь идет прежде всего о вза-
имном признании стандартов в 
ключевых областях, которое 
предусмотрено одноименными 
соглашениями. Издание сооб-
щило, что больше всего эта 
мера ударит по фармацевтиче-
скому и автомобильному сек-
торам, и это уже вызвало недо-
вольство у нескольких стран — 
членов ЕС.  

ЭКСКЛЮЗИВ Во Франции успешно действует сайт, 
разоблачающий русофобские вымыслы

Фейки над Парижем

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Д
митрий де Кошко — 
парижанин в тре-
тьем поколении из 
тех русских, что ока-
зались во Франции в 
н ач а л е  п р о ш л о го 
века после октябрь-
ских «дней, что по-
трясли мир». Три де-

сятилетия, работая в информа-
гентстве AFP, колесил по всему 
свету, что не мешало проявлять 
живой интерес к стране пред-
ков особенно после того, как 
она снова стала называться 
Россией. Думалось, что вот те-
перь-то, когда рухнули идеоло-
гические барьеры, наступит но-
вая эра, и Россию примут с рас-
простертыми объятиями ее 
прежние противники. Но прош-
ло время, и выяснилось, что все 
не так просто, а место канувше-
го в Лету антисоветизма заняла 
русофобия. Именно поэтому 
Дмитрий де Кошко вместе с по-
литологом Эмманюэлем Леруа 
и другими французскими еди-
номышленниками создал и за-
пустил сайт StopRussophobie.
info — «СтопРусофобии». Об 
этом наш с ним разговор.

Как давно действует ваш 
сайт?

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Около двух лет. 
Его основная идея, во-первых, 
объяснять, что для Франции не-
выгодно быть против России. 
Как говорил де  Голль,  для 
«Франции и России быть вместе 
— значит быть сильными, быть 
разъединенными — значит, на-
ходиться в опасности». История 
это доказывает весьма убеди-
тельно. Во-вторых, мы убежде-
ны, что Франции не надо слу-
жить чужим интересам. Доста-
точно вспомнить дело вертоле-
тоносцев «Мистраль», когда 
тогдашний президент Франсуа 
Олланд поддался нажиму США, 
а в результате Франция потеря-

ла миллиард евро. Глупость пол-
ная. Еще хорошо, что Москва не 
потребовала неустойку за срыв 
контракта. Россия не оказалась 
в проигрыше, а для Франции он 
был огромным. 

Получается, что идея созда-
ния ассоциации, а после и сай-
та, оттолкнулась от «Мист-
ралей»?

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Не только. Это 
и украинские события, когда 
русофобская пропаганда на За-
паде обрушилась на Россию с 
удвоенной силой. Здесь и Крым, 
и сбитый над Донбассом мала-
зийский «Боинг». А вот майская 
трагедия Одессы, где национа-
листы заживо сожгли почти 50 
человек в Доме профсоюзов, за-

малчивалась. На режиссера 
Поля Морейру, который сделал 
правдивый телефильм об Укра-
ине, рассказал об одесских му-
чениках, спустили всех собак. 
Тем же, кто осмеливался отстаи-
вать альтернативную точку зре-
ния, перекрыли доступ на теле-
экран. Мне в том числе. Раньше 
приглашали, а затем как отреза-
ло. Помню, после дебатов на 
круглосуточном новостном те-
леканале ко мне подошел один 
бандеровец местного разлива и 
заявил: «Как вы вообще здесь 
очутились? Ведь мы вас запре-
тили». 

Проблем с сайтом не было?
ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Куда там. По-
стоянные кибератаки. Дважды 
нашим недругам удавалось его 
разрушить, но мы каждый раз 
его восстанавливали. Более 

того, двух наших веб-разработ-
чиков угрозами заставили отка-
заться от сотрудничества с 
нами. Надеюсь, что с третьим 
этого не повторится.

Знаю, что вы резко отреаги-
ровали на резолюцию Евро-
парламента, где нацистов 
приравняли к советским вои-
нам, освободившим Европу. 

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Мы опублико-
вали хорошо аргументирован-
ную статью одного из наших ак-
тивистов, где он не оставил кам-
ня на камне от этого европарла-
ментского пасквиля. В частно-
сти, аргументированно разо-
блачил ложь о том, что пакт Риб-
бентропа — Молотова якобы «от-
крыл путь» к началу Второй ми-

ровой войны. Это особенно важ-
но делать сейчас, в канун 75-й 
годовщины Победы, когда по-
пытки фальсификации истории 
становятся все более настойчи-
выми. Их инициаторы, а среди 
них я бы выделил нынешние 
польские власти, стремятся вы-
дать ложную версию в качестве 
главной, рассчитывая на то, что 
европейцы не помнят о том, кто 
внес решающий вклад в разгром 
Гитлера.

 Кстати, я обратил внимание 
на одну из ваших рубрик, ко-
торая так и названа — «Реви-
зионизм в истории».

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: У нас масса тем, 
где мы разоблачаем расхожие 
«фейки». К примеру, о голодо-
море. Мол, его специально 
устроили на Украине, это гено-
цид украинцев. Мы объяснили, 

что было на самом 
деле и кто пострадал. 
Даже взяли фотогра-
фии, что публикова-
лись в разных издани-
ях. Оказалось, самый 
настоящий подлог: 
ряд снимков сделаны 
в Филадельфии вре-
мен большой депрес-
сии 1929 года. Там изображены 
голодающие дети. Другие — не 
на Украине, а на Волге.

Знаете, русофобия основана 
на невежестве, незнании, с кото-
рыми мы боремся нашими 
скромными средствами.

Слава богу, в своем боль-
шинстве у французского народа 
русофобии нет. Народ в целом 
симпатизирует русским, инте-
ресуется вашей страной.

Но после того как президент 
Эмманюэль Макрон заявил о 
том, что Европа распространя-
ется от Лиссабона до Владивос-
тока, а с Россией надо устанав-
ливать сотрудничество, ситуа-
ция стала постепенно меняться. 
Этот поворот лицом к России на 
некоторых подействовал отрез-
вляюще, но не на всех.

Какие ваши планы?
ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Наше желание 
— исчезнуть. Но, к сожалению, 
не получается — пока. Потому 
что русофобия живуча, и она 
продолжает вредить. Отрадно, 
что нашему примеру готовы по-
следовать в других странах. 
Знаю об итальянцах, хорватах. 
В Иордании один журналист за-
пустил проект «СтопРусофо-
бии» по нашей модели. 

Бываете в Москве, где ваш 
прадед Аркадий Францевич 
Кошко, который считается 
основоположником россий-
ской криминологии, до октя-
бря 1917 года возглавлял уго-
ловную полицию?

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: А как же, бы-
ваю, отдавая дань памяти мое-
му прадеду. Это был феноме-

нальный человек. Хотя проис-
ходил из дворян, решил слу-
жить в полиции, что в его среде 
не поощрялось, но он считал, 
что будет более полезным Рос-
сии именно на этом поприще. 
Начал служить в Риге инспек-
тором, затем возглавил тамош-
нюю уголовную полицию. За-
тем был Санкт-Петербург, а в 
1908 году назначение в Мо-
скву, где в то время ситуация 
была крайне неблагополучной. 
Полностью реорганизовал 
службу. Среди прочего ввел в 
практику дактилоскопию, ан-
тропологические карты, карто-
теки. Раскрыл массу сложных 
дел. Именно тогда появился 
МУС — Московский уголовный 
сыск, признанный в 1913 году 
лучшим на Женевском съезде 
криминалистов, а вплоть до ок-
тябрьского переворота прадед 
был начальником всего уголов-
ного розыска Российской им-
перии. Так что не зря его стали 
называть «русским Шерлоком 
Холмсом». При этом обладал 
талантом литератора, оставив 
после себя очерки, которые чи-
таются как детективный ро-
ман, правда, с той лишь огром-
ной разницей, что все они взя-
ты из жизни.

Знаю, что в Москве решили 
увековечить память Аркадия 
Францевича.

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Было постанов-
ление столичного мэра Сергея 
Собянина о возведении ему па-
мятника на Петровке рядом с 
МУРом. Он уже готов и ждет 
своего часа. Надеюсь, что скоро 
состоится открытие.  

Несмотря на всю русофобскую пропаганду, одна из главных транспортных улиц Парижа носит имя «Севастопольский бульвар».

Дреды ДеАндре (на фото) якобы противоречат 30-летним правилам школы. 

А К Ц Е Н Т

Выпускнику школы запретили получать 
аттестат на общей торжественной цере-
монии из-за неформальной прически

А К Ц Е Н Т

Русофобия основана на невежестве 
и незнании, которые порождаются 
антироссийской пропагандой на Западе

Гигантские волны и ветер взбили воду в пену, которая затопи-
ла улицы каталонского городка Тосса-де-Мар.  
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Между тем

В Великобритании, согласно исследованию университета де Монфорта 

в Лестере, каждый шестой ребенок признается, что из-за своей приче-

ски испытывал большие трудности со школой. Например, восьмилет-

ний темнокожий мальчик Фарук Джеймс благодаря длинным волосам 

стал настоящей звездой Instagram с 269 тысячами подписчиков. Но в 

местной религиозной школе, куда Фарук хочет поступить, ему постави-

ли ультиматум: либо стригись, либо ищи другое место учебы.

Прически в стиле «афро», да и просто необычные стрижки запретили и 

в частном лицее Бэль Эр на Гваделупе, заморской территории Франции 

на юге Карибского моря. Девочкам нельзя делать афрокосички и дреды, 

а мальчикам - фигурные стрижки с проборами и просто волосы до плеч. 

Объясняли это подготовкой учеников к взрослой жизни, где из-за таких 

причесок на работе их якобы не будут воспринимать всерьез.

Подготовила Диана Ковалева
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КОНТРОЛЬ Роскомнадзор 
заблокировал сервис,
с которого слали письма
о «минированных» 
школах

Последнее 
голландское 
сообщение

Евгений Гайва

Сервис Startmail.com, который использовали злоу-
мышленники для рассылки угрожающих писем о ми-
нировании, заблокировал Роскомнадзор. 

 Зарегистрирован ресурс в Нидерландах. Доступ к 
нему ограничили на основании требования Гене-
ральной прокуратуры. «Через данный почтовый сер-
вис осуществлялась массовая рассылка ложных со-
общений о минировании объектов на территории 
различных регионов РФ в период с 28 ноября 2019 
года по настоящее время», — пояснили в Роскомнад-
зоре. 

За этот период  на электронные адреса органов су-
дебной власти 16 регионов России поступило более 
тысячи анонимных сообщений с угрозами их мини-
рования. «В тексте 
также указывались 
более 16 тысяч, 
якобы, заминиро-
ванных объектов 
социальной инфра-
структуры (школы, 
детские сады, боль-
ницы, объекты 
транспорта, торго-
вые центры и т.д.)», 
— сообщает Феде-
ральная служба 
безопасности.

Экстренные 
службы проводили 
проверку сообще-
ний. Они оказыва-
лись ложными. Од-
нако только 
в Москве, по сооб-
щениям СМИ на 
конец прошлого 
года, было эвакуи-
ровано около 1,5 
млн человек. В результате создавалась реальная уг-
роза массового нарушения общественного порядка, 
распространялась тревога среди граждан, подчерки-
вают в Роскомнадзоре. 

Информацию о том, кто конкретно управлял по-
чтовыми ящиками, с которых приходили сообщения, 
в Startmail.com по запросу Роскомнадзора не предо-
ставили. Тем не менее в ведомстве уверены, что вла-
дельцы этого ресурса являются «добропорядочными 
гражданами и не имеют отношения к злонамеренным 
действиям экстремистов». Но меры по блокировке 
ресурса необходимы, так как должны затруднить рас-
сылку подобных сообщений и снизить их масштаб, 
отметили в Роскомнадзоре.

Технологически можно было бы блокировать рас-
сылку таких сообщений, как сейчас научились блоки-
ровать спам, говорит председатель ассоциации 
«Электронные деньги» Виктор Достов. Но в ситуации 
с сообщениями о минировании цена неверного отсе-
ва реального сообщения очень велика. «Я бы предло-
жил вариант с двойным контролем. Если правоохра-
нительные органы получают сообщение о заминиро-
вании, они также могут проанализировать эту ин-
формацию при помощи систем, аналогичных спам-
фильтрам, и попытаться понять ее достоверность», — 
считает эксперт. 

Из-за ложных 
сообщений 
о минированиях 
создавалась 
реальная угроза 
массового 
нарушения 
общественного 
порядка 
и тревога среди 
граждан
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ТЕХНОЛОГИИ Изобретен 
уникальный прибор 
для диагностики отита

Вижу и слышу

Антон Дерябин, Нижний Новгород

Нижегородские ученые изобрели прибор для диагно-
стики заболевания среднего уха. По своим характери-
стикам и степени портативности у него нет аналогов. 
Новинка помогает не только диагностировать такое ко-
варное заболевание, как экссудативный средний отит 
(ЭСО), но и позволяет определить тактику лечения: де-
лать ли разрез перепонки или лечить препаратами. 

В основе заболевания среднего уха, которое в меди-
цине классифицируется как экссудативный средний 
отит, лежит скопление в полости среднего уха жидко-
сти, экссудата. Такой отит очень распространен, осо-
бенно у детей. Коварство в том, что его трудно диагно-
стировать. Сам по себе недуг не вызывает болезненных 
ощущений, но может привести к потере слуха и другим 
патологиям.

Нижегородские ученые из Института прикладной 
физики РАН (ИПФ РАН) решили проблему диагностики 
ЭСО, адаптировав свой же оптический когерентный то-
мограф. 

— Недавно был случай: родители забили тревогу, ког-
да ребенок стал терять слух, — рассказывает Павел Ши-
лягин, один из разработчиков томографа. — Врачи при 
помощи нашего прибора заглянули за барабанную пе-
репонку и обнаружили накопление жидкости в среднем 
ухе. Обычными средствами это сделать нельзя, можно 
только предположить. Мы же на экране монитора уви-
дели эту вязкую жидкость. Было проведено лечение, ре-
бенок здоров.

Новый прибор исключает влияние случайных дви-
жений обследуемого, не требует прикасания к чувстви-
тельной барабанной перепонке. Любой врач-ЛОР может 
обучиться работе с этим прибором за десять минут. То-
мографом обследована уже сотня пациентов, и врачи 
подтверждают его эффективность.

— Взяв с собой этот прибор, который весит всего семь 
килограммов, врач может обойти за день два-три дет-
ских садика. Думаю, такой должна иметь каждая клини-
ка, — уверен руководитель группы разработчиков при-
бора, заведующий отделом нанооптики и высокочувст-
вительных оптических измерений ИПФ РАН Валентин 
Геликонов. — Тем более что прибор может четко диагно-
стировать множество других заболеваний. Может заме-
нить целый комплекс диагностических мероприятий. 

 Сейчас прибор находится на стадии клинических ис-
пытаний. Потом дело станет за сертификацией. Денег на 
нее, кстати, пока нет. Но Валентин Геликонов надеется, 
что должны найтись, потому что нижегородский при-
бор по множеству объективных показателей лучше и де-
шевле американского аналога. 

РАКУРС 
Ученые разрабатывают 
вакцину против болезни 
Альцгеймера

Шевели 
мозгами

Ксения Колесникова

Американские и австралийские ученые разработали 
вакцину, которая может стать эффективным средст-
вом профилактики болезни Альцгеймера. Новый пре-
парат успешно прошел испытания на животных и сни-
зил риски развития деменции (слабоумия) у мышей. 
Сейчас его готовят к клиническим испытаниям.

Напомним, болезнь Альцгеймера — одна из самых 
распространенных в мире причин старческой демен-
ции. У пациентов постепенно разрушается память и 
другие функции мозга. Болезнью Альцгеймера в мире 
страдает около 50 миллионов человек.

Причины болез-
ни? Если совсем 
просто, в мозге со 
временем появля-
ются скопления 
«опасных» белков. 
Лекарства от этого 
недуга в мире нет — 
есть лишь препара-
ты, которые на-
правлены на умень-
шение первых сим-
птомов. Ученые 
предложили свой подход к профилактике. Они создали 
комбинацию двух вакцин, которые действуют однов-
ременно на две мишени — два патологических белка.

Инновационный препарат вводили внутримышеч-
но генно-модифицированным лабораторным мышам. 
Без вакцины в мозге у них развивались те же процессы, 
что наблюдаются при болезни Альцгеймера у челове-
ка.

Сочетание двух вакцин оказало положительное 
влияние: организм животных вырабатывал достаточ-
ное количество антител, которые «распознают» и ата-
куют опасные скопления белков. Количество отложе-
ний в мозге значительно снизилось.

— Вакцина эффективна для предотвращения нару-
шений памяти у животных с только развивающимися 
отложениями белка, — говорит профессор Николай Пе-
тровский из Университета Флиндерса в Австралии. — 
Мы также показали действенность препарата и для 
борьбы с уже имеющимися патологическими бляшка-
ми в головном мозге.

Авторы разработки уверены: применение комбини-
рованной вакцины станет ключом к терапии болезни 
Альцгеймера и старческого слабоумия у человека.   

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Лейла Адамян: Лучший возраст мамы 
для рождения ребенка — от 19 до 30 лет

Самые красивые животы 
Ирина Краснопольская

И
зменение демогра-
фической ситуа-
ции, рост рождае-
мости… Острейшие 
проблемы. О них и 
не только говорим с 
главным акуше-
ром-гинекологом 
России академиком 

Лейлой Адамян.
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Хочу напомнить: 
репродуктивное здоровье, от 
которого зависит не только уве-
личение рождаемости, но и здо-
ровье будущих поколений, на-
чинается с яйцеклетки. И пото-
му очень важно, чтобы яйце-
клетка отвечала определенным 
высоким требованиям.

Звучит красиво. Но явно тре-
буется ликбез: что значит — 
определенные высокие требо-
вания к яйцеклетке? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Яйцеклетка — осно-
ва будущей жизни. Важно, что-
бы она была полноценной, здо-
ровой, своевременно созрев-
шей. Как плод. Если она несет в 
себе дефекты, то исправить их 
практически невозможно. Это 
уже на всю жизнь.

Как же и когда узнать: каче-
ственная она или некачест-
венная? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Это надо делать за-
благовременно. Девочка рожда-
ется с миллионами яйцеклеток. 
К моменту полового созревания 
их у нее остается 350—400 ты-
сяч, которые она расходует всю 
жизнь. 

Так много! И как судить об их 
здоровье? Тем более что с воз-
растом уходят здоровые или 
неполноценные. Этот процесс 
можно регулировать?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Это тот случай, 
когда речь идет о саморегуля-
ции. Каждый месяц они «выхо-
дят в свет», готовые к встрече и 
продолжению рода. Примерно к 
20 годам наступает тот самый 
возраст, когда девушка созрева-
ет, когда она реально готова к 
продолжению рода. Когда мини-
мум поломок, которые потом 
могут случиться. В этот период 
ее яйцеклетка наиболее «стрес-
соустойчива». По существу яй-
цеклетка — носитель кода всей 
будущей жизни.

Сейчас все чаще звучат поже-
лания о снижении возраста 
вступления в брак. Ссылают-
ся и на великого Пушкина, его 
няню из «Евгения Онегина», 
которая признается, что 
вышла замуж в 13 лет. Лейла 
Владимировна, ваш акушер-
ско-гинекологический стаж 
почти полвека. Сама вы ста-

ли мамой в 20 лет. На ваш 
взгляд, уменьшение брачного 
возраста — это благое поже-
лание или…? Ведь сейчас — и 
это ни для кого не секрет — 
даже очень любящие пары не 
стремятся к официальному 
браку. Новые технологии, сек-
суальная вседозволенность 
отодвигают молодых не 
только от создания семьи, но 
и от рождения ребенка. Есть 
статистика, когда вообще 
становятся родителями?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Статистика есть. И 
не только у меня. Она свиде-
тельствует: то, о чем вы сказа-
ли, характерно для всего мира. 
Может быть, за исключением 
южных республик, где как-то 
умудряются сохранять тради-
ционное отношение к браку. 
Есть цифры падения рождаемо-
сти. Кстати, знаете, почему она 
падает? Не только потому, что 
не торопятся заводить потомст-
во. Но и потому, что начинают 
задумываться о нем тогда, ког-
да, как говорится, поезд ушел. 
Теперь никого не удивляет, что 
все чаще прибегают к ЭКО, к 
суррогатному материнству. Это 
же не от хорошей жизни. А отто-
го, что упущено время. 

Улучшит ли демографиче-
скую ситуацию снижение брач-
ного возраста? Известно, что 
наилучшее качество яйцекле-
ток — от 19 до 30 лет. В это время 
у них минимальное количество 
поломок, дефектов, изменений. 
Организм наиболее устойчив ко 
всем невзгодам. И если исходить 
из факта, какой плод будет наи-
более качественным, то надо по-
дразумевать именно этот пери-

од. Он наиболее благоприятный 
и оптимальный для потомства. 
Яйцеклетка готова. Дальше она 
перезревает. Простая поговорка 
«всему свое время» не устарела 
и не устареет никогда. Это осно-
ва основ жизни. К 35 годам про-
исходит постепенное снижение 
и качества, и количества яйце-
клеток. После 37 и то и другое 
драматически падает. К 40—45 
годам происходит нарушение 
цикла, появляются признаки 
старения. И это отражается на 
генофонде человека. 

Знает об этом некий 
70-летний публичный муж-

чина, который завел себе мо-
лодую возлюбленную и соби-
рается на старости лет 
вновь стать отцом? Телеви-
дение без конца рассказывает 
подобные истории. Или это 
не имеет значения, потому 
что возлюбленная молодая? 
От мужчины ничего не зави-
сит?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Во-первых, замечу: 
это данность, от этого никуда не 
деться.

Седина в бороду — бес в ребро?
Л Е Й Л А  А Д А М Я Н :  Ну зачем так? 
Наша область очень деликат-
ная, как все то, что касается ин-
тимной жизни человека. Но ког-
да речь о подобных союзах, ко-
нечно, не совсем уместны поже-
лания типа «совет да любовь». 
Крайности — всегда плохо. Се-
годня они объяснимы. Те же 
ранние браки и стремление к 
ним — следствие демографиче-
ской проблемы, которая возни-
кла. Ссылаются на историче-
ские факты. Например, свод за-
конов VI—VII веков признавал 
совершеннолетие в 12 лет. И это 
был возраст для вступления в 
брак. Принцесса Изабелла ста-
ла супругой короля Франции в 
15 лет. В России в конце XVIII 
века Церковь устанавливала 
брачный возраст в 13 лет для 
женщин и в 15 лет для мужчин. 
С 1830 года царь Николай опре-
делил 15-летний возраст для не-
весты и 16-летний для жениха. 

Так, может, ничего нового мы 
не предлагаем? Просто следу-
ем историческим фактам. И 
человек за минувшие века не 
изменился? Те же яйцеклетки 
и те же сперматозоиды? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Я не знаю, какие 
были яйцеклетки и спермато-
зоиды в те века. Но сегодня 
практически все цивилизован-
ные страны от ранних «дет-
ских» (!) браков практически 
отказались. По разным причи-
нам. Прежде всего раньше 
была иная продолжительность 
жизни. Вы ссылались на няню 
из «Евгения Онегина». Напом-
ню, что тогда мужчина в 40 лет 
считался стариком. И уклад 
жизни женщины был совер-
шенно другой. 

Почему я и мои коллеги из 
других стран считают, что ран-
ний брак — это огромная пробле-
ма для репродукции в целом? Де-
вочка даже в 14 лет не готова к 
настоящей взрослой жизни. Ей 
бы еще развиваться. И прерыва-
ние этого естественного физио-
логического развития наносит 
ей урон. Не говоря уж об интел-
лектуальном развитии.

С вашими коллегами из дру-
гих стран встречаюсь каж-
дый год на январских конгрес-
сах по репродукции, которые 
вы традиционно проводите в 
Москве. И они, и вы считаете, 
что чрезвычайно ранние бра-
ки могут быть. Но они все-
таки обкрадывают развитие 
организма, в том числе и ин-
теллектуальное…

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Именно так. Надо 
знать, что беременность у под-
ростка часто заканчивается 
искусственным прерыванием 
или самопроизвольным выки-
дышем. Показатели материн-
ской смертности у них в пять 
раз выше, чем в общей популя-
ции. Внебрачная рождаемость 
составляет 69 процентов. Среди 
матерей, которые отказались от 
своих детей, несовершеннолет-
них почти 50 процентов. 

Ранние браки в основном со-
вершаются в ситуации сексу-
ального насилия. Они лишают 
возможности развиваться, под-
вергают риску беременности, к 
которой не готовы ни физиче-
ски, ни психологически. Но 
нельзя сбросить со счетов дик-
тат гормонов. В возрасте 14 лет 
подросток находится под их 
влиянием. Поэтому доминиру-
ют импульсивность, сильные 
чувства, перемена настроения. 

Именно в этом возрасте под-
ростки — особенно юноши — мо-
гут быть склонны к суициду. В 
этом возрасте могут давать сбои 
важнейшие системы организма: 
гипофиз, надпочечники, щито-
видная железа, нервная, сердеч-
но-сосудистая системы проявля-
ют себя не всегда адекватно. По-
рой внешне подросток выглядит 
как взрослый. А важнейшие си-
стемы его жизнедеятельности не 
успевают за внешними измене-
ниями. Они еще детские. Пра-
ктически ничто в организме не 

готово к тому, чтобы при-
нять и довести до бла-

гополучного разре-
шения наступив-
шую беремен-
ность. Это ог-

ромный стресс 
д л я  ю н о г о, 
еще растуще-
го организ-
ма. 

Все так мрачно? 
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Нет. Жизнь невоз-
можна без  исключений.  И 
очень бы хотелось, чтобы о них 
тоже знали. Хотя бы потому, 
что таких исключений меньше 
не становится. Напротив, их 
все больше. Почему? Да потому 
что биологический возраст не 
всегда соответствует паспор-
тному. Некоторые девушки в 
этом возрасте более зрелые. 
Почему? Нет объяснения. Это 
генетика, на которую нет упра-
вы. Знаю — и постоянно станов-
люсь свидетелем подобных 
жизненных ситуаций. Веду 
даже некую статистику: когда 
дети рожают детей.

Смею утверждать: дети мо-
гут рожать здоровых детей. По-
тому считаю правильным, что 
брачный возраст начинается с 
18 лет, но разрешается вступать 
в брак с 16 лет. При наличии 
особых обстоятельств. Но ран-
ние беременности должны быть 
под особым контролем меди-
ков. Нужно учитывать особен-
ности течения беременности и 
родов. Здесь значительный про-
цент осложнений. Да, рождение 
детей детьми возможно. И это 
подтверждается опытом не 
только зарубежных стран, но и 
опытом 24 регионов нашей 
страны: в некоторых из них ни-
жняя возрастная планка уста-
новлена в 14 лет. 

Не хотим никого пугать. Тем 
более что-то запрещать. 
Просто хотим напомнить, 
что всему свое время. Но… 
Современные технологии по-

зволяют обрести радость ма-
теринства и в 50, и даже в 60 
лет. Иногда приходится при-
бегать к ЭКО или суррогат-
ному материнству. Дети — 
это же счастье. И неважно, 
каким путем они появились 
на свет? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Необходимо учи-
тывать особенности времени и 
возможности, которые оно 
дает. Увеличилась продолжи-
тельность жизни. Женщины 
живут на 10 лет дольше муж-
чин. Долголетие, которое стало 
фактом, означает не только фи-
зическую, но и социальную, и 
ментальную активность. Жен-
щины в этом возрасте могут 
себе позволить полноценную 
жизнь. И нередко задумывают-
ся о рождении ребенка, невзи-
рая на возраст. Я это называю 
активным репродуктивным 
долголетием. 

Лейла Владимировна, кон-
кретнее: о чем речь?

 ЛЕЙЛА АДАМЯН: Речь о том, что по-
сле 37 лет, как мы говорили, и 
количество, и качество яйце-
клеток уменьшается и ухудша-
ется. Это естественный физио-
логический процесс. У многих 
женщин к этому времени име-
ются эндокринные нарушения, 
иммунологические, сердечно-
сосудистые сбои, что, естест-
венно, отражается в целом на 
здоровье. Но современные воз-
можности вопреки всему позво-
ляют победить бесплодие. Сей-
час таких женщин много. Да, по-
зади учеба, карьера, стрессы. 
Устроена социальная жизнь, и 
самое время стать мамой.

Естественным путем? С по-
мощью ЭКО? Суррогатного 
материнства? По поводу 
ЭКО уже преодолен нагнетае-
мый страх об онкологических 
осложнениях?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Конечно, самый хо-
роший путь — получить ребенка 
в естественных условиях с лю-
бимым мужем. Однако, к сожа-
лению, в каждом втором случае 
это, увы, недостижимо. Имеет-
ся множество препятствий: 
трубный факт, перенесенные 
осложнения после абортов, 
воспалительных процессов, 
даже операций. То есть к этому 
времени путь к материнству 
может быть тернистым. Но та-
кое бесплодие преодолимо. Се-
годня практически каждая жен-
щина может получить ребенка. 
Тому могут способствовать и 
новые операции, которые пол-
ностью восстанавливают ана-
томию женских органов. Пре-
жде всего лапароскопические. 
Порой этого достаточно для на-
ступления беременности.

Но все же в этом возрасте 
чаще всего приходится прибе-
гать к ЭКО. Сейчас «ребенок из 
пробирки» — социальное дости-
жение. Доказана его полная без-
опасность при правильном вы-
полнении как для ребенка, так и 
для матери. И практически га-
рантированный результат. Этот 
результат обеспечивается в том 
числе и возможностями пре-
дымплантационной, генетиче-
ской диагностики, которая для 
возрастных пар необходима. 

Она исключает рождение гене-
тически неполноценных детей. 
Важно, что ЭКО стало доступ-
ным: расходы на него покрыва-
ются государством. Это огром-
ное достижение нашей медици-
ны. 

Что же касается онкологиче-
ских осложнений, то они над-
уманные. Особое значение в си-
туациях, когда преждевременно 
наступает истощение яичников. 
Тогда ЭКО невозможно с помо-
щью собственных яйцеклеток. 
Но и для таких женщин есть свет 
в конце туннеля. Нами создана 
новая система и подход к этим 
больным. Предложена опера-
ция, позволяющая омолодить 
яичник.

Должна сказать читателю: 
эту операцию впервые в нашей 
стране по собственной мето-
дике провела моя собеседница 
академик Лейла Адамян 6 
марта прошлого года в Цен-
тре акушерства и гинеколо-
гии имени Кулакова. А теперь 
на ее счету 29 таких опера-
ций. Надеемся, что женщины, 
которым они проведены, ста-
нут мамами. И мы обяза-
тельно об этом напишем. 29 
женщинам крупно повезло. Но 
соискателей такого исцеле-
ния не тысячи — миллионы. 
Куда им податься? Разрабо-
танная вами операция мо-
жет стать общедоступной? 

Л Е Й Л А  А Д А М Я Н : Я не собираюсь 
скрывать нюансы новой техно-
логии, новых подходов. И на 
очередном съезде по репродук-
тивному здоровью я о ней под-
робно расскажу коллегам. Она 
не требует особых затрат. Надо 
просто освоить предложенную 
технологию. Мы открыты.  

Самые красивые животы — животы 
беременных женщин.

А К Ц Е Н Т

Ребенок из пробирки — социальное 
достижение. Доказана его полная 
безопасность как для ребенка, 
так и для матери

А К Ц Е Н Т

Ранний брак — это огромная проблема. 
Среди матерей, которые отказались 
от своих детей, несовершеннолетних 
почти 50 процентов

Ученые создали 
комбинацию двух 
вакцин, которые 
действуют однов-
ременно

Один из разработчиков прибора  Павел Шилягин демонстриру-
ет  изобретение. 
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Лейла Адамян: Простая поговорка «всему  свое  
время»  не устарела и не устареет никогда.
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ПОЧЕМУ

ВАКАНСИЙ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
БЕЗРАБОТНЫХ 
663,3 тысячи безработных офици-

ально зарегистрированы сейчас в 

России (это 0,9% от численности 

рабочей силы в возрасте 15—72 

лет). Это на 1,1% меньше, чем год 

назад, сообщает минтруд. Тогда на 

учете в службах занятости состояло 

670,6 тысячи человек. При этом ва-

кансий в службы занятости работо-

датели заявили 1,4 млн. Как отмеча-

ется в исследовании Центра трудо-

вых исследование НИУ ВШЭ, в Рос-

сии, в отличие от многих развитых 

стран, государство готово помогать 

финансово всем зарегистрирован-

ным безработным. Однако боль-

шинство из них этой помощью пре-

небрегают из-за ее малого размера. 

С другой стороны, это стимулирует 

людей быстро искать работу. В 

странах ОЭСР размер пособия по 

безработице достигает в среднем 

56% от получаемой ранее зарплаты 

(в Люксембурге и Швейцарии он 

более 80%, в Великобритании, Че-

хии — 30%). При этом исследование 

австрийского рынка труда показа-

ло, что повышение пособия на 4,2% 

ведет к увеличению длительности 

пребывания в состоянии безрабо-

тицы на 2—3 дня. А сам факт получе-

ния пособия уменьшает вероят-

ность нахождения работы на 5—9%.

Подготовила Марина Гусенко

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как состояние экономики может снизить бедность в стране

Чтобы жить на зарплату — безбедно
Татьяна Панина 

С
остояние нашей эко-
номики вполне по-
зволяет за пять лет 
радикально снизить 
бедность в стране, 
уверен заведующий 
лабораторией про-
блем уровня и каче-
ства жизни Инсти-

тута социально-экономических 
проблем народонаселения РАН 
Вячеслав Бобков. 

Но помимо адресных посо-
бий необходимо создать усло-
вия, чтобы люди с низкими до-
ходами могли сами зарабаты-
вать себе на достойную жизнь. 
Собственно, об этом и шла речь 
в Послании президента Феде-
ральному Cобранию. 

Ученые не только разработа-
ли программы, как это можно 
сделать, но и успели применить 
одну из них в реальной жизни — 
в Вологодской области. Инсти-
тут выиграл в конкурсе, кото-
рый проводит Фонд президент-
ских грантов. На эти деньги и 
«тестировали бедность». 

Руководитель проекта до-
ктор экономических наук Вя-
чеслав Бобков рассказал «Рос-
сийской газете» об этом экспе-
рименте. А также — почему при 
росте зарплат в стране люди 
стали меньше тратить на покуп-
ки, о трех уровнях бедности и 
новом нацпроекте. 

Долги тянут 
Вячеслав Николаевич, за 2019 
год зарплата в среднем по 
стране слегка подросла. А по-
купательная способность де-
нежных доходов падает. Люди 
меньше покупают. Что это — 
издержки статистики?

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Нет. Все дело в 
закредитованности населения. 
Люди тратят деньги не на това-
ры и услуги, а несут их в банки, 
расплачиваются за кредиты. И 
на потребление остается мало 
средств, очень часто просто не-
достаточно. 

Тугой узел. Долги все равно 
надо отдавать. Выходит, не 
скоро люди начнут активнее 
«тратить на себя» и стиму-
лировать экономику ростом 
потребительского спроса?

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Узел тугой, но и 
его можно развязать. В общест-
ве, во власти эту проблему заме-
тили, обсуждают. Главное те-
перь — не тянуть с принятием 
решения. Такая закредитован-
ность мешает повышать уро-
вень жизни людей. 

Ну, и какое это может быть 
решение? Не прощать же в са-
мом деле всем долги?

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Простых и тем 
более быстрых мер здесь нет и 
не будет. Возможно, кому-то 
надо и простить часть долгов 
или обнулить пени за просроч-
ку. Тем, у кого они все равно без-
надежные. А кому-то помочь 
расплачиваться по долгам. 

 Раздавать государственные 
деньги на покрытие долгов? 
Так люди из них вообще никог-
да не вылезут. Эти им пога-
сят — другие наделают, раз за 
них платят.

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Я же вам говорил 
— простых и быстрых путей 
здесь нет. Необходимо создать 
условия, чтобы люди могли от-
давать долги с минимальным 

ущербом для своего потребле-
ния. 

Для этого в первую очередь 
надо изменить систему адре-
сной социальной поддержки 
малоимущих семей с детьми. 
Именно они составляют льви-
ную долю бедных в стране. А 
ими считаются те, чей доход на 
одного члена семьи меньше ре-
гионального прожиточного ми-
нимума. В зависимости от реги-
она таких семей — 70—90 про-
центов от всех малоимущих. И 
не случайно именно семьям с 
детьми президент так много 
внимания уделил в своем посла-
нии. 

Зарплата решает все
Проблемой бедных семей вы 
занимались в Вологодской об-
ласти. На что ориентирова-
лись, когда рассчитывали до-
полнительные пособия?

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Мы провели рас-
четы. Действительно, оказа-
лось, что, получив все пособия и 
выплаты, которые положены 
малоимущим родителям с деть-
ми, доход семьи даже не преодо-
левал продовольственную бед-
ность (50 процентов прожиточ-
ного минимума составляет ми-
нимальная продовольственная 
корзина. — Прим. ред.).

Что мы сделали? Договори-
лись с департаментом соцзащи-
ты доплачивать до гарантиро-
ванного минимального дохода 
(так мы его назвали). 

Предложили два уровня. 
Первый — чтобы не было продо-
вольственной бедности. Опре-
делили такие семьи, чей доход 
надо подтянуть до половины 
прожиточного минимума. 

Второй — поднять доход 
выше уровня продовольствен-

ной бедности. Ведь для разви-
тия ребенка, для самих родите-
лей нужны средства, чтобы ку-
пить смартфон, компьютер, 
оплатить интернет и мобиль-
ную связь. И еще купить что-ни-
будь для физического развития. 
Мы заложили деньги на велоси-
пед. Все это посчитали. Получи-
лось, доходы надо поднять при-
мерно до 60 процентов прожи-
точного минимума. Такое реше-
ние и было принято. 

А потом спросили — куда его 
тратили? Половина семей — на 
питание. А половина — все-таки 
на уплату долгов. Причем они 

хотели бы потратить на то, что 
мы предполагали, но кредитная 
удавка не дала.

Тогда, продолжая вашу логику, 
можно было бы ввести тре-
тий уровень гарантированно-
го минимального дохода. И за-
ложить средства на выплату 
кредитных долгов. Сколько 
потребовалось бы лет, чтобы 
избавиться от «удавки»?

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: По нашим расче-
там, в зависимости от региона 
4—5 лет понадобится, чтобы 
нормализовать потребление 
малоимущих семей с детьми. 
Чтобы они могли тратить на еду, 
компьютеры, велосипеды и так 

далее, то есть на потребитель-
скую корзину прожиточного 
минимума.

А потом ввести четвертый 
уровень гарантированного 
минимального дохода, пя-
тый… Так? 

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Татьяна, остано-
витесь! Мы же прекрасно пони-
маем: только дополнительными 
пособиями проблему бедности 
не решишь. Это вспомогатель-
ный инструмент. Главное — дохо-
ды от трудовой деятельности. 
Это главный, магистральный 
путь. 

А здесь что важно? Чтобы 
была работа с достойной зар-
платой. Мы ввели такое понятие 
— социально-экономический 
потенциал семьи. Нам нужно 
было понять — есть ли у семьи 
возможности зарабатывать. 
Или сама она жестко не выйдет 
на необходимый доход. Ну, нет 
такого потенциала — только че-
рез пособия. 

И выявили, что даже у неко-
торых самых бедных есть трудо-
вой потенциал, не говоря уже о 
тех, чьи доходы выше продо-
вольственной корзины прожи-
точного минимума. Но они не 
могут его реализовать. Негде 
работать. Нельзя переехать в 
другой регион, потому что есть 
всякие ограничения. Да и вооб-
ще это дорого. 

Удалось найти людям рабо-
ту?

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Не успели. Три 
месяца прошло — эксперимент 
закончился. Мы хотели его про-
должить. Предлагали расши-
рить программу, чтобы люди с 
потенциалом, которым мы до-
плачивали, постепенно перехо-
дили в другую социальную 
группу. И уже сами зарабаты-
вали, обеспечивая семье тот 
или иной гарантированный до-
ход. 

Для этого надо было изме-
нить работу центров занятости, 
чтобы они выделяли в отдель-
ную группу безработных людей 
из семей с детьми и помогали 
им трудоустроиться. У нас есть 
такие обоснованные предложе-
ния. Этот механизма снижения 
бедности можно применить в 
любом регионе. 

Тринадцатый нацпроект
И в каком регионе продолжи-
те работу?

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Пока ни в каком. 
По нашей просьбе из Госдумы 
была внесена официальная за-
писка в правительство, сообще-
но о результатах эксперимента 
в Вологде. Мы написали в пилот-
ные регионы, отобранные Мин-
трудом России, где сейчас «ин-
вентаризируют» бедность, 
ищут пути ее сокращения. Пока 
никто не откликнулся.

Вообще, я считаю, нужен 
тринадцатый национальный 
проект — Повышение реальных 

доходов населения и снижение 
бедности.

Но имелось в виду, что уже су-
ществующие 12 нацпроектов 
поднимут экономику, здраво-
охранение, образование и да-
лее — по списку. Появятся но-
вые рабочие места. А все это 
вместе даст хорошие зарпла-
ты.

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Если мы говорим 
о программно-целевом управ-
лении развитием страны, то, 
с ч и та ю ,  та к о й  н а ц п р о е кт 
просто необходим. Конечно, мо-
гут быть и региональные про-
граммы. Правда, у многих субъ-
ектов Федерации на них нет де-
нег. У нас сегодня всего 12—13 
регионов-доноров из 85. 

По данным Росстата, бед-
ность в России в прошлом году 
даже увеличилась — на не-
сколько десятых долей про-
цента. Впрочем, учитывая, 
что растет и официальный 
прожиточный минимум, эта 
динамика понятна. А каковы 
перспективы 2020 года?

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Если смотреть по 
реперным экономическим по-
казателям, то перспективы есть. 
По предварительным данным, 
идет небольшой рост внутрен-
него валового продукта. Уже 
ясно, что будет самая низкая в 
истории современной России 
инфляция. А это очень важно, 
когда мы говорим о доходах на-
селения. 

У нашей страны профицит-
ный бюджет и приличные золо-
товалютные резервы. Все это 
создает возможности, чтобы по-
вышать благосостояние людей. 

В вашей интонации так и 
слышится «но…»

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ: Так и есть. Но… 
«дьявол кроется» в том, на-
сколько эффективно для повы-
шения уровня жизни здесь и 
сейчас мы сможем всем этим 
распорядиться, куда потратим 
деньги.

Есть внешние помехи — сан-
кции, из-за которых приходится 
дополнительно вкладывать го-
сударственные средства в раз-
витие различных отраслей. Есть 
и наши внутренние хрониче-
ские проблемы. 

Взять, к примеру, нацио-
нальные проекты. Отлично, 
что они есть. Власти не просто 
раздают деньги, а под конкрет-
ные цели, планы и дела, кото-
рые надо реализовать, добив-
шись заданной эффективно-
сти. И проконтролировать 
можно. Но практика показыва-
ет, что по разным причинам 
деньги медленно доходят до 
тех, кому они предназначены, 
есть нецелевое использование 
средств. Об не раз сообщала 
Счетная палата. 

Кроме того, вступающее в 
жизнь поколение 90-х немного-
численно. И демографическая 
ситуация сейчас сложная. Не 
хватает трудовых ресурсов, 
идет неравномерное освоение 
страны. 

Все это не дает нам в полной 
мере использовать более-менее 
благоприятные экономические 
условия для повышения уровня 
жизни. В результате мы видим, 
по сути, стагнацию реальных 
денежных доходов населения. 
Но еще раз повторю — нам по си-
лам изменить ситуацию.  

Число миллиардеров растет, а разочарований в своем будущем испытывает все больше людей. Только 47 процентов жителей развитых стран верят в то, что через пять лет они сами и их семьи будут жить лучше, чем сейчас.

А К Ц Е Н Т

Все дело в закредитованности населе-
ния. Люди тратят деньги не на товары 
и услуги, а несут их в банки, расплачива-
ются за кредиты

Вологда: эксперимент

Свое дело на 200 миллионов
В Вологодской области в этом году около 200 

миллионов бюджетных рублей будет потрачено 

на социальные контракты.

Нуждающимся семьям с детьми будут давать 

деньги на посещение образовательных курсов. 

Фактически люди получат «удочку, чтобы ловить 

рыбу». Ведь с актуальной профессией гражданам 

легче будет найти хорошо оплачиваемую работу и 

не обращаться в будущем к помощи государства. 

Это один из результатов масштабного исследова-

ния проблем бедности, которое проводилось в 

Вологодской области Институтом социально-

экономических проблем народонаселения РАН. 

Ученые проанализировали выплаты, которые по-

лучают льготные категории граждан в Вологод-

ской области. Для участия в эксперименте вы-

брали 70 семей с детьми, где родители либо оста-

лись без работы, либо получают низкую зарплату. 

Исследователи посчитали их доход с учетом всех 

постоянных  выплат, которые получают семьи по 

линии соцзащиты. Оказалось, что доход состав-

лял всего 35,3 процента от прожиточного регио-

нального минимума. В рамках исследования 

этим семьям доплачивали суммы, которых не хва-

тает до обоснованного учеными базового мини-

мального  дохода. В среднем выплачивали допол-

нительно от 7 до 10 тысяч рублей на семью.

Эксперимент длился три месяца. Потом был про-

веден опрос семей-участников. Люди рассказали, 

что пока получали дополнительные доплаты, они 

смогли улучшить свое питание, купить одежду, 

рассчитаться с долгами, позволили себе какие-то 

скромные развлечения, например, поход в кино.

Эксперимент в области был признан полезным. 

Главное, что он показал — помощь должна быть 

адресной. Только тогда она может быть эффек-

тивной. 

По итогам проекта власти региона сделали вы-

вод, что трудоспособных граждан имеет смысл 

ориентировать на заключение социального кон-

тракта с одновременным увеличением пособия. 

Такая система позволит поддержать семьи в 

сложный период и позволит им встать на ноги.  

Как сообщили «РГ» в правительстве Вологодской 

области, опыт и знания, полученные в результате 

пилотного проекта, позволили показать готов-

ность региона к новым инструментам господдер-

жки. Кроме того, Вологодская область включена 

в число регионов, которые реализуют проекты, 

направленные на борьбу с бедностью. Благодаря 

участию в госпрограмме, бюджет получил в два 

раза больше средств из федерального бюджета 

на оказание помощи малоимущим семьям.

Подготовила Вера Черенева

ТЕМА ДЛЯ ДИСКУССИИ

СКОЛЬКО СТОИТ ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ КОРЗИНА 
Вячеслав Николаевич, ваша лаборатория ведет мони-
торинг уровня жизни. И там есть уникальные индика-
торы, которые больше никто не отслеживает. 
Бобков | У нас около двадцати таких индикаторов. 

Они помогают нам составлять подробную соци-

альную структуру населения. 

Мы не спорим с Росстатом. 12,9 процента населе-

ния имеют доходы ниже прожиточного миниму-

ма. Но есть второй слой — ниже двух прожиточ-

ных минимумов. Это еще 28,3 процента, которые 

балансируют на грани бедности, но все-таки мо-

гут удовлетворить минимальные потребности.

Существует еще третий слой. Мы подсчитали, 

сколько надо иметь денег, чтобы человек не был 

маргиналом. А мог удовлетворить наиболее во-

стребованные в обществе потребности. Как ты 

будешь без доступа к интернету, например, поль-

зоваться «одним окном» госуслуг? И нужен не 

просто компьютер, а современные гаджеты. Надо 

еще ребенку дать хорошее образование и так да-

лее. Это уже три-четыре прожиточных минимума. 

Не дотягивают до него сегодня 23 процента насе-

ления. Итого — более 60 процентов не могут удов-

летворить наиболее востребованные в обществе 

минимальные потребности. 

В основе прожиточного минимума лежит минималь-
ная потребкорзина. Что ее надо пересмотреть, гово-
рят давно. Эксперты ожидают, что дискуссия развер-
нется в этом году. Вы готовы в нее включиться?
Бобков | Вполне. Мы уже все рассчитали с учетом 

структуры населения, о которой я вам рассказал. 

Ориентировались на третий уровень. И добавили 

в корзину необходимые сегодня товары и услуги. 

Например, питание вне дома работающего чело-

века. Сегодня многие работают далеко за преде-

лами места проживания, вынуждены экономить — 

брать с собой еду. А некоторые вообще отказыва-

ются от обеда. Потом вечером наедаются. 

Что имеем? Вред здоровью, лишний вес и сопут-

ствующие ему болезни. А это нагрузка на здраво-

охранение, Фонд соцстраха из-за больничных, 

льгот инвалидам. Прямые расходы бюджета и 

внебюджетных фондов  страны. 

Дальше — блок здоровья. Физкультура, фитнесы, 

бассейны. И как обойтись без отдыха, во время 

которого можно восстановить силы? 

А юридические услуги? Да ни одна семья сегодня 

не обойдется без них. Но только один нотариус 

сколько стоит! И еще мы ввели блок — жилье. Мы 

заложили норму, что за 15—18 лет работы человек 

должен иметь возможность накопить на жилье. 

Или для улучшения своего или купить ребенку од-

нокомнатную квартиру общей площадью 18 ква-

дратных метров. И еще мы предусмотрели сбере-

жения на непредвиденные расходы. 

Боюсь спросить — на сколько все это потянуло.

Бобков | Примерно на 35 тысяч рублей в месяц. 

Если сравнивать со средней зарплатой по стране — 
более 40 тысяч, то почему бы и нет? А если со сред-
ним прожиточном минимумом — чуть более 11 тысяч, 
то все это выглядит фантастически заманчиво. Ак-
цент делаю — на «фантастически».
Бобков | Никакой фантастики — только холодный 

расчет. Кстати, в конце прошлого года РИА Ново-

сти опубликовало опрос общественного мнения: 

какую зарплату люди считают минимально до-

статочной для жизни. 50 тысяч в месяц на челове-

ка. 

Давайте считать: семья из трех человек. Мама и 

папа — вместе 100 тысяч. На троих — в среднем по-

лучается 33,3 тысячи. Так что наши расчеты под-

тверждает и общественное мнение.

Так-то это так. Но надо же обеспечить, чтобы люди мо-
гли столько зарабатывать. А тем, кто в силу объектив-
ных причин не может доплачивать из тех же регио-
нальных бюджетов. Потянут ли?
Бобков | Только работникам организаций, финан-

сируемым за счет средств бюджетов всех уров-

ней. Это примерно 17 миллионов человек. 

Остальным работникам — бизнес.

Вот уж бизнес «обрадуется» — в три раза минималь-
ные зарплаты поднимать. Еще больше в тень уйдет. 
Да и такой резкий рост стоимости корзины может обе-
рнуться большим разочарованием. Инфляция под-
скочит — и сведет на нет потребительскую ценность 
всех этих повышений. 
Бобков | Так мы же не говорим, что все это надо за-

втра делать! О чем мы с вами только что говори-

ли? О программно-целевом методе развития 

страны, который воплощается в национальных 

проектах. Вот и давайте выстроим ступеньки к 

цели. 

Все это должно быть рассчитано и контролируе-

мо в плане реализации. Например, меняем нало-

гообложение бизнеса так, чтобы ему было по си-

лам идти к цели, а бюджет получал бы достаточно 

отчислений. И так по каждому направлению — 

плавно меняем систему. 

Кстати, на общий уровень инфляции влияет много 

монетарных и немонетарных факторов. По неко-

торым оценкам, вклад потребительской инфля-

ции в общую — не более 30—35 процентов. Но и 

его можно обнулить, если выстраивать перспек-

тивную политику, связанную с синхронизацией 

увеличения доходов населения и развития сферы 

потребления. 

Конечно, если не развивать, не наращивать ры-

нок товаров и услуг, то инфляция будет запредель-

ной. Но на то и нужно программно-целевое 

управление, чтобы все это предусмотреть и под-

готовить экономику к новой потребительской 

корзине. 
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Мировые тенденции

За последнее десятилетие число миллиардеров 

выросло вдвое. Сегодня в руках 2153 миллиарде-

ров сосредоточено состояние, равное всему, чем 

владеет 60 процентов населения Земли. Такой 

вывод содержится в исследовании об имущест-

венном неравенстве, подготовленном британ-

ским благотворительным объединением Oxfam, 

сообщает CBS News.

Число миллиардеров растет, а разочарование в 

своем будущем испытывают все больше жителей 

разных стран. Так считают авторы исследования 

Edelman Trust Barometer. Они опросили более 34 

тысяч человек в 28 странах мира.  56 процентов 

респондентов  ответили, что утратили веру в пре-

имущества капитализма. 

Немало разочарованных в современном устрой-

стве общества оказалось  в таких вроде бы благо-

получных европейских странах, как Франция (69 

процентов), Италия (61 процент), Испания (60 

процентов), Нидерланды (59 процентов), Герма-

ния (55 процентов). А меньше всего пессимистов 

из числа включенных в исследование стран — в 

Японии (35 процентов).

В среднем только 47 процентов участников опро-

са верят в то, что через пять лет они сами и их се-

мьи будут жить лучше, чем сейчас. В развитых 

странах примерно каждый третий ждет, что жить 

станет лучше. А где-то оптимистов и того меньше: 

в Германии — 23 процента, во Франции —19, в Япо-

нии —15.

Опрос также показал, что подавляющее боль-

шинство респондентов по всему миру (83 про-

цента) боятся остаться без работы. В России те, 

кто переживает из-за угрозы потерять работу, 

считают, что это может случиться, к примеру, из-

за переориентации работодателей на фрилансе-

ров, недостатка востребованных  умений и навы-

ков, притока мигрантов. 
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МВД Опубликованы данные 
по миграционной 
ситуации за 2019 год

Домой и в гости

Иван Петров

Министерство внутренних дел России опубликовало 
статистические данные по всем показателям миграци-
онной обстановки в стране. Документ называется «От-
дельные показатели миграционной ситуации в РФ за 
январь — декабрь 2019 года с распределением по регио-
нам». Из отчета следует, что в минувшем году в Россию 
не были допущены более 250 тысяч иностранцев и лиц 
без гражданства. Годом ранее въезд был запрещен 253 
тысячам человек. Причины отказов в документе не 
уточняются.

В то же время вдвое увеличилось число людей, полу-
чивших российское гражданство. Если в 2018 году 
этот показатель составлял 269 тысяч человек, то в 
2019-м — уже почти 497 тысяч. Из них более 299 тысяч 
прибыли из Украины, около 50 тысяч — из Казахстана, 
более 44 тысяч — из Таджикистана, 24 тысячи — из Ар-
мении, 19 тысяч — из Узбекистана, 15,8 тысячи — из 
Молдовы. 

«Новыми россиянами» в минувшем году также ста-
ли по одному жителю Египта, Мозамбика, Панамы, Ру-
анды, Сенегала, Сингапура, Словении, Уганды и Швей-
царии. 

А еще гражданами России стали 7470 лиц без граж-
данства. В эту категорию попали, в частности, гражда-
не, имевшие только 
паспорт СССР, мно-
гие из которых от-
сидели в колониях. 

При этом больше 
всего «новых росси-
ян» зарегистриро-
вались в Южном фе-
деральном округе — 
более 203 тысяч че-
ловек из 497 тысяч. 
Из них почти 167 
тысяч «прописа-
лись» в Ростовской 
области, еще около 
18 тысяч — в Кра-
снодарском крае. 
Нетрудно догадаться, что это выходцы с Украины (все-
го, напомним, 299 тысяч украинцев получили россий-
ское гражданство в 2019 году).  

Напомним, в конце прошлого года прошло заседа-
ние Межведомственной комиссии по реализации го-
спрограммы по оказанию содействия добровольному 
переселению в РФ соотечественников, проживающих 
за рубежом. Возглавляющий эту комиссию глава МВД 
России генерал полиции Владимир Колокольцев рас-
сказывал, что 125 тысячам жителей Донецкой и Луган-
ской областей Украины одобрены заявки на получение 
российского гражданства. «В период с апреля текуще-
го года в пункты приема документов в Ростовской об-
ласти поступило свыше 160 тысяч заявлений — по 125 
тысячам лиц уже приняты решения о приеме в граж-
данство», — отмечал министр.

В прошлом году президент России Владимир Путин 
предоставил возможность воспользоваться упрощен-
ным порядком получения российского гражданства 
всем жителям Донецкой и Луганской областей Украи-
ны. Причем получить российское гражданство в упро-
щенном порядке могут украинцы, бежавшие от кон-
фликта в Россию не только из республик Донбасса, а со 
всей территории Донецкой и Луганской областей, 
включая подконтрольные Киеву районы.

На сегодняшний день соотечественников принима-
ют уже 80 субъектов РФ.

Что же касается туристов, то в прошлом году в Рос-
сии, согласно свежей статистике МВД, было оформле-
но более 506 тысяч приглашений и более 348 тысяч 
виз. Больше всего виз получили японцы — 105, 8 тысяч. 
Более 92 тысяч виз получили граждане Китая, более 41 
тысяч виз — жители Туркмении, 41,6 — Грузии, 28,7 — 
Турции, 13,6 — США. 

Кроме того, более 234 тысяч человек первично по-
лучили разрешение на временное проживание в Рос-
сии, свыше 182 тысяч — вид на жительство. Также было 
оформлено более 1,7 млн патентов для иностранных 
граждан и лиц без гражданства, почти 127 тысяч раз-
решений на работу, из которых более 34 тысяч — для 
высококвалифицированных специалистов.

Ранее руководитель Главного управления по вопро-
сам миграции МВД генерал-майор Валентина Казако-
ва рассказывала «РГ», что ежегодно легально въезжа-
ют в Россию около 17 миллионов иностранцев.   

Учите цифру
Они должны меняться, 
учиться, становиться 
более клиентоориенти-

рованными, понимать, как ра-
ботают технологии и какие ри-
ски они несут, повышать цифро-
вую грамотность, быть готовы-
ми к проактивным услугам.

Что такое проактивные 
услуги? 

КСЕНИЯ ТКАЧЕВА: Когда не человек 
добивается от государства доку-
мента или пособия, а государст-
во знает, в какой жизненной си-
туации находится гражданин, и 
автоматически предоставляет 
нужные услуги. Например, ро-
дился ребенок, и автоматиче-
ски выдается свидетельство о 
рождении, СНИЛС, начисляют-
ся пособия. Это как push-уве-
домления: гражданину остается 
только согласиться с получени-
ем документов и зачислением 
денег на счет. 

Звучит как сказка.
КСЕНИЯ ТКАЧЕВА: Это не вопрос 
ближайшего года. Но, по моим 
прогнозам, такие услуги зара-
ботают к 2023 году. Сейчас все 
находится в активной стадии 
проектирования. Проект циф-
ровых трудовых книжек и па-
спортов приближает нас к но-
вой цифровой реальности. Чем 
быстрее большое количество 
данных будет оцифровано, тем 
быстрее мы получим эти сер-
висы. Первыми ласточками бу-
дут: рождение ребенка, смерть 
члена семьи, оформление ев-
ропротокола при ДТП. 

Почему изменения не про-
исходят быстрее? К сожале-
нию, исторически так сложи-
лось, что каждое ведомство 
само проектировало свою ин-
формационную систему для 
хранения и обработки данных. 
Наступило время, когда все это 
нужно объединить. Выясни-
лось, что не объединяется: на 
разных языках написано, раз-
ные принципы лежат в основе 
систем. Это большая работа — 
сделать из разных, непонят-
ных, маленьких инфосистем 
одну платформу — националь-
ную систему управления дан-
ными (НСУД). Чем быстрее го-
сударство справится с этим вы-
зовом, тем качественнее смо-
жет реагировать на жизненные 
ситуации граждан. Я надеюсь, 
что к 2023 году мы будем захо-
дить в приложение, а там все 
госуслуги, еще и документы он-
лайн принимают, и никуда хо-
дить больше не нужно. 

В 2019 году центр обучил 
«цифре» более 13 тысяч чи-
новников, в 2020-м планиру-
ет обучить 10 тысяч. Кто 
такие руководители цифро-
вой трансформации?

КСЕНИЯ ТКАЧЕВА: Это новая пози-
ция в России и мире. Лидер 
цифровой трансформации 
(chief digital transformation 
officer; СDTO) — человек со 
стратегическим видением: как 
и зачем внедрять цифровые 
технологии, какие изменения 
необходимы, чтобы цифровая 

трансформация началась и 
успешно продолжалась. Ему 
придется внедрять много изме-
нений, убеждать и вдохновлять 
людей. Лидер цифровой тран-
сформации должен разбирать-
ся в данных и технологиях, что-
бы быть эффективным заказ-
чиком решений и программно-
го обеспечения. СDTO только 
начинают появляться в феде-
ральных и региональных ве-
домствах. В регионах цифро-
вым лидером часто становится 
министр  экономики,  дол-
жность достается в «довесок». 
Но, по нашему мнению, такой 
подход неэффективен, нужно 
разграничение обязанностей и 
отд е л ь н ы е  п о л н о м оч и я  у 
CDTO.

Меняете ли вы в процессе об-
учения чиновников их отно-
шение к гражданам?

КСЕНИЯ ТКАЧЕВА: Мы учим госслу-
жащих становиться на место 
гражданина, который обратил-
ся к государству за услугой. 

Что, прежде чем придумать ка-
кой-то сервис, нужно погово-
рить с клиентом, задать ему во-
просы, протестировать. Это 
называется дизайн-мышлени-
ем. Да, слово «клиент» вызыва-
ет сопротивление у наших слу-
шателей. Но раз слово «сер-
вис» появилось, должно поя-
виться и слово «клиент». Хоте-
лось бы, чтобы граждане стали 
клиентами, а государство — 
сервисом.

Платформа накапливает ог-
ромный массив персональных 
данных. Как относиться к 
тому, что система знает о 
тебе все?

КСЕНИЯ ТКАЧЕВА: Мы не задумыва-
ясь пользуемся соцсетями, 
мессенджерами, смартфоны 
отслеживают наше перемеще-
ние, не переживаем, что корпо-
рации собирают о нас огром-
ный массив информации. Но 
когда речь идет о сборе инфор-
мации государством, почему-
то волнуемся. 

Две крайности: человек во-
обще не дает свои персональ-
ные данные или не задумыва-
ясь о безопасности раздает их 
направо и налево.  Обе эти 
крайности в XXI веке приводят 
к плачевным последствиям. Я — 
сторонник золотой середины.

Есть люди, которые не поль-
зуются банковскими картами, 
соцсетями, звонят по кнопоч-
ному телефону, их все еще 
можно купить. Я даже думаю, 
что нас ждет новый виток по-
пулярности таких телефонов 
очень скоро. Но люди лишают 
себя удобств. Да, можно рас-
плачиваться наличными день-
гами, мы не в Китае живем, где 
наличных денег в городах пра-
ктически нет. 

Каждый решает сам, что для 
него весомее: риски, связан-
ные с передачей персональных 
данных, или комфорт от совре-
менных технологий. 

Утечка данных — массовое 
явление по всему миру, от него 
не застрахованы ни госорганы, 
ни коммерческие организа-
ции. В открытом доступе в вы-
даче поисковых систем оказа-
лись около 2,25 млн записей 
российских госорганов. Но это 
касается старых систем. Часто 
к таким последствиям приво-
дила цифровая неграмотность 
чиновников. Например, в 2017 
году около 78% госучреждений 
в своей работе пользовались 
почтовыми сервисами Яндекса 

и Mail.ru. Сейчас цифровой 
безопасности уделяется очень 
много внимания, и новые си-
стемы проектируются так, что-
бы утечек не было. 

Могут ли нас лишить воз-
можности обратиться в госо-
рган офлайн, напрямую?

КСЕНИЯ ТКАЧЕВА: Нет, это было бы 
слишком радикально. Есть ве-
тераны, пожилые люди, кото-
рым сложно овладеть новыми 
технологиями. Есть люди, у ко-
торых нет средств для покупки 
смартфона. Они не должны 
быть выключены из системы. 
Да, получение услуг офлайн за-
тратно по времени, но всегда 
должно работать окно, куда ба-
бушка может прийти с паспор-
том и получить нужную бумагу 
или информацию. Это концеп-
ция инклюзивного общества: 
равные возможности людям 
независимо от их статуса и 
других особенностей.

К чему готовиться молодежи, 
планирующей пойти на гос-
службу?

КСЕНИЯ ТКАЧЕВА: Популярность 
госслужбы сильно снижается в 
последние годы. Если пять-де-
сять лет назад такая работа да-
вала гарантии, статус, то сей-
час не совсем так. Люди больше 
смотрят в сторону карьеры в 
бизнесе. Это печально, ведь 
госслужбе, как и другим сфе-
рам, нужны талантливые, мо-

тивированные молодые специ-
алисты.

Здесь работают ассоциации, 
в регионах особенно, что госап-
парат— «теплое» место, куда бе-
рут по рекомендации, там мед-
ленный, но гарантированный 
рост, там не увольняют. Из-за 
этих стереотипов активная мо-
лодежь не идет в госуправление. 
Для них важнее развитие, чем 
стабильность. Но, я надеюсь, 
благодаря быстрому развитию 
технологий молодежь увидит, 
что госслужба классная, там ин-
тересно и есть возможность 
что-то менять в своем городе, 
стране. Это очень вдохновляет и 
заряжает на определенном эта-
пе карьеры.  

Сейчас цифровой безопасности уделяется очень много внимания, и новые системы проектируются так, чтобы утечек не было.

Ксения Ткачева: Прежде чем 
придумать какой-то сервис, нужно 
поговорить с клиентом, задать 
ему вопросы, протестировать.

А К Ц Е Н Т

Раз слово «сервис» появилось, должно 
появиться и слово «клиент». 
Хотелось бы, чтобы граждане стали 
клиентами, а государство — сервисом

Больше всего 
«новых россиян» 
зарегистрирова-
лись в ЮФО — 
более 203 тысяч 
из 497 тысяч 
человек
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ПРАЗДНИК Татьянин день 
в Москве отметят 
на 80 площадках

Дискотека 
на льду

Александр Мелешенко

Впереди студенческие выходные — 25 и 26 января. Та-
тьянин день в столице отметят на 80 площадках — в 
парках и на улицах города, в культурных центрах и ки-
нотеатрах. Начнется праздник с большого флешмоба 
под названием «Зачетка» на Университетской площа-
ди перед главным зданием МГУ. Студены раскроют там 
зачетную книжку площадью 500 квадратных метров! 
Сложат ее из отдельных табличек, которые синхронно 
поднимут над головой участники акции. 

По традиции катки во многих парках в этот день для 
студентов и всех Татьян будут бесплатными, а на са-
мых крупных ледовых аренах для них введут льготные 
тарифы. На ВДНХ, к примеру, 25 января цена билета на 
главный каток страны на любой сеанс составит полце-
ны — 250 рублей. «На вечерний сеанс этим предложе-
нием помимо студентов смогут воспользоваться все 
Татьяны, а Татьяны-студентки покатаются бесплатно, 
— рассказали в пресс-службе выставки. Специальная 
акция пройдет и на тюбинговой горке «Сияние».  В 
18.00 на катке ВДНХ начнется танцевальный флешмоб 
— эту площадку выбрали сами студенты, внеся ее в кар-
ту Зачетных мест Москвы.  Потанцевать на льду полу-
чится в Парке Горького — там ледовую дискотеку 25 ян-
варя начнут в 19.00. Не хотите танцев? Можно сыграть 
и в «Зачетный керлинг» — драйва и веселья этой игре 
придаст то, что место обычных кеглей займут бытовые 
вещи: тазик, чайник, ботинок и многие другие. Найдет-
ся чем заняться студентам на площадках фестиваля 
«Путешествие в Рождество». Так на Школьной улице 
обещают тренировки по керлингу, а на Новом Арбате 
студентов поставят на сноуборд.   

ТРАНСПОРТ  В Новой Москве открылась станция МЦД-2

Встретимся на вокзале в Остафьево 
Сергей Бабкин 

В 
Новой Москве открылась 
станция МЦД-2 Остафье-
во. По предварительным 

расчетам, в часы пик ею будут 
пользоваться более 10 тысяч че-
ловек — жители ТиНАО и подмо-
сковные дачники. «Фактически 
это новый вокзал, построенный 

в духе XXI века», — сказал мэр 
города Собянин.

Расположена новая станция 
между Щербинкой и Силикат-
ной, рядом с жилыми квартала-
ми молодых районов — Южного 
и Новомосковского. Террито-
рия в последние годы застраи-
вается, к 2035 году здесь поя-
вится целый городок. Станцию 

и строили с учетом развития  
кварталов. «Она нужна уже сей-
час: многие местные жители ра-
ботают в центре Москвы», — 
рассказал один из первых пас-
сажиров Денис Борщев. Теперь 
от Остафьево до Царицыно 
можно доехать за 20 минут без 
пересадок. Поезда идут каждые 
6 минут.

Остафьево — одна из самых 
современных станций на МЦД и 
по дизайну, и по оснащению, с 
эскалаторами, понятной нави-
гацией, просторным кассовым 
залом, туалетом. «Часть жите-
лей может дойти сюда пешком, 
— отметил Собянин.  —  Для 
остальных запустим регуляр-
ный автобусный маршрут». Раз-
грузит станция Остафьево и 
крупные железнодорожные 

узлы агломерации, Щербинку и 
Подольск.

На направлении Нахабино — 
Подольск, открылась уже 34-я 
станция, но на этом работы на 
МЦД-2 не заканчиваются. Кры-
тые переходы строят в Опалихе, 
Нахабине и Подольске. В этом 
году  рассчитывают достроить 
станцию Курьяново. 

По тем же принципам на 
МЦД-1 модернизируют Баков-

ку, Сетунь, Новодачную и Дол-
гопрудную. Готовят к открытию 
станцию Славянский бульвар с 
пересадкой на метро. Парал-
лельно на обоих диаметрах бу-
дут строить дополнительные 
пути. Это должно свести к ми-
нимуму сбои на линиях. Работы 
ведутся на Горьковском и Яро-
славском направлениях МЖД.

На Дмитровской, Петров-
ско-Разумовской и Марьиной 
Роще железнодорожники пла-
нируют сделать удобные пере-
садки между разными диаме-
трами. Как отметил замгенди-
ректора РЖД Олег Тони, все 
объекты будут сдаваться по 
мере готовности. «На первых 
двух МЦД обновляются поезда, 
— заявил Собянин. — Здесь будут 
самые современные составы».   

А К Ц Е Н Т

От Остафьево до Царицыно теперь 
можно доехать за 20 минут 
без пересадок
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— Читайте на сайте: Как праздновали Татьянин день 
в прошлом 
rg.ru/art/1645123

Тем временем

Система видеонаблюдения с функцией распознава-

ния лиц в столичном метро в полноценном режиме 

заработает до 1 сентября. Об этом вчера заявил мэр 

Москвы Сергей Собянин, выступая на расширенном 

заседании коллегии городского ГУ МВД.

По его словам, система видеонаблюдения уже пока-

зала свою эффективность. В 2019 году она помогла 

раскрыть больше четырех тысяч преступлений. «В 

минувшем году мы экспериментировали с системой 

распознавания лиц. Были задержаны десятки гра-

ждан, находящихся в розыске, — продолжал мэр. — С 

1 января 2020 года ее внедрили в массовом порядке, 

заменив городские камеры на новые с HD-качест-

вом и искусственным интеллектом. До 1 сентября 

эта система будет полностью внедрена и в метропо-

литене».

«Умные» устройства, подчеркнул Собянин, помогут 

за доли секунды отыскать в толпе человека, находя-

щегося в розыске. Новая система, по словам мэра, 

может сослужить и другую службу. Например, выя-

вить самые криминогенные места в городе или точки 

сбора нелегальных мигрантов. Последних в Москве 

меньше не становится, заметил мэр. По его словам, 

четверть всех преступлений совершают приезжие из 

Средней Азии. В этой связи Собянин попросил МВД 

усилить миграционный контроль. «Предлагаю вер-

нуться к поправкам в федеральное законодательст-

во, чтобы полиция могла лучше контролировать въез-

жающих в нашу страну мигрантов, — объяснил свою 

позицию глава столицы. — Порой у приезжих больше 

прав, чем у россиян. Такого быть не должно».

В целом за последние годы тяжких преступлений, 

грабежей, краж в Москве стало меньше, отметил Со-

бянин. Минувший год он назвал позитивным и под-

черкнул, что сотрудники правоохранительных орга-

нов справились со своей работой.  «В 2020-м будет 

не легче: впереди перепись населения и мероприя-

тия к юбилею Победы, куда приедет множество го-

стей. Потребуется много усилий, чтобы обеспечить 

надлежащую безопасность, — сказал Собянин.



12 Документы
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 января 2020
пятница № 14 (8068)

Документы FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С .  Б о н д а р я , 
Г.А.Гаджиева, Ю.М. Данилова, Л.М. 
Жарковой, С.М. Казанцева, С.Д.Князева, 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 
96, 97 и 99 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности частей 2 и 3 статьи 13, 
пункта 5 части 5 статьи 19 и части 1 ста-
тьи 20 Федерального закона «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Р.Д. Свечнико-
вой. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявительницей законо-
положения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Ю.М.Данилова, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В соответствии со статьей 13 

Федерального закона от 21 ноября 2011 
года № 323-ФЗ «Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской Федера-
ции», регулирующей вопросы соблюде-
ния врачебной тайны, не допускается 
разглашение сведений, составляющих 
врачебную тайну, в том числе после 
смерти человека, лицами, которым они 
стали известны при обучении, исполне-
нии трудовых, должностных, служеб-
ных и иных обязанностей, за исключе-
нием случаев, установленных частями 3 
и 4 данной статьи (часть 2); с письмен-
ного согласия гражданина или его 
законного представителя допускается 
разглашение сведений, составляющих 
врачебную тайну, другим гражданам, в 
том числе должностным лицам, в целях 
медицинского обследования и лечения 
пациента, проведения научных исследо-
ваний, их опубликования в научных 
изданиях, использования в учебном 
процессе и в иных целях (часть 3).

Пункт 5 части 5 статьи 19 этого 
Федерального закона предусматривает 
право пациента на получение информа-
ции о своих правах и обязанностях, 
состоянии своего здоровья, выбор лиц, 
которым в интересах пациента может 
быть передана информация о состоянии 
его здоровья.

В силу части 1 статьи 20 этого Феде-
рального закона необходимым предва-
рительным условием медицинского 
вмешательства является дача информи-
рованного добровольного согласия гра-
жданина или его законного представи-
теля на медицинское вмешательство на 
основании предоставленной медицин-
ским работником в доступной форме 
полной информации о целях, методах 
оказания медицинской помощи, связан-
ном с ними риске, возможных вариан-
тах медицинского вмешательства, о его 
последствиях, а также о предполагае-
мых результатах оказания медицинской 
помощи.

1.1. Гражданка Р.Д.Свечникова 
обратилась в федеральное государст-
венное бюджетное учреждение науки 
«Кировский научно-исследовательский 
институт гематологии и переливания 
крови Федерального медико-биологи-
ческого агентства» с письменным заяв-
лением о предоставлении ей копий 
медицинских документов (амбулатор-
ных карт, карт стационарного больного, 
иных документов, связанных с оказани-
ем медицинских услуг) ее умершего 
супруга Е.И.Свечникова, который ранее 
наблюдался и проходил стационарное 
лечение в данном медицинском учре-
ждении. Однако заявительнице было 
отказано в предоставлении копий ука-
занной медицинской документации, 
поскольку запрашиваемые сведения 
составляют, по мнению медицинского 
учреждения, врачебную тайну. В ходе 
проверки, проведенной по заявлению 
Р.Д.Свечниковой прокуратурой Ленин-
ского района города Кирова, не выявле-
но нарушений законодательства в 
сфере охраны здоровья названным 
учреждением.

Решением Ленинского районного 
суда города Кирова от 14 июня 2017 
года, оставленным без изменения апел-
ляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Киров-
ского областного суда от 8 ноября 2017 
года, Р.Д.Свечниковой отказано в удов-
летворении ее требований к федераль-
ному государственному бюджетному 
учреждению науки «Кировский научно-
исследовательский институт гематоло-
гии и переливания крови Федерального 
медико-биологического агентства» о 
признании незаконным отказа в предо-
ставлении копий медицинской докумен-
тации ее умершего супруга.

В передаче жалоб Р.Д.Свечниковой 
для рассмотрения в заседании судов 
кассационной инстанции отказано 
(определение судьи Кировского област-
ного суда от 2 апреля 2018 года и опре-
деление судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 21 мая 2018 года).

Судами установлено, что при жизни 
Е.И.Свечников с заявлением о предо-
ставлении копий медицинских докумен-
тов о состоянии своего здоровья не 
обращался, согласие на получение его 
супругой Р.Д.Свечниковой указанных 
документов не оформлял. В информи-
рованном добровольном согласии на 
медицинское вмешательство от 21 авгу-
ста 2014 года и от 29 декабря 2016 года, 
подписанном им, Р.Д.Свечникова была 
указана в качестве лица, которому 
может быть передана информация о 
состоянии его здоровья. В информиро-
ванном добровольном согласии от 23 
января 2017 года такое лицо не было 
указано.

Суд апелляционной инстанции отме-
тил, что наличие информированного 
добровольного согласия пациента на 
медицинское вмешательство не являет-
ся основанием для выдачи другому лицу 
медицинских документов, а лишь дает 
право на получение информации о диаг-
нозе и состоянии здоровья пациента. 
При этом правом получать отражающие 
состояние здоровья пациента медицин-
ские документы, их копии и выписки из 
них, а также правом непосредственно 
знакомиться с ними обладает исключи-
тельно сам пациент и его законный 
представитель.

Кроме того, суды установили, что в 
следственном отделе по Ленинскому 

району города Кирова следственного 
управления Следственного комитета 
Российской Федерации по Кировской 
области расследуется уголовное дело 
п о  ф а к т у  п р и ч и н е н и я  с м е р т и 
Е.И.Свечникову по признакам преступ-
ления, предусмотренного частью вто-
рой статьи 109 УК Российской Федера-
ции (причинение смерти по неосторож-
ности вследствие ненадлежащего 
исполнения лицом своих профессио-
нальных обязанностей), медицинская 
документация (медицинские карты 
амбулаторного и стационарного боль-
ного) умершего изъята и приобщена к 
материалам уголовного дела ,  а 
Р.Д.Свечникова признана потерпевшей 
по делу. В связи с этим суды указали, 
что истица вправе реализовать свои 
процессуальные права при ознакомле-
нии с материалами уголовного дела, в 
том числе с медицинской документа-
цией ее умершего супруга. Суды также 
отметили, что иной документацией, 
кроме содержащейся в амбулаторной 
карте и стационарных картах больного, 
медицинское учреждение не располага-
ет.

Заключением эксперта экспертного 
подразделения УФСБ России по Киров-
ской области от 29 ноября 2017 года 
установлено, что подписи от имени 
Е.И.Свечникова в ряде медицинских 
документов выполнены не им, а другим 
лицом.

Постановлением следователя след-
ственного отдела по Ленинскому району 
города Кирова следственного управле-
ния Следственного комитета Россий-
ской Федерации по Кировской области 
от 29 мая 2017 года Р.Д.Свечниковой 
было отказано в ознакомлении с имею-
щейся медицинской документацией в 
отношении Е.И.Свечникова, а также в 
получении всех копий его медицинских 
документов, имеющихся в уголовном 
деле, со ссылкой на то, что потерпевший 
вправе знакомиться со всеми материа-
лами уголовного дела, выписывать из 
дела любые сведения и в любом объеме, 
снимать копии с материалов дела, в том 
числе с помощью технических средств, 
по окончании предварительного рассле-
дования.

Р.Д.Свечникова утверждает, что 
действующее законодательство в сфере 
охраны здоровья не предусматривает 
подписания пациентом иного — поми-
мо информированного добровольного 
согласия на медицинское вмешательст-
во — документа, предусматривающего 
разглашение сведений, составляющих 
врачебную тайну, и предоставления 
права на получение после его смерти 
копий медицинской документации дру-
гому лицу, притом что родственники 
умершего, желающие получить доступ к 
сведениям, составляющим врачебную 
тайну, могут располагать сведениями о 
фальсификации медицинской докумен-
тации. В связи с этим, по ее мнению, 
части 2 и 3 статьи 13, пункт 5 части 5 ста-
тьи 19 и часть 1 статьи 20 Федерального 
закона «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации» не 
соответствуют статьям 15 (часть 1), 19 
(часть 1), 24, 45 (часть 2), 46 (части 1 и 2) 
и 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, поскольку по смыслу, при-
даваемому им правоприменительной 
практикой, допускают возможность 
отказа лицу, указанному в информиро-
ванном добровольном согласии пациен-
та на медицинское вмешательство в 
качестве лица, которому в интересах 
пациента может быть передана инфор-
мация о состоянии его здоровья, в пре-
доставлении такой информации после 
смерти пациента, в том числе в форме 
копий медицинских документов.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, проверяя по жало-
бе гражданина конституционность зако-
на или отдельных его положений, при-
мененных в конкретном деле, рассмо-
трение которого завершено в суде, и 
затрагивающих конституционные права 
и свободы, на нарушение которых ссы-
лается заявитель, принимает постанов-
ление только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой под-
вергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемых зако-
ноположений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толкова-
нием или сложившейся правопримени-
тельной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм, не 
будучи связанным при принятии реше-
ния основаниями и доводами, изложен-
ными в жалобе.

Соответственно, части 2 и 3 статьи 
13, пункт 5 части 5 статьи 19 и часть 1 
статьи 20 Федерального закона «Об 
основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации» являются 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу в той мере, в какой на 
основании данных законоположений в 
системе действующего правового регу-
лирования решается вопрос о доступе к 
информации о состоянии здоровья 
умершего, в том числе к его медицин-
ской документации, лица, указанного в 
информированном добровольном 
согласии пациента на медицинское вме-
шательство в качестве лица, которому в 
интересах пациента может быть переда-
на информация о состоянии его здоро-
вья, а также супруга умершего, его близ-
ких родственников, а при их отсутствии 
— иных родственников.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 1 (часть 1), 
2, 17 (часть 1), 18 и 118 (часть 1), в Рос-
сийской Федерации как правовом демо-
кратическом государстве человек, его 
права и свободы являются высшей цен-
ностью, а признание, соблюдение и 
защита прав и свобод человека и гра-
жданина — обязанностью государства; 
права и свободы человека и гражданина 
определяют смысл, содержание и при-
менение законов и обеспечиваются пра-
восудием.

Достоинство личности охраняется 
государством, ничто не может быть 
основанием для его умаления; каждый 
имеет право на неприкосновенность 
частной жизни, личную и семейную 
тайну, защиту своей чести и доброго 
имени; права и свободы человека и гра-
жданина могут быть ограничены феде-
ральным законом только в той мере, в 
какой это необходимо в целях защиты 
основ конституционного строя, нравст-
венности, здоровья, прав и законных 
интересов других лиц, обеспечения обо-
роны страны и безопасности государст-
ва (статья 21, часть 1; статья 23, часть 1; 
статья 55, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации). Конституция Россий-
ской Федерации, закрепляя право каж-
дого на неприкосновенность частной 
жизни, личную и семейную тайну, защи-

ту своей чести и доброго имени, не 
допускает сбор, хранение, использова-
ние и распространение информации о 
частной жизни лица без его согласия 
(статья 24, часть 1). Из этого следует, 
что не допускаются сбор, хранение, 
использование и распространение 
информации, сопряженные с наруше-
нием прав на неприкосновенность част-
ной жизни, на личную и семейную тайну.

Признание права на неприкосновен-
ность частной жизни на конституцион-
ном уровне предполагает, что отноше-
ния, возникающие в сфере частной 
жизни, не могут быть подвергнуты 
интенсивному правовому регулирова-
нию и необоснованному вмешательству 
любых субъектов, которым сам гражда-
нин доступ к указанной сфере не предо-
ставил. Право на неприкосновенность 
частной жизни означает и гарантиро-
ванную государством возможность 
контролировать информацию о самом 
себе, препятствовать разглашению све-
дений личного, интимного характера. В 
понятие «частная жизнь» включается та 
область жизнедеятельности человека, 
которая относится к отдельному лицу, 
касается только его и не подлежит 
контролю обществом и государством, 
если она носит непротивоправный 
характер. Законодатель обязан обеспе-
чить уважительное отношение со сторо-
ны любых третьих лиц к волеизъявле-
нию лица по вопросам, касающимся 
частной жизни, гарантируя его учет в 
том числе после смерти данного лица 
(определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 9 июня 2005 
года № 248-О, от 26 января 2010 года 
№ 158-О-О, от 10 февраля 2016 года 
№ 224-О и др.).

Вследствие предписаний Конститу-
ции Российской Федерации конфиден-
циальным характером обладает любая 
информация о частной жизни лица, а 
потому она во всяком случае относится 
к сведениям ограниченного доступа. 
Поскольку ограничение прав, в том 
числе с целью защиты прав других лиц, 
в силу статей 17 (часть 3) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации 
может иметь место только на основании 
федерального закона, предполагается, 
что реализация конституционного права 
на информацию, если она затрагивает 
частную жизнь других лиц, возможна 
только в порядке, установленном зако-
ном, и что законодатель правомочен 
определить законные способы получе-
ния такой информации. При этом Кон-
ституция Российской Федерации пред-
полагает возможность введения в отно-
шении той или иной информации спе-
циального правового режима, включая 
режим ограничения свободного доступа 
к ней со стороны граждан (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 18 февраля 2000 года 
№ 3-П и от 16 июня 2015 года № 15-П; 
определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 12 мая 2003 
года № 173-О, от 29 января 2009 года 
№ 3-О-О, от 29 сентября 2011 года 
№  1063-О-О, от 9 июня 2015 года 
№ 1275-О и др.).

Конституция Российской Федера-
ции закрепляет право каждого свободно 
искать, получать, передавать, произво-
дить и распространять информацию 
любым законным способом (статья 29, 
часть 4) и гарантирует каждому возмож-
ность ознакомления с документами и 
материалами, непосредственно затра-
гивающими его права и свободы, если 
иное не предусмотрено законом (статья 
24, часть 2). Данное право, исходя из 
требований статьи 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации, может 
быть ограничено исключительно феде-
ральным законом, причем законода-
тель, определяя средства и способы 
защиты охраняемой законом тайны, 
должен использовать лишь те из них, 
которые в конкретной правопримени-
тельной ситуации исключают несораз-
мерное ограничение прав и свобод 
человека и гражданина.

Согласно правовой позиции, сфор-
мулированной Конституционным Судом 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 31 марта 2011 года № 3-П, право 
на свободу информации, если им затра-
гиваются права личности, гарантиро-
ванные статьями 23 (часть 1) и 24 (часть 
1) Конституции Российской Федерации, 
осуществляется как ограничивающее 
указанные права личности, которые 
находятся под особой, повышенной 
защитой Конституции Российской 
Федерации и ограничение которых тре-
бует наличия предусмотренных феде-
ральным законом оснований.

Вместе с тем осуществляемое зако-
нодателем правовое регулирование — 
исходя из конституционных принципов 
правового государства, верховенства 
закона, а также принципа юридического 
равенства и вытекающих из него крите-
риев разумности, необходимости и 
соразмерности при определении усло-
вий реализации фундаментальных прав 
и их возможных ограничений — должно 
обеспечивать баланс конституционных 
ценностей, прав и законных интересов 
всех участников конкретных правоотно-
шений, поскольку, с одной стороны, 
раскрытие медицинской документации 
охватывается достаточно строгими 
гарантиями защиты личной тайны и пер-
сональных данных умершего, происте-
кающими из конституционных требова-
ний уважения его частной жизни, а с 
другой стороны, в ряде случаев раскры-
тие врачебной тайны может требоваться 
как для выполнения государством своих 
позитивных обязательств по защите 
права на жизнь в аспекте расследования 
смерти пациента, так и в контексте 
защиты прав и законных интересов 
переживших его членов его семьи.

Конституционный Суд Российской 
Федерации ранее отмечал, что меди-
цинская информация, непосредственно 
касающаяся не самого гражданина, а 
его умерших близких (супруга, родст-
венника и др.), как связанная с памятью 
о дорогих ему людях, может представ-
лять для него не меньшую важность, 
чем сведения о нем самом, а потому 
отказ в ее получении, особенно в тех 
случаях, когда наличие такой информа-
ции помогло бы внести ясность в обсто-
ятельства смерти, существенно затраги-
вает его права — как имущественные, 
так и личные неимущественные. Когда 
речь идет о смерти человека, не ставит-
ся под сомнение реальность страданий 
членов его семьи. Это тем более сущест-
венно в ситуации, когда супруг или род-
ственник имеет подозрения, что к гибе-
ли близкого ему человека привела 
несвоевременная или некачественно 
оказанная медицинская помощь (Поста-
новление от 6 ноября 2014 года № 27-П 
и Определение от 9 июня 2015 года 
№ 1275-О).

Подтверждает значимость возмож-
ности доступа заинтересованных лиц к 
медицинской документации умершего 

пациента для целей эффективной защи-
ты (в том числе судебной) и практика 
Европейского Суда по правам человека. 
Он считает, что защита медицинских 
сведений охватывается правом на ува-
жение частной и семейной жизни, 
гарантируемым статьей 8 Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод, и имеет фундаментальную важ-
ность (постановления от 25 февраля 
1997 года по делу «3.(Z.) против Фин-
ляндии», от 27 августа 1997 года по делу 
«М.С. (M.S.) против Швеции», от 6 июня 
2013 года по делу «Авилкина и другие 
(Avilkina and Others) против России» и 
др.). В то же время Европейский Суд по 
правам человека отмечает, что процес-
суальные обязательства государства по 
обеспечению права на жизнь (статья 2 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод) включают в себя обя-
занность создать эффективный право-
вой механизм установления причин 
смерти пациентов, находящихся на 
попечении медицинских работников как 
в частном, так и в публичном секторе, и 
привлечения к ответственности всех 
виновных. Если нарушение права на 
жизнь или личную неприкосновенность 
не было совершено намеренно, то пози-
тивное обязательство государства, 
вытекающее из статьи 2 Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод, сводится к созданию эффективно-
го правового механизма защиты. Такая 
защита может осуществляться как в 
порядке уголовного преследования, так 
и в гражданско-правовом порядке, с тем 
чтобы жертвы могли через суд устано-
вить гражданско-правовую ответствен-
ность врачей, а также получить возме-
щение вреда и добиться публикации 
судебного решения (постановление от 
27 июня 2006 года по делу «Быжиков-
ский (Byrzykowski) против Польши»).

Рекомендация Комитета Министров 
Совета Европы CM/Rec(2019)2 от 27 
марта 2019 года «О защите данных, 
касающихся здоровья», определяя 
законные основания для обработки дан-
ных, связанных со здоровьем (принцип 
5), предусматривает случаи, когда такая 
обработка может осуществляться без 
согласия субъекта данных, в частности 
если обработка необходима для призна-
ния, осуществления или защиты судеб-
ного иска. Это в принципе не исключает, 
что такая информация может быть 
передана независимо от получения при-
жизненного согласия пациента в целях 
разрешения гражданско-правового 
спора между его родственниками и 
медицинским учреждением.

Кроме того, доступ к медицинской 
информации умершего может потребо-
ваться членам его семьи в связи с реа-
лизацией ими своего права на охрану 
здоровья и медицинскую помощь (ста-
тья 41, часть 1, Конституции Российской 
Федерации), в частности при необходи-
мости диагностирования и лечения 
генетических, инфекционных и иных 
заболеваний. Тем более что провозгла-
шение России социальным государст-
вом, в котором охраняются труд и здо-
ровье людей (статья 7, часть 2, Консти-
туции Российской Федерации), обязы-
вает государство разработать эффек-
тивный механизм реализации данного 
конституционного права, предполагаю-
щий в силу требования статьи 41 (часть 
3) Конституции Российской Федерации 
возможность надлежащего и своевре-
менного информирования граждан 
медицинскими организациями о пред-
ставляющих угрозу для их жизни и здо-
ровья заболеваниях умерших членов их 
семей.

Таким образом, Конституция Рос-
сийской Федерации предусматривает 
возможность установления в отноше-
нии информации, относящейся к вра-
чебной тайне, специального правового 
режима, в том числе режима ограниче-
ния свободного доступа к ней со сторо-
ны граждан, учитывая при этом, что 
гарантии защиты частной жизни, чести 
и достоинства умершего и доброй памя-
ти о нем, как и защиты прав и законных 
интересов его близких, не могут быть 
исключены из сферы общего (публич-
ного) интереса в государстве, где чело-
век, его права и свободы являются выс-
шей ценностью.

3. Федеральный закон «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации» является базовым законо-
дательным актом, регулирующим отно-
шения, возникающие в сфере охраны 
здоровья граждан в Российской Федера-
ции, и определяющим правовые, орга-
низационные и экономические основы 
охраны здоровья, права и обязанности 
граждан, медицинских организаций, 
медицинских работников, а также ком-
петенцию органов публичной власти в 
сфере охраны здоровья (статья 1).

Согласно данному Федеральному 
закону одним из основных принципов 
охраны здоровья является принцип 
соблюдения врачебной тайны (пункт 9 
статьи 4), содержание которого опреде-
ляется положениями его статьи 13, уста-
навливающей специальный правовой 
режим информации, содержащей вра-
чебную тайну. Так, врачебную тайну 
составляют сведения о факте обращения 
гражданина за оказанием медицинской 
помощи, состоянии его здоровья и диаг-
нозе, иные сведения, полученные при его 
медицинском обследовании и лечении 
(часть 1 статьи 13). При этом не допуска-
ется разглашение сведений, составляю-
щих врачебную тайну, в том числе после 
смерти человека, лицами, которым они 
стали известны при обучении, исполне-
нии трудовых, должностных, служебных 
и иных обязанностей, за исключением 
случаев, установленных частями 3 и 4 
данной статьи (часть 2 статьи 13). С 
этими положениями согласуется и поло-
жение части 1 статьи 10 Федерального 
закона от 27 июля 2006 года № 152-ФЗ 
«О персональных данных», согласно 
которому обработка специальных кате-
горий персональных данных, касающих-
ся в том числе состояния здоровья, не 
допускается, за исключением случаев, 
предусмотренных исчерпывающим 
образом частью 2 этой статьи.

Запрету разглашения врачебной 
тайны корреспондируют положения 
Федерального закона «Об основах охра-
ны здоровья граждан в Российской 
Федерации», в силу которых лица, 
завершившие освоение образователь-
ной программы высшего медицинского 
образования, при получении документа 
об образовании и о квалификации дают 
клятву врача, включающую клятву хра-
нить врачебную тайну (часть 1 статьи 
71), медицинские работники обязаны 
соблюдать врачебную тайну (пункт 2 
части 2 статьи 73), медицинская органи-
зация также обязана соблюдать врачеб-
ную тайну, в том числе конфиденциаль-
ность персональных данных, использу-
емых в медицинских информационных 
системах (пункт 4 части 1 статьи 79). 
Такое регулирование не только возлага-

ет соответствующие обязанности на 
медицинских работников, но и защища-
ет их от понуждения к раскрытию 
информации, составляющей врачебную 
тайну, третьим лицам.

Однако это не означает, что врачеб-
ная тайна, включающая в себя, помимо 
персональных данных пациента, и све-
дения о медицинских обследованиях, 
вмешательствах и лечении, может быть 
недоступна пациенту, если эти сведения 
непосредственно связаны с ним. Иное 
противоречило бы статье 24 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации, 
согласно которой любая информация 
должна быть доступна гражданину, 
если собранные документы и материа-
лы непосредственно затрагивают его 
права и свободы, а законодатель не 
предусматривает специального право-
вого режима такой информации в соот-
ветствии с конституционными принци-
пами, обосновывающими необходи-
мость ее особой защиты.

В развитие конституционных поло-
жений пункт 5 части 5 статьи 19 Феде-
рального закона «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Федера-
ции» закрепляет, что пациент имеет 
право на получение информации о своих 
правах и обязанностях, состоянии свое-
го здоровья, выбор лиц, которым в инте-
ресах пациента может быть передана 
информация о состоянии его здоровья.

Более того, в силу части 3 статьи 13 
этого Федерального закона разглаше-
ние сведений, составляющих врачебную 
тайну, другим гражданам, в том числе 
должностным лицам, с целью медицин-
ского обследования и лечения пациента, 
т.е. в его интересах, а также с целью 
проведения научных исследований, их 
опубликования в научных изданиях, 
использования в учебном процессе и с 
иной целью, т.е. в публичных интересах, 
допускается с письменного согласия 
гражданина или его законного предста-
вителя. Следовательно, персональной 
составляющей режима врачебной тайны 
не только предопределяется доступ-
ность защищаемой им информации для 
конкретного гражданина, но и ограничи-
вается ее распространение, в том числе 
внутри медицинского сообщества, без 
согласия пациента, чьи права и закон-
ные интересы затрагиваются такой 
информацией.

Вместе с тем, учитывая необходи-
мость баланса частных и публичных 
интересов в соответствующих правоот-
ношениях, законодатель в Федераль-
ном законе «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Федерации» 
предусматривает случаи, когда допуска-
ется предоставление сведений, состав-
ляющих врачебную тайну, без согласия 
гражданина или его законного предста-
вителя, в частности: в целях проведения 
медицинского обследования и лечения 
гражданина, который в результате свое-
го состояния не способен выразить 
свою волю; при угрозе распространения 
инфекционных заболеваний, массовых 
отравлений и поражений; по запросу 
органов дознания и следствия, суда, 
органов прокуратуры и уголовно-испол-
нительной системы; в случае оказания 
медицинской помощи несовершенно-
летнему; в целях информирования орга-
нов внутренних дел о поступлении паци-
ента, в отношении которого имеются 
достаточные основания полагать, что 
вред его здоровью причинен в результа-
те противоправных действий; при обме-
не информацией медицинскими орга-
низациями; в целях осуществления 
контроля качества и безопасности меди-
цинской деятельности (часть 4 статьи 
13).

В большинстве из указанных случа-
ев раскрытие врачебной тайны осу-
ществляется в интересах самого паци-
ента, объективно нуждающегося в ока-
зании ему медицинской помощи, одна-
ко из-за тех или иных обстоятельств, в 
том числе в связи с состоянием здоро-
вья, не имеющего возможности выра-
зить свое согласие. Такое регулирова-
ние корреспондирует статьям 4 и 6 и 
другим положениям указанного Феде-
рального закона, которые называют 
приоритетными интересы пациента при 
оказании медицинской помощи.

4. В соответствии со статьей 20 
Федерального закона «Об основах охра-
ны здоровья граждан в Российской 
Федерации» необходимым предвари-
тельным условием медицинского вме-
шательства является дача информиро-
ванного добровольного согласия гра-
жданина или его законного представи-
теля на медицинское вмешательство на 
основании предоставленной медицин-
ским работником в доступной форме 
полной информации о целях, методах 
оказания медицинской помощи, связан-
ном с ними риске, возможных вариан-
тах медицинского вмешательства, о его 
последствиях, а также о предполагае-
мых результатах оказания медицинской 
помощи (часть 1); информированное 
добровольное согласие на медицинское 
вмешательство или отказ от медицин-
ского вмешательства содержится в 
медицинской документации граждани-
на и оформляется в виде документа на 
бумажном носителе, подписанного гра-
жданином, одним из родителей или 
иным законным представителем, меди-
цинским работником, либо формирует-
ся в форме электронного документа, 
подписанного гражданином, одним из 
родителей или иным законным предста-
вителем с использованием усиленной 
квалифицированной электронной под-
писи или простой электронной подписи 
посредством применения единой систе-
мы идентификации и аутентификации, 
а также медицинским работником с 
использованием усиленной квалифи-
цированной электронной подписи 
(часть 7); порядок дачи информирован-
ного добровольного согласия на меди-
цинское вмешательство и отказа от 
медицинского вмешательства, в том 
числе в отношении определенных видов 
медицинского вмешательства, форма 
информированного добровольного 
согласия на медицинское вмешательст-
во и форма отказа от медицинского 
вмешательства утверждаются уполно-
моченным федеральным органом 
исполнительной власти (часть 8).

Приказом Федерального медико-
биологического агентства от 30 марта 
2007 года №  88 «О добровольном 
информированном согласии на меди-
цинское вмешательство» для использо-
вания в федеральных государственных 
учреждениях здравоохранения и клини-
ках научно-исследовательских институ-
тов, подведомственных Федеральному 
медико-биологическому агентству, 
утверждены формы информированно-
го добровольного согласия на медицин-
ское вмешательство, информированно-
го добровольного согласия на анестези-
ологическое обеспечение медицинско-
го вмешательства и информированного 
добровольного согласия на оператив-

ное вмешательство, в том числе перели-
вание крови и ее компонентов. Прика-
зом Министерства здравоохранения 
Российской Федерации от 20 декабря 
2012 года № 1177н утверждены, в част-
ности, порядок дачи информированно-
го добровольного согласия на медицин-
ское вмешательство и отказа от меди-
цинского вмешательства в отношении 
определенных видов медицинских вме-
шательств и форма информированного 
добровольного согласия на виды меди-
цинских вмешательств, включенные в 
перечень определенных видов меди-
цинских вмешательств, на которые гра-
ждане дают информированное добро-
вольное согласие при выборе врача и 
медицинской организации для получе-
ния первичной медико-санитарной 
помощи. Форма информированного 
добровольного согласия на оказание 
медицинской помощи в рамках клини-
ческой апробации методов профилак-
тики, диагностики, лечения и реабили-
тации утверждена приказом Министер-
ства здравоохранения Российской 
Федерации от 21 июля 2015 года 
№ 474н.

В соответствии с Федеральным зако-
ном «Об основах охраны здоровья гра-
ждан в Российской Федерации» каждый 
имеет право получить в доступной для 
него форме имеющуюся в медицинской 
организации информацию о состоянии 
своего здоровья, в том числе сведения о 
результатах медицинского обследова-
ния, наличии заболевания, об установ-
ленном диагнозе и о прогнозе развития 
заболевания, методах оказания меди-
цинской помощи, связанном с ними 
риске, возможных видах медицинского 
вмешательства, его последствиях и 
результатах оказания медицинской 
помощи (часть 1 статьи 22). Данному 
праву граждан корреспондирует обязан-
ность медицинской организации предо-
ставлять пациентам достоверную 
информацию об оказываемой медицин-
ской помощи, эффективности методов 
лечения, используемых лекарственных 
препаратах и о медицинских изделиях 
(пункт 6 части 1 статьи 79). При этом 
информация о состоянии здоровья пре-
доставляется пациенту лично лечащим 
врачом или другими медицинскими 
работниками, принимающими непосред-
ственное участие в медицинском обсле-
довании и лечении (часть 2 статьи 22).

Вместе с тем объем сообщаемой 
информации предполагает возможность 
пациента либо его законного представи-
теля непосредственно знакомиться с 
медицинской документацией, отражаю-
щей состояние его здоровья, в порядке, 
установленном уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной влас-
ти, и получать на основании такой доку-
ментации консультации у других специа-
листов (часть 4 статьи 22 этого Феде-
рального закона).

Кроме того, пациент либо его закон-
ный представитель имеет право по 
запросу, направленному в том числе в 
электронной форме, получать отражаю-
щие состояние здоровья пациента меди-
цинские документы (их копии) и выписки 
из них, в том числе в форме электронных 
документов. При этом порядок и сроки 
предоставления медицинских докумен-
тов (их копий) и выписок из них устанав-
ливаются уполномоченным федераль-
ным органом исполнительной власти 
(часть 5 статьи 22 этого Федерального 
закона).

В настоящее время правила ознаком-
ления пациента либо его законного пред-
ставителя с оригиналами медицинской 
документации, отражающей состояние 
здоровья пациента и находящейся на 
рассмотрении в медицинской организа-
ции и иной организации, осуществляю-
щей медицинскую деятельность на осно-
вании соответствующей лицензии, уста-
новлены Порядком ознакомления паци-
ента либо его законного представителя с 
медицинской документацией, отражаю-
щей состояние здоровья пациента 
(утвержден приказом Министерства 
здравоохранения Российской Федера-
ции от 29 июня 2016 года № 425н).

В соответствии с пунктами 2 и 5 дан-
ного Порядка основанием для ознаком-
ления пациента либо его законного пред-
ставителя с медицинской документацией 
является поступление от них в медицин-
скую организацию письменного запроса 
о предоставлении медицинской доку-
ментации для ознакомления, причем 
такое ознакомление осуществляется в 
предназначенном для этого помещении 
медицинской организации.

Таким образом, в силу приведенного 
регулирования право на ознакомление с 
медицинской документацией непосред-
ственно признается только за пациентом 
или его законным представителем. В то 
же время в случае неблагоприятного 
прогноза развития заболевания, исходя 
из требований части 3 статьи 22 Феде-
рального закона «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Федера-
ции», информация о состоянии здоро-
вья должна сообщаться в деликатной 
форме гражданину или его супругу 
(супруге), одному из близких родствен-
ников (детям, родителям, усыновлен-
ным, усыновителям, родным братьям и 
родным сестрам, внукам, дедушкам, 
бабушкам), если пациент не запретил 
сообщать им об этом и (или) не опреде-
лил иное лицо, которому должна быть 
передана такая информация. Тем самым 
применительно к указанному случаю 
определяется необходимость учета 
доверительных отношений пациента с 
информируемым лицом, каковым пре-
зюмируется супруг (супруга), близкий 
родственник либо иное лицо, указанное 
пациентом.

По смыслу взаимосвязанных поло-
жений частей 2 и 3 статьи 13, пункта 5 
части 5 статьи 19, части 1 статьи 20 и 
части 3 статьи 22 данного Федерального 
закона, лицо, которому надлежит сооб-
щить сведения о состоянии здоровья 
пациента, в том числе о неблагоприят-
ном прогнозе развития заболевания, 
может быть указано пациентом в инфор-
мированном добровольном согласии на 
медицинское вмешательство. Кроме 
того, пациент дополнительно может 
запретить информировать супруга 
(супругу) и близких родственников о 
неблагоприятном прогнозе развития 
заболевания. Однако если в такой ситуа-
ции пациент не запретил информировать 
своих супруга (супругу), близких родст-
венников и (или) не определил иное 
лицо, которому должны быть переданы 
соответствующие сведения о нем, то све-
дения о неблагоприятном прогнозе раз-
вития заболевания сообщаются его 
супругу (супруге) или одному из близких 
родственников. Соответственно, тем 
более возможность получения такой 
информации супругом (близким родст-
венником) предполагается, если он ука-
зан в информированном добровольном 
согласии пациента на медицинское вме-
шательство.

Статьей 67 Федерального закона 
«Об основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации» установлено, 
что заключение о причине смерти и 
диагнозе заболевания выдается супру-
гу, близкому родственнику (детям, 
родителям, усыновленным, усыновите-
лям, родным братьям и родным 
сестрам, внукам, дедушке, бабушке), а 
при их отсутствии иным родственникам 
либо законному представителю умер-
шего, правоохранительным органам, 
органу, осуществляющему контроль 
качества и безопасности медицинской 
деятельности, и органу, осуществляю-
щему контроль качества и условий пре-
доставления медицинской помощи, по 
их требованию. Супругу, близкому род-
ственнику (детям, родителям, усынов-
ленным, усыновителям, родным бра-
тьям и родным сестрам, внукам, дедуш-
ке, бабушке), а при их отсутствии иным 
родственникам либо законному пред-
ставителю умершего предоставляется 
право пригласить врача-специалиста 
(при наличии его согласия) для участия 
в патологоанатомическом вскрытии. 
Заключение о результатах патолого-
анатомического вскрытия может быть 
обжаловано указанными лицами в суде 
в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации 
(части 5—7).

Вместе с тем данный Федеральный 
закон не содержит положений, которые 
бы определяли после смерти пациента 
правовой режим доступа к информации 
о состоянии его здоровья и медицин-
ской документации, в частности, его 
супруга (супруги), близких родственни-
ков, а также лица, указанного в инфор-
мированном добровольном согласии 
пациента на медицинское вмешательст-
во в качестве лица, которому в интере-
сах пациента может быть передана 
информация о состоянии его здоровья, 
и каким должен быть объем сообщае-
мой информации, форма и сроки ее 
предоставления.

5. Конституционный Суд Российской 
Федерации уже ориентировал право-
применительную практику и федераль-
ного законодателя на потребность сба-
лансированного учета интересов паци-
ентов, их супругов, родственников и 
других лиц в вопросах доступа к меди-
цинской информации пациента в случае 
его смерти, указав, в частности, что, 
если сведения о причине смерти и диаг-
нозе заболевания пациента доступны 
заинтересованному лицу в силу закона, 
сохранение в тайне от него информации 
о предпринятых мерах медицинского 
вмешательства, в том числе о диагно-
стике, лечении, назначенных медицин-
ских препаратах, не может во всех слу-
чаях быть оправдано необходимостью 
защиты врачебной тайны, особенно с 
учетом мотивов и целей обращения за 
такими сведениями. В подобных ситуа-
циях суд при подготовке гражданского 
дела к разбирательству, правоохрани-
тельные органы — при решении вопро-
са о возбуждении уголовного дела, а 
прокурор — при проведении проверки в 
порядке надзора за соблюдением прав и 
свобод человека и гражданина могут на 
основе принципов соразмерности и 
справедливости принять решение о 
необходимости ознакомить заинтересо-
ванное лицо со сведениями, относящи-
мися к истории болезни умершего паци-
ента, в той мере, в какой это необходимо 
для эффективной защиты прав заявите-
ля и прав умершего (Определение от 9 
июня 2015 года № 1275-О).

Данная правовая позиция Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
была направлена прежде всего на 
эффективную реализацию способов 
защиты прав граждан и определение 
конституционных критериев разреше-
ния конкретных дел, а также на то, 
чтобы в этом вопросе скорректировать 
взаимоотношения между медицински-
ми организациями и гражданами 
посредством формирования устойчи-
вой правоприменительной практики. 
Однако в истекшее время деятельность 
правоприменительных органов показа-
ла, что достижение указанной цели 
одними только усилиями данных орга-
нов при отсутствии четких и ясных нор-
мативных правил, касающихся доступа 
близких родственников (членов семьи) 
и иных заинтересованных лиц к меди-
цинской информации умершего паци-
ента путем их непосредственного взаи-
модействия с медицинскими организа-
циями, затягивается и сталкивается со 
значительными затруднениями в реали-
зации прав граждан в этой сфере.

Кроме того, в Определении от 9 
июня 2015 года № 1275-О Конституци-
онный Суд Российской Федерации 
отметил, что федеральный законода-
тель обладает определенной свободой 
усмотрения при создании правовых 
механизмов, которые — при соблюде-
нии надлежащего баланса защищаемых 
Конституцией Российской Федерации 
ценностей — позволяли бы заинтересо-
ванному лицу осуществлять эффектив-
ную защиту (в том числе судебную) как 
принадлежащих ему имущественных 
прав и нематериальных благ, так и права 
умершего на человеческое достоинство. 
При этом федеральный законодатель не 
лишен возможности в порядке совер-
шенствования нормативного регулиро-
вания в данной сфере предусмотреть 
конкретные правовые механизмы 
доступа к сведениям, составляющим 
врачебную тайну умершего, с учетом 
конституционных требований и сфор-
мулированных на их основании право-
вых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, с соблюдением 
разумного баланса прав и интересов 
всех субъектов соответствующих право-
отношений.

В период после вынесения указан-
ного решения Конституционного Суда 
Российской Федерации было принято 
несколько десятков федеральных зако-
нов, которыми вносились изменения и 
дополнения в Федеральный закон «Об 
основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации». Однако ни 
один из них не был направлен на совер-
шенствование нормативного регулиро-
вания доступа заинтересованных лиц к 
медицинской документации умершего 
пациента.

6. Согласно правовой позиции, 
неоднократно подтвержденной Консти-
туционным Судом Российской Федера-
ции, из принципов правового государст-
ва, верховенства закона и юридического 
равенства, закрепленных в статьях 1 
(часть 1), 4 (часть 2), 15 (части 1 и 2), 17 
и 19 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации, вытекает общеправо-
вой критерий определенности, ясности 
и недвусмысленности правовой нормы, 
без чего немыслимо ее единообразное 
понимание и, следовательно, примене-
ние. Неоднозначность, нечеткость и 
противоречивость правового регулиро-
вания препятствуют адекватному выяв-

лению его содержания, допускают воз-
можность неограниченного усмотрения 
в процессе правоприменения, ведут к 
юридическому произволу и тем самым 
ослабляют гарантии защиты конститу-
ционных прав и свобод. Вследствие 
этого само по себе нарушение требова-
ния определенности правовой нормы, 
порождающее возможность ее взаимо-
исключающих истолкований правопри-
менителем, достаточно для признания 
такой нормы не соответствующей Кон-
ституции Российской Федерации 
(постановления от 20 декабря 2011 года 
№ 29-П, от 23 декабря 2013 года № 29-П, 
от 2 июня 2015 года № 12-П, от 30 марта 
2018 года № 14-П и др.).

С учетом этого Конституционный 
Суд Российской Федерации считает 
необходимым признать взаимосвязан-
ные положения частей 2 и 3 статьи 13, 
пункта 5 части 5 статьи 19 и части 1 ста-
тьи 20 Федерального закона «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 7 (часть 2), 17, 19 (части 1 и 2), 
21 (часть 1), 24, 29 (часть 4), 41 (части 1 
и 3), 52 и 55 (часть 3), в той мере, в какой 
в системе действующего правового 
регулирования неопределенность их 
нормативного содержания не позволяет 
определить условия и порядок доступа к 
медицинской документации умершего 
пациента его супруга (супруги), близких 
родственников (членов семьи) и (или) 
иных лиц, указанных в его информиро-
ванном добровольном согласии на 
медицинское вмешательство.

Для приведения правового регули-
рования, касающегося права супругов, 
близких родственников или иных заин-
тересованных лиц на доступ к медицин-
ской документации умершего пациента, 
в соответствие с конституционными 
критериями определенности правовых 
норм федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выражен-
ных в настоящем Постановлении, — 
внести в действующее законодательст-
во изменения, которые позволят норма-
тивно определить условия и порядок 
доступа названных лиц к медицинской 
документации умершего пациента.

Впредь до внесения в законодатель-
ство необходимых изменений, вытека-
ющих из настоящего Постановления, 
медицинским организациям надлежит 
по требованию супруга (супруги), близ-
ких родственников (членов семьи) 
умершего пациента, лиц, указанных в 
его информированном добровольном 
согласии на медицинское вмешательст-
во, предоставлять им для ознакомления 
медицинские документы умершего 
пациента, с возможностью снятия свои-
ми силами копий (фотокопий), а если 
соответствующие медицинские доку-
менты существуют в электронной 
форме — предоставлять соответствую-
щие электронные документы. При этом 
отказ в таком доступе может быть при-
знан допустимым только в том случае, 
если при жизни пациент выразил запрет 
на раскрытие сведений о себе, состав-
ляющих врачебную тайну.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 87 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные поло-

жения частей 2 и 3 статьи 13, пункта 5 
части 5 статьи 19 и части 1 статьи 20 
Федерального закона «Об основах охра-
ны здоровья граждан в Российской 
Федерации» не соответствующими Кон-
ституции Российской Федерации, ее 
статьям 7 (часть 2), 17, 19 (части 1 и 2), 
21 (часть 1), 24, 29 (часть 4), 41 (части 1 
и 3), 52 и 55 (часть 3), в той мере, в какой 
в системе действующего правового 
регулирования неопределенность их 
нормативного содержания не позволяет 
определить условия и порядок доступа к 
медицинской документации умершего 
пациента его супруга (супруги), близких 
родственников (членов семьи) и (или) 
иных лиц, указанных в его информиро-
ванном добровольном согласии на 
медицинское вмешательство.

2. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выражен-
ных в настоящем Постановлении, — 
внести в действующее правовое регули-
рование изменения, которые позволят 
нормативно определить условия и поря-
док доступа к медицинской документа-
ции умершего пациента.

3. Впредь до внесения в законода-
тельство необходимых изменений, 
вытекающих из настоящего Постанов-
ления, медицинским организациям над-
лежит по требованию супруга (супруги), 
близких родственников (членов семьи) 
умершего пациента, лиц, указанных в 
его информированном добровольном 
согласии на медицинское вмешательст-
во, предоставлять им для ознакомления 
медицинские документы умершего 
пациента, с возможностью снятия свои-
ми силами копий (фотокопий), а если 
соответствующие медицинские доку-
менты существуют в электронной 
форме — предоставлять соответствую-
щие электронные документы. При этом 
отказ в таком доступе может быть при-
знан допустимым только в том случае, 
если при жизни пациент выразил запрет 
на раскрытие сведений о себе, состав-
ляющих врачебную тайну.

4. Правоприменительные решения, 
принятые по делу гражданки Свечнико-
вой Риммы Дмитриевны на основании 
положений частей 2 и 3 статьи 13, пун-
кта 5 части 5 статьи 19 и части 1 статьи 
20 Федерального закона «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации», подлежат пересмотру в 
установленном порядке, если для этого 
нет иных препятствий.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции», на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 1-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности частей 2 и 3 статьи 13, пункта 5 части 5 статьи 19 
и части 1 статьи 20 Федерального закона «Об основах охраны здоровья граждан 

в Российской Федерации» в связи с жалобой гражданки Р.Д.Свечниковой
город Санкт-Петербург  13 января 2020 года



13Гид-парк
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 января 2020
пятница №14 (8068)

Гид-паркFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Второй сезон сериала 
«Содержанки» — на Start.ru с 30 
января 
Первая серия нового сезона кино-

сериала «Содержанки» от шоуран-

нера Константина Богомолова и ре-

жиссера Дарьи Жук будет доступна 

подписчикам видеосервиса Start 

уже 30 января. Новые эпизоды бу-

дут появляться на сервисе ежене-

дельно по четвергам. Интрига ново-

го сезона — удастся ли новому ре-

жиссеру Дарье Жук (первый сезон 

снимал Константин Богомолов) под-

нять сериал на более высокий уро-

вень. 

«Во втором сезоне будет меньше ас-

кетичности и больше энергии. Впол-

не возможно, это также некий жен-

ский взгляд на сексапильность этого 

мира. Несмотря на то что мы сохра-

нили стилистику прекрасно сыгран-

ных медитативных разговорных 

сцен, которые задавали темпоритм 

первого сезона, мы хотели сделать 

продолжение более насыщенными 

событиями. Мы хотели подпустить 

зрителя чуть ближе к персонажам», 

— говорит Дарья Жук. Обещано, что 

в новом сезоне зрители узнают, по-

лучится ли у московского следова-

теля Лены (Дарья Мороз) и провин-

циальной карьеристки Даши (Софья 

Эрнст), приехавшей в Москву из Са-

ратова, найти себя в мире больших 

денег и какую цену за эту новую 

жизнь им придется заплатить. Смо-

жет ли Макс (Петр Скворцов) рас-

крыть тайну смерти Алисы (Ольга 

Сутулова) и еще череду убийств и за-

мешан ли в деле олигарх Ольхов-

ский (Владимир Мишуков).

Во втором сезоне зрители увидят 

много новых лиц. К звездному соста-

ву сериала добавили еще знаменито-

стей. Так, в кадре появятся Констан-

тин Лавроненко, Виктор Вержбиц-

кий, Игорь Верник, а также Любовь 

Аксенова, Игорь Миркурбанов, 

Один Байрон, Юрий Чурсин. В эпизо-

дах снялись Роман Волобуев, Алек-

сандр Молочников. 

Напомним, что первый сезон кино-

сериала «Содержанки» вышел в мар-

те 2019 года. Благодаря сериалу ви-

деосервис достиг рекордных пока-

зателей, только за месяц с момента 

премьеры увеличив количество под-

писчиков в три раза, количество ле-

гальных просмотров уже превысило 

отметку 10 миллионов. 

Новый остросюжетный сериал — де-
тектив «Горячая точка» — на НТВ, 27—
31 января в 21.00
2001 год. Женя Мурин возвращается 

в родной город после 7-летней служ-

бы по контракту. Но то, что он уви-

дел, его не обрадовало: бывшая де-

вушка Валя стала наркоманкой, как и 

большинство молодежи, а мать с от-

чимом, ветераном афганской войны, 

ведут отчаянную борьбу за лесопил-

ку, которую стремятся захватить 

бандиты. Пытаясь решить проблемы 

семьи, Женя переходит дорогу 

очень опасным людям и понимает, 

что недостаточно будет защищать 

только «своих», со злом нужно бо-

роться в масштабах города. В этой 

борьбе ему помогают его друзья — 

следователь местного отделения 

милиции Эдик и простой работяга на 

стройке Руслан. Им придется стол-

кнуться не только с бандитами, но и с 

местной властью, которая находит-

ся в сговоре с криминальными авто-

ритетами.

В ролях: Арсений Робак, Александр 

Носик, Ирина Савицкова, Лена Лото-

ва, Ирина Лукина, Павел Попов, Олег 

Каменщиков, Максим Битюков. 

«Воскресение», новая программа 
«40 лет с хвостиком», Москва, 
ГлавClub Green Концерт, 24 янва-
ря в 20.00
Одна из самых знаковых отечест-

венных рок-групп, начавшая слав-

ную карьеру еще в 70-е, ныне высту-

пает нечасто. А ее бессменный ли-

дер и автор таких песен, как «Кто ви-

новат», «Научи меня жить», «Солдат 

Вселенной», «Хороший парень» и 

«Я привык бродить один»,  Алексей 

Романов, может быть, один из по-

следних романтиков русского рока.

Лидер «Воскресения» и по жизни 

«любит бродить один». Он человек 

довольно закрытый, не тусовочный, 

мудрый, никогда не опускавшийся в 

своих песнях до пошлости и угодли-

вости моде. Его поэтичными и мело-

дичными балладами и рок-н-ролла-

ми заслушивается уже не одно по-

коление меломанов. Только пишет 

их Алексей Романов, увы, редко... 

Тем важнее и значительнее эта дол-

гожданная, почти юбилейная про-

грамма «40 лет с хвостиком».

На концерте в «Главклубе», как 

ожидается, прозвучат как минимум 

две премьеры. У этих песен пока 

нет названия: лидер «Воскресе-

ния» обычно придумывает их в са-

мый последний момент. У одной из 

них рабочее название «Белка», по 

словосочетанию из припева «Бел-

ка в колесе»… 

Так что те, кто придет на этот концерт 

(в составе группы снова Алексей Ро-

манов — гитара, вокал; Алексей Ко-

робков — барабаны; Юрий Смоляков 

— клавишные, бэк-вокал и самый но-

вый участник группы — басист Сер-

гей Тимофеев из «Аракса»), услышат 

новые песни «Воскресения» одними 

из первых.

Рок-фестиваль «Подснежники», 
ГлавClub Green Концерт, 30 янва-
ря. Участвуют НААДЯ, 
«Краснознаменная дивизия моей 
бабушки», OQJAV,«AИГЕЛ»
Наадя — редкая российская певица, 

которую пригласили выступить на 

влиятельный европейский рок-фе-

стиваль Sziget. А на «Подснежниках», 

кроме нее, немало еще интересных  

групп: мелодичных, со своим момен-

тально опознаваемым саундом, ча-

сто с ироничными текстами, джазо-

выми синкопами или пылким рок-н-

ролльным задором. Кому-то они на-

помнят и ранние «Мегаполис», «Бра-

во», может, даже «Колибри»… 

Сложился этот новый рок-фести-

валь во многом спонтанно, как часто 

и бывает при создании хитов, кото-

рые потом остаются на годы.

О создании «Подснежников» обо-

зревателю «РГ» рассказал один из 

его организаторов Антон Чернин: 

«Конец января — самое депрессив-

ное время года: после каникул насту-

пает тот самый «грустный понедель-

ник», о котором пели New Order. 

Срочно нужна большая доза поло-

жительных эмоций, так давайте со-

берем тех, кого любим! Я вырос на 

классике западного и русского рока 

и долгие годы понятия не имел о том, 

что делают 20—30-летние. А потом 

появились группы, благодаря кото-

рым мои ровесники, как мне кажет-

ся, могут понять следующее поколе-

ние музыкантов. Они все потрясаю-

щие мелодисты, тексты глубокие. У 

всех нестандартный звук, они ярки и 

небанальны… Приходите! На их кон-

церт (улыбается) я могу пригласить 

даже свою маму…» 

Премьера спектакля «Загадочные 
вариации», Молодежный театр 
на Фонтанке, Санкт-Петербург, 
26 января
«Загадочные вариации» — пьеса сов-

ременного французского драматур-

га Эрика-Эмманюэля Шмитта. Напи-

сана она в 1996 году для бенефиса 

Алена Делона.

Писатель Абель Знорко, нобелев-

ский лауреат, живет замкнутой 

жизнью на острове, куда убежал «от 

мира пошлости». На протяжении 15 

лет он пишет письма бывшей возлю-

бленной, переживая чувства не в ре-

альности, а в своем воображении. 

К нему — одинокому, надменному, са-

моуверенному — приезжает журна-

лист Эрик Ларсен, чтобы взять ин-

тервью. Они оказываются соперни-

ками.

Сюжет прямо детективный: неожи-

данные повороты, замысловатый 

любовный треугольник. Зал букваль-

но не дышит, замирает, когда откры-

ваются подробности отношений 

женщины и мужчины. Никаких тру-

пов, убийств — но как захватывающе!  

«Диалог под прицелом» — так обо-

значен жанр спектакля. Два проти-

воположных взгляда на жизнь и лю-

бовь, две вариации, две точки зре-

ния.

На сцене яркий актерский дуэт — за-

служенный артист России Сергей 

Барковский (Абель Знорко) и Анд-

рей Некрасов (Эрик Ларсен).

— Конечно, я мечтал сыграть «Зага-

дочные вариации», — рассказал «РГ» 

Сергей Барковский. — Отчасти мечта 

реализовалась раньше: я играл в 

этой пьесе в БДТ. Было это около 20 

лет назад. Но тогда я играл Ларсена, 

журналиста, а в роли знаменитого 

писателя был Андрей Толубеев. Ста-

вил мой однокурсник Алексей Се-

ров. Сейчас, получив роль писателя, 

я первым делом почему-то решил уз-

нать возраст лауреатов Нобелев-

ской премии по литературе, полез в 

«Википедию». Оказалось, мой воз-

раст плюс-минус три года. Это меня 

убедило: пора сыграть Знорко. Роль 

интересная, трудная.

На глазах зрительного зала герой 

Барковского переживает целую гам-

му чувств: самодовольство и высо-

комерие сменяются гневом, изумле-

нием, трансформируются в неуве-

ренность и смятение. В душе оди-

ночки Знорко идет внутренняя рабо-

та, помогающая уравновесить пона-

чалу сбившие его с ног эмоции, прео-

долеть боль задетого соперником 

эго…

«Загадочные вариации» — диплом-

ная работа режиссера Дарьи Камо-

шиной и начинающего театрально-

го художника Екатерины Альтовой. 

Удачный эскиз этого спектакля, со-

зданный в стенах РГИСИ, было ре-

шено развить на сцене Молодежно-

го театра, нередко поддерживаю-

щего талантливых выпускников ин-

ститута и дающего им путевку в 

жизнь. Так под художественным ру-

ководством народного артиста Рос-

сии Семена Спивака на Малой сце-

не театра появился очередной спек-

такль о любви и страсти, близкий к 

трагедии.  

Александр Куприянов, «Истопник. 
Кинороман с курсивом, хором и 
оркестром». Издательство АСТ: 
ОГИЗ, 2019
У Александра Куприянова, писателя, 

журналиста, путешественника, не-

мало и литературных, и журналист-

ских наград. 

Последняя — награда за роман 

«Истопник» от Федерального агент-

ства по печати и массовым коммуни-

кациям в номинации «Лучшая книга, 

написанная журналистом, по итогам 

2019 года».

Своим литературным крестным он 

считает Виктора Астафьева. Из ин-

тервью газете «Труд»:

«Мы в конце 80-х путешествовали с 

группой чешских сплавщиков по 

Енисею и заехали к нему в Овсянку. 

Кстати, он сразу начал называть 

меня Шуркой — как звали меня когда-

то дед и самые близкие. Мы много о 

чем беседовали, и Астафьев вдруг 

сказал мне: «Слушай, а ты ведь пи-

шешь? Пришли посмотреть, что 

есть». У него весь стол был завален 

рукописями и гранками, но я все-та-

ки набрался нахальства и послал по-

весть. И месяца через два получил 

рукопись свою с его правками и раз-

бором. И я эту повесть умудрился 

потерять... забыл в такси. На поиски 

ее были заряжены все окрестные 

бомжи, но и они не помогли. Потом 

написал повесть заново — это «Жук 

золотой», который изначально был 

назван «Золотым жуком», мой авто-

биографический роман».

Родился в семье капитана-речника и 

учительницы начальных классов. 

Воспитанник школы-интерната № 5, 

поселок Маго-рейд Николаевского 

района Хабаровского края. В 1972 

году окончил Хабаровский государ-

ственный педагогический универси-

тет, учитель русского языка и литера-

туры. 

В студенческие годы начал писать 

стихи, публиковался в литературных 

журналах. Внештатно сотрудничал с 

краевыми газетами «Тихоокеанская 

звезда» и «Молодой Дальневосточ-

ник».

Журналистская биография Алексан-

дра Куприянова впечатляет. В каких 

только СМИ, и региональных, и сто-

личных он не работал. С 2011 года он 

возглавляет газету «Вечерняя Мо-

сква».

Но не меньше впечатляет и его лите-

ратурный, а также сценарный опыт. 

Он автор многих художественных 

книг, в том числе повести «Моя ма-

ленькая девочка», «Второй приход» 

и «Шаман», романа «Лягунда», «Ёкар-

ный бабай», «Ангел мой», «Флейта 

крысолова», «Таймери», «Не мой 

день», «Жук золотой», «Saudade». Не-

которые книги опубликованы под 

псевдонимом Александр Купер. По 

роману «Надея» сценаристом Зоей 

Кудрей написан сценарий художест-

венного фильма «Надея».

И вот новый роман Александра Куп-

риянова — «Истопник». То, что это не 

просто роман, но и подобие сцена-

рия, обнаруживается сразу. Не гла-

вы, а «серии». И в конце книги стоит: 

«Конец фильма».

Роман сложный, необычный. Он по-

вествует о событиях, которые были 

на самом деле. Например, об одной 

из строек ГУЛАГа — Дуссе-Алинь-

ском туннеле на трассе БАМа. Но все 

эти события одновременно симво-

личны и фантасмагоричны. Герои не-

редко встречаются друг с другом в 

каком-то фантастическом простран-

стве, где в принципе встретиться не 

могли.

Автор явно не просто желает описы-

вать историю ХХ века, но и найти в 

ней в ней какой-то аллегорический 

смысл.

А с другой стороны, он старается 

быть максимально точным. В конце 

книги даже комментируются (как 

приложение) топонимические на-

звания. Есть и «Глоссарий» (словарь 

лагерного жаргона).

Словом, книга одновременно и орга-

ническая, и синтетическая, что впол-

не в духе литературы новейшего 

времени. Это и «фикшн», и «нон-

фикшн», и кино, и литература. Без-

условно это художественный экспе-

римент, который читается с интере-

сом. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА 

со Светланой Мазуровой

ТЕАТР

с Павлом Басинским

КНИГИ

КЛАССИКА Юрий Башмет открывает Первый Зимний международный фестиваль искусств в Москве 

Не стоит прогибаться под изменчивый мир 
Мария Бабалова 

С
егодня, в свой день ро-
ждения, Юрий Башмет 
дает старт своему новому 

творческому проекту — Перво-
му Зимнему международному 
фестивалю искусств в Москве. 
Этот форум — двенадцать вече-
ров — концертов, спектаклей и 
перформансов на восьми сто-
личных площадках. Накануне 
события музыкант рассказал 
«РГ» о фестивале, политике и о 
том, как сделал выбор между 
смычком и саблей.

Юрий Абрамович, как роди-
лась традиция концерта в 
день рождения?

Ю Р И Й  БА Ш М Е Т:  Все получилось 
естественно. Дело в том, что 
если в очень значимый момент 
жизни у меня нет выступления, 
то какая-то очень важная часть 
меня выпадает, и тогда я уже не 
живу полноценно. Поэтому в 
день рождения я должен быть на 
сцене. К тому же очень приятно 
не только получать, но и пре-
подносить подарки.

У вас множество фестивалей, 
среди которых, наверное, са-
мый известный, что уже мно-
го лет проходит в Сочи. Поче-
му вы решили создать подоб-
ный проект в Москве?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Москва — мой люби-
мый город. И я подумал, почему 
же вот уже сколько лет мы 
ездим по России, фестивали де-
лаем, а Москву игнорируем — 
это несправедливо. И програм-
ма получилась неожиданно 
даже для нас очень насыщенной. 
Потому что в подобном проекте 
всегда есть огромное желание и 
смысл собрать вместе что-то но-
вое, интересное и любимое. Фе-
стиваль — это ведь не просто че-
реда концертов, это еще всегда и 
роскошь человеческого обще-
ния и артистов, и публики. И все 
мои фестивали поэтому очень 
разные, если даже и возникают 
какие-то пересечения внутри 
программ.

Что должно, на ваш взгляд, 
стать главным событием но-
вого фестиваля?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Наши премьеры. 
Например,  хоровой оперы 
Александра Чайковского «Сказ 
о Борисе и Глебе». Насколько я 

понимаю, предчувствую, что 
это очень большая композитор-
ская удача. Он очень плодови-
тый автор и при этом, конечно, 
такой последний из могикан. У 
него самобытный музыкальный 
язык, но основа настоящая, ака-
демическая. Мне это в нем 
очень близко. Я приверженец 
Московской консерватории, 
прямо говорю. Но будет еще, ко-
нечно, на фестивале премьера 
альтового произведения, напи-
санного молодым талантливым 
композитором Кузьмой Бодро-
вым.

Вы не считаете, что для аль-
та, как сольного инструмен-
та, вы сделали гораздо больше, 
чем он того заслуживает? Ели 
бы не ваши усилия, он не стал 
бы таким популярным?

ЮРИЙ БАШМЕТ: В смысле популяр-
ности, согласен. А что больше, 
чем он заслуживает, — нет. Ведь 
при появлении, например, кон-
церта Шнитке стало ясно, что 
роль альта минимально не 
ниже, чем любого другого, соль-
ное звучание которого нам при-
вычно. И не случайно сам Шнит-
ке считал, что это был его луч-
ший инструментальный кон-
церт. Хотя я считаю, что у него 
великолепный фортепианный 
концерт и, конечно, Первый 
Concerto Grosso для двух скри-
пок — это шедевр! Конечно, есть 
для альта и переложения клас-
сических произведений. Но, я 
думаю, что альт-соло — это ин-
струмент ХХ века и сегодняш-
него дня. И сонаты Шостакови-
ча, концерт Шнитке и концерт 
Губайдулиной тому подтвер-
ждение. 

А когда вы задумались о дири-
жировании?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Сегодня среди му-
зыкантов-инструменталистов 
дирижирование во второй по-
ловине жизни кажется распро-
страненным явлением. На са-
мом деле все очень индивиду-
ально. Например, Давид Ойс-
трах начал дирижировать, на-
ходясь на абсолютном пике 
своей инструментальной фор-
мы. А Рихтер в конце жизни 
сказал мне, что еще далеко не 
сыграл весь огромный форте-
пианный репертуар, чтобы на-
чать дирижировать. Если чело-
век хорошо играет на своем ин-

струменте, я убежден, он не мо-
жет быть плохим дирижером, 
потому что профессия одна — 
музыкант. И тому примеров 
масса: и Темирканов, и Симо-
нов, и Джулини были альтиста-
ми. Но, если честно, мне рань-
ш е  д и р и ж е р ы ,  з а  р е д к и м 
исключением, не нравились. 
Потому что все внимание их, 
как правило, было сосредото-
чено на симфонии, а отноше-
ние к солисту часто оказыва-
лось достаточно халатным, в 
пределах формального акком-
панемента. Поэтому дирижи-
рование для меня это не только 
расширение репертуара.

Неужели всю музыку вы играе-
те с одинаковым удовольст-
вием и степенью погружения?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Стараюсь. Но, ко-
нечно, есть произведения, кото-
рые я сыграл однажды и больше 
не буду, потому что не нашел 
той глубины, которая с каждым 
новым исполнением способна 
дарить уникальные ощущения, 
мысли, что расширяют твое ми-
ропонимание. Но такой способ-
ностью обладают лишь великие 
произведения.

А что, на ваш взгляд, делает 
произведение великим?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Колоссальный баланс 

мысли, души и искренности. И 
бешеная работа. Все, как в Ше-
стой симфонии Чайковского, где 
под каждой тактовой строчкой 
три-четыре сноски вариантов. 
Это абсолютно гениальный и 
кровавый труд. Быть музыкан-
том — творцом или исполнителем 
— это не только привилегия, но и 
каторжное служение.

И, несмотря на это, вы захо-
тели, чтобы музыкальная ди-
настия Башметов имела про-
должение?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Когда родилась моя 
дочь Ксюша, то мы с супругой 
пришли к мнению, что не надо 
учить ее музыке. Но когда ей 
было около пяти лет, отправили 
ее на какое-то время к бабушке, 
не предупредив о своем реше-
нии. И когда Ксюша вернулась в 
Москву, уже стало ясно, что рас-
тет музыкант, так как с ней ста-
ли заниматься. Чему, честно 
скажу, я был очень рад. Но все 
же главное для меня, чтобы ей 
жизнь не испортила фамилия. 
Именно из-за фамилии, я ду-
маю, мой сын Александр и не 
стал музыкантом, а у него были 
прекрасные способности. Но, к 
сожалению, невозможно быть 
мудрым смолоду. Поэтому сей-
час, я очень хочу, чтобы мимо-
летные соблазны юности гло-
бально не отвлекли от музыки 

моего внука, уж слишком много 
ему дано от природы и от его 
учителей. Обидно будет это по-
терять.

А в вас сегодняшнем осталось 
что-нибудь из детства?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Наверное, умение 
побеждать. Вообще ощущение 
лидерства у меня было всегда. 
Мама пробовала меня в разных 
областях, чтобы увидеть, что 
меня может заинтересовать, 
чтобы уличным бандитом не 
стал. Она считала нужным, что-
бы человек был чем-то постоян-
но увлечен. И среди прочего у 
меня была секция фехтования. 
Почему? Потому что в это вре-
мя были старые фильмы «Фан-
фан-тюльпан» и «Три мушкете-
ра». И мне, действительно, нра-
вились занятия. Это сабля была. 
И где-то за полгода тренировок 
я дошел до юношеского разряда. 
Но вскоре меня мама забрала 
оттуда: ей кто-то сказал, что эти 
занятия могут закрепостить 
кисть, что плохо для музыкант-
ского будущего. Но тогда очаро-

ванный вестерном «Великолеп-
ная семерка» я переключился 
на метание ножей. Помню, по-
купали ножи по рубль двадцать, 
и устраивали турниры во дворе. 
И тут я сразу тоже стал победи-
телем… Характер человека в 
детстве закладывается.

А с какой целью вы создали 
Всероссийский юношеский 
симфонический оркестр?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Сегодня в России 
создание детско-юношеских ор-
кестров стало модой. Должен 
сказать, я сначала расстраивал-
ся, когда узнавал, что вот там и 
там молодежные оркестры один 
за другим открываются. Думал, 
что началась чистая спекуляция 
на «утраченном детстве». А по-
том перестал переживать, пото-
му что наша идея изначально 

была другой. Мы не создаем ор-
кестр, который ежедневно рабо-
тает, получает зарплату. Мы 
учим профессии, постоянно 
проводя прослушивания для ро-
тации состава, ездим с концер-
тами и по России, и по Европе. 
Невероятно, но благодаря та-
ким поездкам дети в 13—14 лет 
из самых разных регионов на-
шей страны уже видели своими 
глазами многие мировые досто-
примечательности, что тоже 
очень важно для формирования 
личности. Оркестру уже восемь 
лет, вполне достаточный срок, 
чтобы сделать вывод, что этот 
проект оказался результатив-
ным.

Сегодня вы много по России га-
стролируете?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Несколько лет на-
зад я сознательно решил, что 
надо изменить приоритеты. И 
если раньше 80 процентов вы-
ступлений было у меня за гра-
ницей, а 20 — дома, то сегодня 
пропорция уже обратная. И эта 
идея оправдала себя в плане 

миссионерства, патриотизма. 
Такой любви, преданности му-
зыке нигде в мире, как в России, 
не встретишь. Может, только в 
Японии нечто подобное проис-
ходит. Иногда приезжаешь в го-
род, названия которого даже не 
знал, а тебя люди у служебного 
входа в зал ждут и рассказыва-
ют, что твоего концерта 20 лет 
ждали. Такое забыть, переоце-
нить невозможно.

Какими сегодня, на ваш 
взгляд, должны быть отноше-
ния между художником и 
властью?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Однажды Рихтер 
сказал мне: «Классическая му-
зыка и политика — две вещи не-
совместимые». И тогда я с ним 
полностью согласился, потому 
что увлечение его личностью 
было абсолютным. А сегодня, с 
годами я понимаю, что в жизни 
не все так просто. И если мы 
вспомним историю, то всплы-
вет немало подтверждающих 
это сюжетов из разных эпох. Ко-
нечно, для автора или исполни-
теля было ужасно, когда по ка-
ким-то идеологическим, цен-
зурным соображениям что-то 
закрывалось. Но, во-первых, 
история все рассудила. А во-вто-
рых, подобные вещи и ныне 
происходят повсюду в мире, но 
теперь по причинам больше 
экономического свойства. Не-
возможно жить в обществе и 
быть свободным от него.

А что значит для вас быть 
Народным артистом СССР, 
страны которой уже нет на 
карте мира?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Во-первых, я отно-
шусь с большим пиететом к му-
зыкальной истории советской 
эпохи. Во-вторых, я появился на 
свет в тот год, когда ушли из 
жизни Сталин и Прокофьев. Но 
я родился. И дальше все, что со 
мной было и происходит сегод-
ня, — это я. Мне повезло и с пре-
красными родителями, и с гени-
альными учителями, и велико-
лепными коллегами. И я все это 
унесу с собой. Поэтому я катего-
рически не буду клеймить свое 
историческое прошлое, даже 
несмотря на то, что в нем было и 
плохое. У меня есть инстинкт са-
мосохранения собственного 
«я». А это «я» — явление цель-
ное. 

Юрий Башмет встретит день рожде-
ния на сцене. Дарить — не менее 
приятно, чем получать подарки.

А К Ц Е Н Т

Если человек хорошо играет на своем 
инструменте, он не может быть плохим 
дирижером. Потому что профессия 
одна — музыкант 

НААДЯ — участница не только россий-
ских, но и зарубежных фестивалей. 

Автор «Истопника» не просто описы-
вает историю XX века, но ищет в 
ней аллегорический смысл.

У героев «Загадочных вариаций» (их играют Сергей Барковский и Андрей 
Некрасов) два противоположных взгляда на жизнь и любовь. Кто победит?

По словам режиссера Дарьи Жук, новые серии «Содержанок» должны пред-
ставить «женский взгляд на сексапильность этого мира». Многообещающе.

КСТАТИ

В 2014 году Молодежный театр на 

Фонтанке провел фестиваль 

«Эрик-Эмманюэль Шмитт в Санкт-

Петербурге». Драматург, пьесы ко-

торого играют в 40 странах мира, 

посещал  Молодежный театр и Те-

атр имени Ленсовета в 2005 и 

2018 году.
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС 
обзаведется плавающей 
пожарной техникой

На плаву

Тимофей Борисов

МЧС России сверстало план технического перевоору-
жения на 2020 год. Помимо серийной и хорошо зареко-
мендовавшей себя техники планируется проверить в 
опытном режиме и экспериментальное оборудование. 
На эти цели предусмотрено потратить более 15 милли-
ардов рублей.

В планы переоснащения вошли плавсредства для 
подразделений инспекции по маломерным судам, пе-
нообразователи, многофункциональные спасательные 
автомобили для пожарных, другая специальная авто-
мобильная техника. Также существенно увеличатся 
поставки пожарных рукавов и другого пожарно-техни-
ческого вооружения. Помимо этого спланирован капи-
тальный ремонт 5 вертолетов и 270 единиц пожарно-
спасательной техники.

  Среди наиболее необычных образцов техники 
можно выделить, пожалуй, два. Один из них — это пла-
вающее пожарно-спасательное транспортное средство 
на гусеничном ходу. К горящим объектам машина мо-
жет не только подъехать, но и подплыть. Казалось бы, 
зачем нужно такое несочетаемое соединение функций 
в одном образце? На самом же деле его создание под-
сказала сама жизнь, 
когда необходимо 
было работать в 
условиях разру-
шенной инфра-
структуры на тер-
риториях, подвер-
женных паводкам.

Как сообщили в 
пресс-службе МЧС, 
высокопроходимое 
спецсредство даст 
возможность эваку-
ировать пострадав-
шее население и ма-
териальные ценности, доставлять аварийно-спасатель-
ные средства и пожарное оборудование, а также спаса-
телей в районы чрезвычайных ситуаций. Первый опыт-
ный образец пожарной амфибии поступит в этом году в 
Тульский спасцентр.

Вторая перспективная разработка — пожарная ма-
шина «Гефест». Ее опытное производство освоили 
уральские машиностроители из Кургана. 

Опытный образец выполнен на шасси «КАМАЗа». 
Он способен тушить пожар при экстремально низких 
температурах так, чтобы не замерзали рукавные ли-
нии. При температурах под минус 50 — это самое слабое 
место при тушении пожаров. Обычно в ходе проливки 
заледеневшие рукава ломаются в местах сгибов, и их 
приходится менять на новые. Тратится время. У «Гефе-
ста» ничего менять не нужно. Разработчики применили 
оригинальные решения для отогрева рукавов прямо во 
время тушения. В рамках опытной эксплуатации уни-
кальный автомобильный комплекс первыми опробуют 
пожарные подразделения в Иркутской области. 

А в Северо-Кавказский поисково-спасательный от-
ряд поставят мобильный комплекс поиска пострадав-
ших в снежных завалах и лавинах. Сверхширокополо-
сный прибор предназначен для повышения точности 
определения погребенных под снегом людей.  

Плавающая 
пожарная машина 
нужна для терри-
торий, подвержен-
ных паводкам. Там 
ведь тоже горит 

О проведении общественных обсуждений
Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатываю-

щая компания» (АО «РНПК»), совместно с Администрацией 
г. Рязани (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», Постановлением ад-
министрации г. Рязани от 11.02.2013 № 443 «Об утверждении 
Порядка организации общественных обсуждений о намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит эколо-
гической экспертизе») уведомляет о начале общественных об-
суждений на этапе представления первоначальной информации 
по объекту государственной экологической экспертизы «Строи-
тельство комплекса производства элементарной серы методом 
Клауса с инфраструктурой для хранения, отгрузки и обеспечения 
эксплуатации на АО «РНПК», а именно разработку обосновыва-
ющей документации о намечаемой хозяйственной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего про-
изводства АО «РНПК» объекта «Строительство комплекса 
производства элементарной серы методом Клауса с инфраструк-
турой для хранения, отгрузки и обеспечения эксплуатации на 
АО «РНПК» предназначенного для исключения вредного воз-
действия на окружающую среду сероводородсодержащего газа, 
образующегося в блоке регенерации амина и отпарки кислых 
стоков, с получением элементарной серы. 

Строительство намечается по адресу: Рязанская область, 
г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория АО «РНПК». 
Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания», адрес: 390011, г. Рязань, район Южный промузел, д. 
8, генеральный директор Демахин А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (далее по тексту — ОВОС): июль—август 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация г. Рязани, 390000, г. Рязань, 
ул.  Радищева, д. 28, тел.: 29-78-66.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности обосновывающей доку-
ментации о намечаемой хозяйственной деятельности: 
Обосновывающая документация о намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту «Строительство комплекса произ-
водства элементарной серы методом Клауса с инфраструкту-
рой для хранения, отгрузки и обеспечения эксплуатации на  
АО «РНПК» доступна для ознакомления и направления замеча-
ний и предложений по адресу: 390013, г. Рязань, ул. Дзержинско-
го, д. 10, 2-й этаж, отдел природопользования и экологии управ-
ления благоустройства города администрации г. Рязани, время 
работы пн.—чт. 9.00—18.00, пт. 9.00—17.00, обед 13.00—13.50 с 
даты настоящей публикации до 25 февраля 2020 года. Принятие 
от граждан и общественных организаций замечаний и предложе-
ний в письменном виде с указанием Ф.И.О. к обосновывающей 
документации о намечаемой хозяйственной деятельности обес-
печивается организатором до 25 февраля 2020 года по адресу: 
390013, г. Рязань, ул. Дзержинского, д. 10, 2-й этаж, отдел при-
родопользования и экологии управления благоустройства горо-
да администрации г. Рязани.

Общественные слушания по обосновывающим материалам о 
намечаемой хозяйственной деятельности для составления тех-
нического задания на разработку ОВОС по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Строительство комплекса 
производства элементарной серы методом Клауса с инфраструк-
турой для хранения, отгрузки и обеспечения эксплуатации на 
АО «РНПК» назначены на 25 февраля 2020 г. в 18.00 в здании 
Администрации г. Рязани по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Вве-
денская, д. 107, каб. № 219.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
обосновывающей документации о намечаемой хозяйственной 
деятельности, на основании которой будет составлено Техничес-
кое Задание на разработку материалов ОВОС.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская 
нефтеперерабатывающая компания», адрес: 390011, г. Рязань, 
район Южный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ВНИПИнефть», 
адрес: 105005, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр. 1, тел.:  
(495) 795-31-30. Ответственное лицо от ОАО«ВНИПИнефть» — 
Коптева Ю.П.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Институт «Нефтегазпроект» совместно с администраци-
ей Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
согласно Федеральному закону «Об экологической экспертизе» 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ и в соответствии с требованиями По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 г. 
№ 372 извещают о проведении общественных обсуждений про-
ектной документации, содержащей материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, по объекту государственной эколо-
гической экспертизы «Порт бухта Север. Полигон».

Название: «Порт бухта Север. Полигон».
Цель: строительство полигона с целью обеспечения централи-

зованного сбора, накопления, использования, обезвреживания и 
размещения отходов, поступающих с объектов инфраструктуры, 
проектируемых в районе бухты Север. 

Месторасположение намечаемой деятельности:  
Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район Красно-
ярского края, в районе бухты Север. Ближайшие населенные пун-
кты относительно площадки Полигона — г.п. Диксон (42,7 км се-
веро-западнее), с. Воронцово (185,7 км юго-восточнее), с. Кара-
ул (352,7 км юго-восточнее). 

Наименование и адрес Заказчика: АО «Таймырнефтегаз», 
адрес: 647000, РФ, Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий район, г. Дудинка, ул. Дальняя, д. 4. Представитель: Коре-
панов Александр Геннадьевич, руководитель проектного офиса 
АО «Таймырнефтегаз», тел. 8 (495) 223-86-99, доб. 3651. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района. 

Сроки проведения общественного обсуждения проект-
ной документации и материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 27 февраля 2020 года в 15.00 по местному вре-
мени. 

Место проведения общественного обсуждения: 647000, 
Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, МБУК «Ду-
динская централизованная библиотечная система».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная с 27.01.2020 по 26.02.2020 г. 

— в электронном виде на адреса электронной почты ngp@ingp.
ru и jurchenkoaa@ingp.ru;

— в письменном виде в читальном зале МБУК «Дудинская цен-
трализованная библиотечная система» по адресу: 647000, Крас-
ноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, контактный теле-
фон (391-91) 5-49-04, время работы: ежедневно с 11.00 до 20.00, 
последний день месяца — санитарный, а также посредством за-
полнения опросных листов в читальном зале Муниципального 
казенного учреждения культуры «Центральная библиотека» по 
адресу: 647340, Красноярский край, г.п. Диксон, ул. Водопьянова, 
д. 13 «А», контактный телефон: (39152) 2-42-27, время работы: с 
10.00 до 19.00, обед с 13.00 до 14.00, суббота с 12.00 до 16.00, вы-
ходные дни — понедельник, воскресенье. Последний рабочий 
день месяца — санитарный день.

Срок и место доступности проектной документации и 
материалов оценки воздействия на окружающую среду:

Ознакомиться с проектной документацией и материалами 
оценки воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду можно с 27.01.2020 по 
26.02.2020 г. по адресам:

— МБУК «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма»: 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, 
контактный телефон (391-91) 5-49-04, время работы: ежедневно 
с 11.00 до 20.00, последний день месяца — санитарный;

— Муниципальное казенное учреждение культуры «Цент-
ральная библиотека»: 647340, Красноярский край, г.п. Диксон, 
ул. Водопьянова, д. 13 «А», контактный телефон: (39152) 2-42-27, 
время работы: с 10.00 до 19.00, обед с 13.00 до 14.00, суббота с 
12.00 до 16.00, выходные дни — понедельник, воскресенье. Пос-
ледний рабочий день месяца — санитарный день.

Иная информация: 
Наименование и адрес генеральной проектной организации: 

АО «Институт «Нефтегазпроект», адрес: 625019, РФ, Тюменская 
обл., г. Тюмень, ул. Республики, д. 209. Сайт: www.ingp.ru.

Представитель: Юрченко Анатолий Анатольевич, главный ин-
женер проекта, тел.: (3452) 68-86-01, доб. 03-03.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Магдагачинского района Амурской об-
ласти совместно с АО «Покровский рудник» уведомляет 
о начале процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду объекта «АО «Покровский рудник» Обособленное 
подразделение рудник «Пионер» Карьер «Катрин».

Намечаемая хозяйственная деятельность по объекту 
«АО «Покровский рудник» Обособленное подразделе-
ние рудник «Пионер» Карьер «Катрин» будет осущест-
вляться на территории Магдагачинского района Амурской 
области. Ближайший населенный пункт с. Тыгда, располо-
жен на расстоянии 19 км к западу от проектируемого карь-
ера «Катрин».

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, явля-
ется АО «Покровский рудник», юридический адрес: Амур-
ская область, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советс-
кая, 17.

Процедура оценки воздействия на окружающую среду 
объекта «АО «Покровский рудник» Обособленное под-
разделение рудник «Пионер» Карьер «Катрин» орга-
низовывается Администрацией Магдагачинского района 
Амурской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду январь 2020 года — март 2020 года.

С Техническим заданием на выполнение работы по оцен-
ке воздействия на окружающую среду (ОВОС) объекта «АО 
«Покровский рудник» Обособленное подразделение 
рудник «Пионер» Карьер «Катрин» можно ознакомиться 
начиная с даты опубликования данной информации:

—  в Администрации Магдагачинского района, Амурс-
кая область, Магдагачинский район, пгт. Магдагачи, 
ул. Карла Маркса, 19;

—  в Администрации пгт. Магдагачи, Амурская область, 
Магдагачинский район, пгт. Магдагачи, ул. Карла 
Маркса, 23;

—  в Центральной районной библиотеке МБУ «МРБС», 
Амурская область, Магдагачинский район, пгт. Магда-
гачи, ул. Дзержинского, 58;

—  в Администрации Тыгдинского сельсовета, Амурская 
область, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советс-
кая, 8;

—  в Поселенческой библиотеке с. Тыгда, Амурская об-
ласть, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советс-
кая, 3;

—  на официальном сайте Администрации Магдагачинс-
кого района в сети Интернет www.magdagachi.ru.

Свои замечания и предложения можно внести путем за-
полнения опросных листов, которые будут находиться и 
приниматься по вышеперечисленным адресам со дня опуб-
ликования настоящей информации.

Дополнительную информацию можно получить у 
специалистов АО «Покровский рудник» по телефону: 
8 914 5574152.

АО «Покровский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Заказчик намечаемой деятельности АО «ПАВЛИК» (685000, 

Магаданская область, город Магадан, проспект Ленина, 3) ин-
формирует о продолжении проведения общественных обсуж-
дений по объекту Государственной экологической экспертизы 
(ГЭЭ) — проектной документации «Горнодобывающее и пере-
рабатывающее предприятие на базе золоторудного месторож-
дения Павлик (Магаданская область, Тенькинский городской 
округ). Расширение до 10 млн т руды/год», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Ориентиро-
вочные сроки проведения ОВОС: декабрь 2019 г. — март 2020 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Магаданская 
область, Тенькинский городской округ, в 2 км западнее пос. Гас-
телло. Цель намечаемой деятельности: расширение до 10 млн т 
руды/год горнодобывающего и перерабатывающего предпри-
ятия на базе золоторудного месторождения Павлик. 

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания, прием замечаний и предложений в пись-
менном виде. Наименование органа, ответственного за ор-
ганизацию общественных обсуждений — администрация 
Тенькинского городского округа Магаданской области при со-
действии АО «ПАВЛИК». 

Проектная документация, включая материалы ОВОС, бу-
дет доступна для ознакомления общественности с 29 января 
2020 г.:

Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37, Администрация Тенькинского 
городского округа, кабинет 38;

Омчуг, ул. Горняцкая д.41, Центральная районная библи-
отека;

«M-Сити», АО «ПАВЛИК», офис 502. 

ШАНЭКО» (http://www.shaneco.ru/press-centr/public_
consultation/).

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в 
местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru

Общественные слушания по объекту Государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Горнодобы-
вающее и перерабатывающее предприятие на базе золоторудно-
го месторождения Павлик (Магаданская область, Тенькинский 
городской округ). Расширение до 10 млн т руды/год», включая 
материалы ОВОС, состоятся 28 февраля 2020 г. в 10.00 в здании 
администрации муниципального образования «Тенькинский 

ул. Горняцкая, д. 37. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной 

экологической экспертизы
ООО «Колпа плюс» (662606, Красноярский край, г. Ми-

нусинск, ул. Свердлова, 105 «А», стр. 3, тел.: +79233995714) 
информирует общественность о начале общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) проектной документации объекта 
государственной экологической экспертизы «Добыча и пере-
работка окисленных руд Колпинского золоторудного место-
рождения», включая техническое задание по оценке воздейс-
твия на окружающую среду и материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: Добыча и переработка 
окисленных руд «Колпинского золоторудного месторождения».

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, Курагинский район, 12,5 км на юго-запад от 
п. Чибижек.

Заказчик: ООО «Колпа плюс» (662606, Красноярс-
кий край, г. Минусинск, ул. Свердлова, 105 «А», стр. 3 тел.: 
+79233995714).

Генеральный проектировщик: АО «Сибгипроруда» 
654006, Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Орджони-
кидзе, 9, тел.: (384)374-1101.

Ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Курагинского района Краснояр-
ского края (662910, Красноярский край, Курагинский район, 
пгт. Курагино, ул. Партизанская, д. 183, тел.: (391)362-24-25). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: декабрь 2019 г. — март 2020 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, техническим 

заданием по оценке воздействия на окружающую среду, мате-
риалами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), и 
оставить замечания и предложения в письменной форме с ука-
занием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: 662910, Красноярский край, 
Курагинский район, пгт. Курагино, ул. Партизанская, д. 183, 
кабинет № 305, время приема в рабочие дни с 8.00 до 17.00, 
телефон для справок: 8 (39136)2-35-26, 2-22-28.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации, включая техническое задание по оценке воздейс-
твия на окружающую среду, и материалам оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), состоятся 27 февраля 2020 года 
в 10.00 по адресу: Красноярский край, Курагинский район, 
пгт. Курагино, ул. Партизанская, д. 183, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «РосРАО» (Заказчик), адрес: 119017, г. Москва, 
ул. Большая Ордынка, д. 24, информирует о начале процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду объекта: «Произ-
водственно-технический комплекс по обработке, утилизации 
и обезвреживанию отходов I и II классов опасности «Щучье» 
с применением новой техники и технологий. 

Название намечаемой деятельности: «Производственно-
технический комплекс по обработке, утилизации и обезвре-
живанию отходов I и II классов опасности «Щучье». 

Цель намечаемой деятельности: создание современного 
производственно-технического комплекса по обработке, ути-
лизации и обезвреживанию отходов I и II классов опасности. 

Месторасположение намечаемой деятельности: с. Чумляк 
Щучанского района Курганской области.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь — май 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Щучанского района Курганской 
области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: сбор 
предложений и замечаний. 

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для оз-
накомления и подачи предложений и замечаний в письменной 
форме в течение 30 дней с момента опубликования данного 
информационного сообщения в фойе 1 этажа здания Адми-
нистрации Щучанского района Курганской области по адресу: 
Курганская область, г. Щучье, площадь Победы, 1, в рабочие 
часы Администрации, а также в сети Интернет на официаль-
ных сайтах Администрации (щучанский-район.рф) и ФГУП 
«РосРАО» (www.rosrao.ru). Дополнительно прием замечаний 
и предложений производится по адресу электронной почты: 
ovos.ptk@gmail.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений
ФГУП «РосРАО» (Заказчик), адрес: 119017, г. Москва, ул. Боль-

шая Ордынка, д. 24, информирует о начале процедуры оценки воз-
действия на окружающую среду объекта: «Производственно-техни-
ческий комплекс по обработке, утилизации и обезвреживанию отхо-
дов I и II классов опасности «Камбарка» с использованием новой 
техники и технологий. 

Название намечаемой деятельности: «Производственно-техни-
ческий комплекс по обработке, утилизации и обезвреживанию отхо-
дов I и II классов опасности «Камбарка». 

Цель намечаемой деятельности: создание современного произ-
водственно-технического комплекса по обработке, утилизации и 
обезвреживанию отходов I и II классов опасности. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Удмуртская Рес-
публика, Камбарский район, г. Камбарка.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь – май 2020 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний: Администрация муниципального образования «Камбарский 
район».

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для ознаком-
ления и подачи предложений и замечаний в письменной форме в те-
чение 30 дней с момента опубликования данного информационного 
сообщения на 2-м этаже здания Администрации муниципального об-
разования «Камбарский район» по адресу: Удмуртская Республика, 
г. Камбарка, ул. Советская,18, с понедельника по пятницу с 8.30 до 
17.00, обед с 13.00 до 14.00, а также в сети Интернет на официальных 
сайтах Администрации (www.kamrayon.ru) и ФГУП «РосРАО» (www.
rosrao.ru). Дополнительно прием замечаний и предложений произ-
водится по адресу электронной почты ovos.ptk@gmail.com.

Общественные обсуждения в форме собрания участников состо-
ятся 27 февраля 2020 года в 15.00 в МБУ СДК «НЕФТЯНИК» по ад-
ресу: Республика Удмуртская, Камбарский район, село Камское, ул. 
Советская, д. 26.

По истечении срока общественных обсуждений  техническое за-
дание с учетом замечаний и предложений будет утверждено и разме-
щено в Администрации муниципального образования «Камбарский 
район» и на сайте заказчика ФГУП «РосРАО» (www.rosrao.ru) до 
окончания процесса оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «РосРАО» (Заказчик), адрес: 119017, г. Москва, 
ул. Большая Ордынка, д. 24, информирует о начале процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду объекта: «Произ-
водственно-технический комплекс по обработке, утилизации и 
обезвреживанию отходов I и II классов опасности «Марадыков-
ский» с использованием новой техники и техонологий. 

Название намечаемой деятельности: «Производственно-
технический комплекс по обработке, утилизации и обезврежи-
ванию отходов I и II классов опасности «Марадыковский». 

Цель намечаемой деятельности: создание современного 
производственно-технического комплекса по обработке, ути-
лизации и обезвреживанию отходов I и II классов опасности. 

Месторасположение намечаемой деятельности: поселок го-
родского типа Мирный Оричевского района Кировской области.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь — май 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Оричевского района Кировской об-
ласти.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: сбор 
предложений и замечаний. 

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для оз-
накомления и подачи предложений и замечаний в письменной 
форме в течение 30 дней с момента опубликования данного ин-
формационного сообщения в кабинете № 3 Администрации 
Мирнинского городского поселения Оричевского района Ки-
ровской области по адресу: Кировская область, Оричевский 
район, поселок городского типа Мирный, ул. Ленина, д. 33а 
(график работы: понедельник — пятница с 8.00 до 17.00, четверг 
с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00), а также в сети Интернет на 
официальных сайтах Администрации Мирнинского городско-
го поселения Оричевского района Кировской области  
(www.mirninskoe.ru) и ФГУП «РосРАО» (www.rosrao.ru).  
Дополнительно прием замечаний и предложений производится 
по адресу электронной почты: ovos.ptk@gmail.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «РосРАО» (Заказчик), адрес: 119017, г. Москва, 
ул. Большая Ордынка, д. 24, информирует о начале процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду объекта: «Произ-
водственно-технический комплекс по обработке, утилизации 
и обезвреживанию отходов I и II классов опасности «Горный» 
с использованием новой техники и технологий. 

Название намечаемой деятельности: «Производственно-
технический комплекс по обработке, утилизации и обезвре-
живанию отходов I и II классов опасности «Горный». 

Цель намечаемой деятельности: создание современного 
производственно-технического комплекса по обработке, ути-
лизации и обезвреживанию отходов I и II классов опасности. 

Месторасположение намечаемой деятельности: п. Михай-
ловский Саратовской обл.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь — май 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования  
п. Михайловский Саратовской области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: сбор 
предложений и замечаний. 

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для оз-
накомления и подачи предложений и замечаний в письменной 
форме в течение 30 дней с момента опубликования данного 
информационного сообщения в кабинете заместителя гла-
вы — руководителя аппарата Администрации муниципально-
го образования п. Михайловский Саратовской области Уруб-
ковой О.А. по адресу: Саратовская область, п. Михайловский, 
ул.  60 лет Победы, дом 6, в рабочие часы Администрации, а 
также в сети Интернет на официальных сайтах Администра-
ции (www.mihailovski.ru) и ФГУП «РосРАО» (www.rosrao.ru). 
Дополнительно прием замечаний и предложений произво-
дится по адресу электронной почты: ovos.ptk@gmail.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
Общество) разместило информацию согласно пункта 11б и 11з Пос-
тановления — план на 2020 год на официальном сайте Общества по 
адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—   (десяти) судей Восьмого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского округа;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Южного окружного военного суда;
—  председателя Пятигорского гарнизонного военного суда;
—  судьи Новочеркасского гарнизонного военного суда;
—  судьи Ростовского-на-Дону гарнизонного военного суда;
—  судьи Читинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 25 февраля 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Наименование особой 
экономической зоны

ОЭЗ ТВТ на территории г.Москвы 
АО «ОЭЗ «ЗЕЛЕНОГРАД»  

Телефон: 8 (495) 647-08-18  
e-mail: office@technomoscow.ru; 

post@sez-mos.ru  
сайт ОЭЗ «Технополис «Москва»  

https://technomoscow.ru
№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м)

1 77:10:0003003:1023 27 234,00
2 77:10:0003001:26 45 990,00
3 77:10:0003001:1010 636,00
4 77:10:0003001:1016 11 381,00
5 77:10:0003003:1034 9 838,00
6 77:10:0003003:1035 279,00
7 77:10:0003001:1012 2 221,00
8 77:10:0003001:1013 1 537,00
9 77:10:0003003:1037 891,00
10 77:10:0003003:25 115 436,00
11 77:10:0003001:1011 2 409,00
12 77:10:0003002:1084 966,00
13 77:10:0003002:1082 218 460,00
14 77:10:0003002:1086 358,00
15 77:10:0003002:1087 124,00
16 77:10:0003002:1088 1 709,00
17 77:10:0003002:1090 2 182,00
18 77:10:0003002:1093 1 663,00
19 77:10:0003002:1095 1 927,00
20 77:10:0003002:1098 831,00
21 77:10:0003002:1099 1 970,00

22 77:10:0003002:1100 3 844,00
23 77:10:0003002:1102 14 728,00
24 77:10:0003004:1006 3 017,00
25 77:10:0003003:1022 546,00
26 77:10:0003003:1033 1 280,00
27 77:10:0003003:1026 943,00
28 77:10:0003003:1027 648,00
29 77:10:0003003:1028 1 640,00
30 77:10:0003001:1014 7,00
31 77:10:0003001:1078 44 119,00
32 77:10:0003002:1091 8 472,00
33 77:10:0003002:1096 12 437,00
34 77:10:0003002:1101 7 858,00
35 77:10:0003005:1006 5 000,00
36 77:10:0003002:1083 5 754,00
37 77:10:0003002:1094 10 928,00
38 77:10:0003002:1097 1 470,00
39 77:10:0003005:1003 9 200,00
40 77:10:0003005:1005 7 701,00
41 77:10:0003003:22 174 625,00
42 77:10:0003001:24 98 442,00
43 77:10:0003001:1007 1 654,00
44 77:10:0003003:1141 3 608,00
45 77:10:0003003:1143 481,00
46 77:10:0003003:1144 1 320,00
47 77:10:0003004:1005 884,00
48 77:10:0003005:1001 8 629,00
49 77:10:0003003:1015 4 526,00
50 77:10:0002004:1342 74
51 77:10:0002004:1343 503

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах  

ОЭЗ ТВТ, созданной на территории г. Москвы,  
и не сданных в аренду, на IV квартал 2019 г.
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БИАТЛОН Наши не попали 
в десятку по итогам 
индивидуальной гонки 
в Поклюке

Отстаем 
на минуты

Илья Соболев

Российские биатлонисты не самым удачным образом 
стартовали на шестом этапе Кубка мира, который про-
ходит в словенской Поклюке. По итогам индивидуаль-
ной гонки лучшим из наших стал Александр Логинов, 
показавший 16-е время. 

А победу праздновал норвежец Йоханнес Бо. Из-за 
рождения сына 26-летний скандинав пропустил два 
предыдущих этапа, в Оберхофе и Рупольдинге. Одна-
ко пауза никак не сказалась на форме Йоханнеса. Он и 
на стрельбище был безупречен, и на трассе легок, что 
позволило норвежцу опередить Мартена Фуркада, ко-
торый за время отсутствия главного соперника нара-
стил от него отрыв в общем зачете, выиграв четыре 
гонки. 

Третьим стал еще один француз, Фабьен Клод, впер-
вые попавший на пьедестал. На церемонии награжде-
ния спортсмен расплакался: во время гонки стало из-
вестно об исчезновении его отца в Канаде. Остальные 
старты в Поклюке Фабьен и его брат Флоран пропу-
стят.

Что касается россиян, им индивидуальная гонка не 
удалась. Александр Логинов до последнего рубежа пре-
тендовал на медали, но два промаха на заключитель-
ной «стойке» лишили его шансов на подиум. Впрочем, 
судя по скорости, даже при идеальной стрельбе Логи-
нов вряд ли попал бы в тройку лучших.

Самое светлое впечатление оставил, пожалуй, де-
бютант Кубка мира, Кирилл Стрельцов. Пробиться в 
основу ему удалось лишь в 23 года, хотя его бывшие со-
перники по юниорам давно соревнуются с сильнейши-
ми. В Поклюке Стрельцов выступил достойно, войдя в 
число пяти человек, не допустивших ни одного прома-
ха. А вот ногами Кирилл был не столь убедителен, про-
играв лидерам по скорости больше трех минут. Из-за 
этого дебютант финишировал «лишь» 17-м.

Остальные наши биатлонисты не порадовали ни 
стрельбой, ни прыткостью на дистанции. Эдуард Латы-
пов, Евгений Гараничев, Никита Поршнев и Матвей 
Елисеев заняли места в интервале с 24-го по 38-е. Про-
игрыш ногами лидеру у всех не менее полутора минут. 
Такая тихоходность россиян крайне смущает, ведь до 
чемпионата планеты, который стартует 15 февраля, 
осталось совсем ничего, а после Поклюки этапов Куб-
ка мира уже не будет. Впрочем, тренер сборной Артем 
Истомин обещает, что к главному старту года наши по-
дойдут в совсем другой форме.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Россияне 
выиграли общий зачет 
зимних юношеских Игр

Лучшие 
в Лозанне

Илья Трисвятский

Победой сборной России в неофициальном командном 
медальном зачете в швейцарской Лозанне заверши-
лись III юношеские зимние Олимпийские игры, в кото-
рых участвовали спортсмены в возрасте от 14 до 18 
лет. Завоевано 29 наград — десять золотых, 11 серебря-
ных и восемь бронзовых. 

На втором месте с минимальным отставанием 
Швейцария — 24 (10 + 6 + 8), на третьем — Япония (9 + 7 
+ 1). Всего за две недели был разыгран 81 комплект на-
град в 15 видах спорта.

Если точнее, то у россиян еще больше медалей. Не-
сколько наград выиграно в смешанных дисциплинах 
шорт-трека и хоккея 3х3, где в соревнованиях прини-
мали участие интернациональные команды. Самой ти-
тулованной в составе нашей сборной в Лозанне стала 
биатлонистка Алена Мохова, которая увезла домой два 
«золота» и «серебро».

Кроме Моховой, на высшую ступень пьедестала по-
чета в олимпийские январские дни поднимались игро-
ки юношеской сборной по хоккею, биатлонист Олег 
Домичек, Аполлинария Панфилова — Дмитрий Рылов, 
Ирина Хавронина — Дарио Чиризано (все — фигурное 
катание), Анастасия Цыганова (скелетон), Анна Шпы-
нева (прыжки на лыжах с трамплина), Диана Логино-
ва, Павел Репилов, Михаил Карнаухов, Юрий Чирва 
(все — санный спорт) и лыжник Илья Трегубов.

Наверное, самой яркой стала все же победа наших 
хоккеистов, ведь к этому виду спорта традиционно 
приковано наибольшее внимание болельщиков. 

В турнире сражались команды возрастной катего-
рии U-16. В состав сборной России, руководимой Вла-
димиром Филатовым, вошли игроки из клубных си-
стем целого ряда участников КХЛ и выступающего в 
ВХЛ питерского «Динамо». 

На предварительном этапе наши ребята разгроми-
ли родоначальников хоккея канадцев (6:2), Данию 
(9:0), а в полуфинале сокрушили Финляндию (10:1). В 
решающем матче против американцев уже в начале 
второго периода россияне вели в счете 3:0, причем в 
первой 20-минутке дублем отличился Матвей Мичков. 
В оставшееся время смогли забросить еще одну шайбу, 
сохранив свои ворота на замке, — итоговые 4:0!        

— Ярким завершением Игр стала победа наших хок-
кеистов. Это «золото» и определило наше итоговое ли-
дерство в медальном зачете соревнований, — сказал на 
церемонии чествования наших спортсменов в Лозанне 
президент Олимпийского комитета России Станислав 
Поздняков. — В Швейцарии спортсмены сборной стра-
ны впервые смогли ощутить себя большой олимпий-
ской семьей. Кто-то продолжит спортивную карьеру, 
кто-то найдет другой путь в жизни, но каждый уже сде-
лал свой главный шаг — стал настоящим олимпийцем.  

ТЕННИС Медведев, Рублев и Хачанов вышли в следующий круг Открытого чемпионата Австралии

Тройным залпом
Артур Нанян

В
се три российских тенни-
систа в мужском одиноч-
ном турнире на Australian 

Open — Даниил Медведев, Анд-
рей Рублев и Карен Хачанов — 
вышли в третий круг.  

Первым по хронологии на 
корт вышел Медведев. Проти-
востоял ему испанец Педро 
Мартинес-Портеро, который в 
стартовом матче уверенно пе-
реиграл представителя топ-100 
рейтинга немца Доминика 
Кепфера. 

По сути, борьба во встрече 
Медведев — Мартинес-Портеро 
была лишь в ее начале. В первом 
сете соперники обменялись 
брейками, но в ключевой мо-
мент россиянин во второй раз 
взял чужую подачу и повел в 
счете по партиям. В двух остав-
шихся сетах Даниил не дал по-
вода усомниться в своем ма-
стерстве. Как итог — 7:5, 6:1, 6:3 
в его пользу.

— Мне было нелегко, особен-
но в первой партии. Но я оста-
вался в игре на протяжении все-
го матча и в итоге сумел побе-
дить, потому что у оппонента 
меньше опыта, — считает Медве-
дев. — Я старался все время ока-
зывать давление, и это сработа-

ло. В целом эта встреча прошла 
лучше, чем предыдущая. 

Даниил также рассказал о 
том, почему по ходу матча у 
него шла кровь из носа. По его 
словам, с ним такое случается 
один-два раза в год, и ничего 
страшного в этом нет.

— Со мной такое иногда бы-
вает.  Обычно не  во  время 
встреч, так что пришлось оста-
новить кровь. Вообще на это 
уходит три-четыре минуты. Я 
вызвал физиотерапевта, чтобы 
он мне помог. Помню, в прош-
лом году на Australian Open 

случилось то же самое. С давле-
нием это никак не связано, 
иначе у меня бы в каждой игре 
шла кровь, — подчеркнул Мед-
ведев.

За выход в 1/8 финала От-
крытого чемпионата Австра-
лии Даниил поспорит с победи-

телем пары Хауме Мунар (Ис-
пания) — Алексей Попырин 
(Австралия). 

Потрясающую форму на-
брал Андрей Рублев. В матче 
второго круга в Австралии он 
уверенно обыграл в трех сетах 
представителя Японии Ючи 
Сугиту — 6:2, 6:3, 7:6. Следую-
щим соперником Андрея будет 
либо бельгиец Давид Гоффин, 
либо француз Пьер-Юг Эрбер.

В нынешнем сезоне Рублев 
победил во всех десяти встре-
чах, взял два титула — в Дохе и 
Аделаиде. А всего его беспроиг-
рышная серия составляет уже 
14 матчей. Кроме того, россия-
нин повторил свой лучший ре-
зультат в Мельбурне (2018). 
Андрей в четвертый раз в ка-
рьере примет участие в тре-
тьем круге на турнире серии 
«Большого шлема».

— Чувствовал себя намного 
лучше, чем в первом матче. Я 
был спокойнее, увереннее, но 
при этом непонятно, зачем 
было много эмоций напоказ. 
Сам не знаю для чего. Это нем-
ножко усложнило игру. На бо-
лельщиков Сугиты внимания 
не обращал. На Australian Open 
такое часто встречается, что 
чьи-то поклонники начинают 
громко кричать. Уже не первый 

раз такое происходит, — сказал 
Рублев. 

В упорной борьбе Карен Ха-
чанов одолел в матче второго 
круга Элиаса Имера — 6:2, 2:6, 
6:4, 3:6, 7:6. В следующем кру-
ге россиянин встретится с ав-
стралийцем Ником Кирьосом. 

Что касается женского оди-
ночного турнира, то в третий 
круг пробились две россиянки: 
Екатерина Александрова и 
Анастасия Павлюченкова . 
Александрова свой матч прове-
ла сегодня утром против чешки 
Петры Квитовой.

А Павлюченкова накануне в 
упорной борьбе в двух сетах 
победила американку Тэйлор 
Таунсенд — 7:5, 7:6. За выход в 
следующую стадию Анастасия 
поборется с представительни-
цей Чехии Каролиной Плишко-
вой, получившей второй номер 
посева. 

Не сумела выйти в третий 
круг Светлана Кузнецова. Экс-
вторая ракетка мира проигра-
ла итальянке Камиле Джорджи 
— 3:6, 1:6. Матч продолжался 1 
час три минуты. 

Еще одна россиянка — Анас-
тасия Блинкова проиграла во 
втором круге представитель-
нице Казахстана Зарине Дияс в 
трех партиях (6:4, 3:6, 4:6).  

ЭКСКЛЮЗИВ Чемпионка мира Мария Ласицкене готова бороться не только 
в секторе для прыжков в высоту

Эту планку не собьешь
Анна Козина

Е
динственная в исто-
рии трехкратная чем-
пионка мира в прыж-
ках в высоту Мария 
Ласицкене, которая 
у ж е  п р о п у с т и л а 
Олимпиаду-2016 в 
Рио-де-Жанейро, про-
должает бороться за 

то, чтобы поехать на Игры-2020 
в Токио. 

Большинство своих побед 
Ласицкене одержала, выступая 
в нейтральном статусе. Напом-
ним, с ноября 2015 года Всерос-
сийская федерация легкой атле-
тики (ВФЛА) лишена членства в 
Международной ассоциации 
легкоатлетических федераций 
(ныне World Athletics) в связи с 
большим количеством допин-
говых нарушений. С тех пор 
каждый наш спортсмен должен 
был получать индивидуальный 
допуск на международные 
старты.

Но на данный момент даже 
этой возможности у Марии нет. 
В конце ноября 2019 года World 
Athletics приняла решение до 
окончания разбирательств по 
делу Данила Лысенко приоста-
новить выдачу разрешений рос-
сийским легкоатлетам. 

Но Ласицкене тренируется, 
обращается к чиновникам, за-
дает неудобные вопросы руко-
водству ВФЛА, грозит исками в 
связи моральными, имиджевы-
ми и материальными потерями, 
общается с журналистами, что-
бы донести свою позицию. Ка-
кую именно, Мария рассказала 
корреспонденту «РГ» в рамках 
«Медиа дня», прошедшего на 
стадионе «Салют Гераклион». 

Маша, в конце 2019 года вы на-
писали открытое письмо, в ко-
тором задавали много вопросов 
министерству спорта и ОКР. 
Правда, сами же признавали, 
что не факт, что получите 
ответы. Тогда зачем все это? 
Крик души? Это же отнима-
ет много сил, энергии…

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Вы правы, сил 
тратим много. Ведь мы все это 
пишем сами: я, мой тренер Ген-
надий Гарикович Габрилян. Мы 
все обсуждаем с ним и с моим 
мужем (журналистом Влада-
сом Ласицкасом. — Ред.). Это от-
крытое письмо с вопросами на 
те темы, которые меня волну-
ют. Работа людей в министерст-
ве спорта, в ВФЛА влияет на 
мою карьеру и на карьеру тре-
нера, на карьеру тысячи легко-
атлетов.  Я считаю нужным 
спрашивать. Когда ситуация за-
тягивается на четыре года, хо-
чется понимать, что было сде-
лано за это время. Мы все име-
ем на это право. Поэтому мы, в 
том числе комиссия спортсме-
нов ВФЛА, и задаем эти вопро-
сы. Федерация находится в са-
мом плачевном состоянии. Я не 
увидела с их стороны никаких 
действий, направленных на то, 
чтобы в 2020 году я спокойно 
тренировалась и готовилась к 
Олимпиаде.

Мои патриотические чувст-
ва не могут исчезнуть из-за 
бездействия чиновников. Па-
триотизм во мне — в любви к ро-
дине, к тому месту, где я роди-
лась. Поэтому я всегда сразу го-
ворю, что о смене гражданства 

речи не идет. Перед Рио был 
полный шок, непонимание, что 
делать, куда идти. То, что я сей-
час так спокойно говорю о воз-
можном пропуске еще одной 
Олимпиады, это осознание 
того, что шансы на участие 
малы. Плюс мой характер. Если 
я буду паниковать и плакать, 
это никому не поможет. По-мо-
ему, даже в 2016 году я не пла-
кала. Перед глазами просто 
была пелена. Ничего не пони-

мала. Сейчас я хочу направить 
мысли не на то, чтобы сокру-
шаться «что делать, если ниче-
го не будет», а на то, что сде-
лать, чтобы все было. 

Решение не выступить 9 фев-
раля на традиционном тур-
нире «Русская зима» под эги-
дой ВФЛА — один из таких ша-
гов?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Мы с Геннадием 
Гариковичем приняли такое ре-
шение. Так мы хотим выразить 
свое отношение к бездействию 
ВФЛА. С тех пор как в ноябре 
Дмитрий Шляхтин ушел с поста 
президента, ничего не измени-
лось. Все в ступоре. В тупике. 
Мой отказ от участия — это наше 
несогласие с ситуацией. Буду 

выступать на «Битве полов» на 
стадионе «Салюте Гераклион» 1 
февраля и на чемпионате Рос-
сии 25—27 февраля в манеже 
ЛФК ЦСКА.

Чемпионат страны тоже 
проводит ВФЛА. Тут нет про-
тиворечия?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: На чемпионате 
России выступаю за регионы — 
Московскую область и Кабар-
дино-Балкарию. Я не могу их 

подвести. Должна принести ме-
дали, очки, здесь другой вопрос. 
А «Русская зима» — это коммер-
ческий старт. Может, кто-то еще 
поддержит мою позицию. Но я 
ни в коем случае не могу влиять, 
просить, призывать. 

(Тут к разговору присоеди-
нился тренер Геннадий Габри-
лян.)
ГЕННАДИЙ ГАБРИЛЯН: На чемпионате 
России будут выступать ребята, 
которые также оказались жер-
твами ситуации. Это те россий-
ские спортсмены, о которых 
Маша говорила. Не чиновники, 
а та родина, которую Маша не 
хочет покидать и до конца будет 
бороться, чтобы защищать 
честь страны, чтобы доказать — 
чистый спорт существует.

Маша, вы не хотите никого 
просить о поддержке. Но бо-
роться в одиночку, пусть у вас 
есть своя собственная ма-
ленькая команда, тяжело. 

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Каждый решает 
для себя сам. Я воспитывалась на 
принципах честности к себе, к 
соперникам, к своим болельщи-
ками. Я люблю свое дело. Все, что 
я делаю, неслучайно: появилась 
проблема, и Маша вдруг стала 
бороться. Я такая была и оста-
нусь, когда, дай бог, все это за-
кончится. Это моя позиция. И 
когда меня спрашивают: «А вы не 
боитесь?», не понимаю, почему я 
должна бояться. Не хочу бояться. 
Не хочу даже думать об этом. Я 
борюсь за свое дело, за свою ка-
рьеру, за карьеру тренера. Это 
нормальная позиция человека, 
который любит то, чем занима-
ется. А сейчас мне запретили вы-
ступать на международной аре-
не. А национального уровня мне 
недостаточно. Я хочу защищать 
титулы чемпионки мира, Евро-
пы, хочу готовиться к Олимпиа-
де. Это все очевидные вещи. К 
тому, что было мало поддержки 
от спортсменов, я отношусь с по-
ниманием, не обижаюсь. Но сей-
час мы пытаемся возродить ко-
миссию спортсменов при ВФЛА. 
Мы хотим, чтобы нас слышали, 
чтобы голос спортсмена был ве-
сомым. Мы внесли предложения 
по изменению устава, по расши-
рению состава комиссии, по дате 
проведения отчетно-выборной 
конференции ВФЛА. К сожале-
нию, пока мы были проигнори-
рованы. Но мы продолжим рабо-
ту, чтобы ситуация не повтори-
лась. Ведь у нас растет молодое 
поколение спортсменов.

Как раз на днях был назначен 
новый министр спорта…

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Вопросы к мини-
стерству спорта остались. Ждем 
реальных действий и надеемся 
на результат. 

Кстати, о результате — спор-
тивном. Как ситуация с от-
сутствием допуска на между-
народные старты скажется 
на вашей подготовке? Вы же 
набираете форму и благодаря 
соревнованиям?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Геннадий Гари-
кович все держит под контр-
олем. Правда? (Обратилась 
Маша к тренеру.)
ГЕННАДИЙ ГАБРИЛЯН: Надежда на 
то, что мы получим нейтраль-
ный статус, еще есть. Но я уже 
продумал два варианта, как 
въехать в этот сезон запасным 
способом, не имея зарубеж-
ных стартов.  Но это будет 
сложно. Придется многое пе-
реосмыслить. На самом деле 
основной подготовкой в сорев-
новательный период являются 
старты: технические, психоло-
гические. Все это способству-
ет подводке к основному собы-
тию сезона. Если этих турни-
ров не будет, придется ломать 
голову, думать, что предпри-
нимать.

Вы как-то говорили, что лю-
бите вызовы.

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Не такие. Хо-
чется спокойно готовиться к 
главному старту сезона. 
ГЕННАДИЙ ГАБРИЛЯН: Это не вызов. 
Нам приходится подстраи-
ваться под обстоятельства, 
чтобы выйти из сложной ситу-
ации с минимальными потеря-
ми.

Маша, где черпаете энергию, 
эмоции, чтобы продолжать 
тренировки, чтобы бороть-
ся?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Главная моти-
вация — любовь к своему делу, 
желание становиться лучше. 
Меня поддерживает очень 
много людей. Нас с Геннадием 
Гариковичем поддерживают 
семьи. На самом деле нам есть 
чему радоваться, где искать 
положительные эмоции. Да, 
есть непростые дни, когда идут 
обсуждения, споры, в том чи-
сле в комиссии спортсменов. 
Но мы в этом живем, считыва-
ем это нужным и правильным. 
Это тоже часть моей профес-
сии. А я считаю себя професси-
оналом.  

Главная мотивация для Марии 
Ласицкене — любовь к своему делу, 
желание становиться лучше.

Даниил Медведев продолжает борьбу за победу на Открытом чемпионате Австралии.

А К Ц Е Н Т

Мария Ласицкене: Если я буду панико-
вать и плакать, это никому не поможет. 
Я защищаю свою карьеру, свое право 
выступать на международной арене

Два промаха на последнем рубеже лишили Александра 
Логинова надежд на медаль в индивидуальной гонке.
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Кстати

Внеочередная выборная конференция ВФЛА пройдет 28 февраля в Мо-

скве. Пока исполняющей обязанности президента является Юлия Тара-

сенко. На пост главы федерации подано две официальные заявки — от 

руководителя Федерации легкой атлетики Москвы Олега Курбатова и 

спортивного менеджера Михаила Гусева. Срок подачи заявок истекает 

29 января.
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Москва -6...0, снег

Санкт-Петербург 0...+4, солнечно

Анадырь -31...-20, снег

Архангельск -12...-10, снег

Астрахань -2...-1, облачно

Благовещенск  -25...-12, солнечно

Владивосток -13...-9, солнечно

Волгоград -8...-6, солнечно

Воронеж -6...-1, снег

Екатеринбург -6...-8, солнечно

Иркутск -19...-9, облачно

Казань -10...-6, снег

Калининград +4...+7, дождь

Краснодар -3...+1, облачно

Магнитогорск -7...-6, солнечно

Мурманск -11...-10, снег

Нижний Новгород -7...-2, снег

Новосибирск -2...-1, снег

Омск -1...+2, снег

Орел -5...+3, осадки

Оренбург -7...-9, солнечно

Пермь -12...-8, снег

Ростов-на-Дону -3...+1, солнечно

Севастополь -4...+1, облачно

Симферополь -4...+1, облачно

Сочи -2...+5, солнечно

Тамбов -10...-1, снег

Тюмень -10...-6, облачно

Уфа -12...-9, снег

Хабаровск -20...-14, солнечно

Челябинск -13...-6, солнечно

Чита -33...-19, солнечно

Элиста -2...-1, солнечно

Южно-Сахалинск -20...-6, снег

Якутск 40...-39, облачно

Ярославль -7...+1, снег

НА УЛИЦЕ

Конечно, само по себе неплохо, 
что врачам будут присваивать 
почетное звание «Народный 
врач», как пишет «Российская 
газета» на 7-й полосе. 

Какими же должны быть лю-
бимые пациентами врачи? Я 
считаю, профессия лекаря 
близка к профессии священни-
ка. От врача, в частности, зави-
сит и настрой человека, врач не 
только тот, кто ковыряется в 
нашем теле, он влияет и на 
душу, он может вселить над-
ежду, лишить отчаяния, кото-
рое подступает. Врач — очень 
важный и незаменимый чело-
век в нашей жизни. 

Медик, на мой взгляд, дол-
жен уметь делить боль с паци-
ентом. Разумеется, он не может 
разделить боль с каждым хво-
рающим, но в каких-то случаях, 
когда очевидно, что надо под-
ключиться к заболеванию чело-
века со всей серьезностью, важ-
но, чтобы врач мог мобилизо-
вать себя и свои чувства и, ко-
нечно, свое профессиональное 
мастерство. Также врачи обяза-
ны добросовестно следовать 
клятве Гиппократа. 

Врач, священник и, возмож-
но, еще учитель — это те люди, 
те институты, которые должны 
быть основой здорового обще-
ства. Вот только, на мой взгляд, 
название «народный» звучит 
как некий отпечаток советско-
го прошлого, когда, к примеру, 
артистам или коллективам 
присваивались звания — народ-
ный, заслуженный и прочее. 
Хорошего врача можно назвать 
и народным, и международ-
ным, но дело вот в чем: тогда 
нужно разрабатывать какую-то 
универсальную систему оцен-
ки или поощрения разных лю-
дей. Почему, допустим, есть на-
родный артист, но нет народ-
ных писателей? Это ведь тоже 
странно. 

Мне кажется, в вопросе оце-
нивания докторов, нужно пре-
жде всего подумать о его уни-
версальном решении, создать 
какую-то иерархическую си-
стему, но так, чтобы принципы 
ее для всех были бы одинаковы. 
Иначе если каждая сфера на-
чнет создавать свои какие-то 
критерии и степени, то мы 
окончательно запутаемся в 
том, кого и как мы оцениваем и 
зачем это нужно. 

Но это если есть необходи-
мость в каком-то формальном 
выделении лучших в каждой 
профессии. Тогда, может, есть 
смысл поговорить о всеобъем-
лющей системе, ступенях по-
ощрения или выделения луч-
ших в своей сфере. 

От врача очень многое зави-
сит. В моей жизни было немало 
хороших врачей. Один из них, 
которого могу назвать, великий 
врач, немецкий эндокринолог — 
это один из лучших врачей Ев-
ропы Дитрих Хепп. Я очень ча-
сто встречал замечательных до-
кторов, врачей от Бога, и в Рос-
сии, которым можно поставить 
памятник при жизни. Но я ни-
когда не слышал от них, что они 
ожидают какого-то признания 
или поощрения. Думаю, когда 
человек занимается всерьез 
своим делом, лучшая награда 
для него — это вылеченные 
люди или люди, которым помо-
гли по крайней мере уйти без 
боли. Я имею в виду, когда чело-
век умирает своей смертью, но 
ему облегчают последние ми-
нуты и часы. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Синоптики обещают пе-
ременную облачность, 
снег и слякоть на улице.

СУББОТА
Снова пасмурная пого-
да. Возможен снег 
с дождем.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Облачный день. Атмос-
ферное давление 
744 мм ртутного столба.
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Детский уголок
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1812188
Вскоре тех родителей,  которые после развода живут от-
дельно от детей, могут привлечь к дополнительным обяза-
тельствам, связанным с обеспечением ребенка жильем. Та-
кой законопроект рассматривает Госдума. Вопрос допол-
нительных обязательств и принудительное привлечение к 
обеспечению ребенка/детей жильем после развода весьма 
спорный и неоднозначный. Вопрос заключения брака и за-
ведения детей обретет оттенки прагматизма и банального 
расчета последствий законного бракосочетания. Вступаю-
щие в законный брак будут тщательно обдумывать свое 
решение. Это может привести к обязательным целесоо-
бразным расчетам и составлению брачного контракта/со-
глашения, тем более в случае брака, не равного финансо-
вого и материального положения сторон. Полагаю, что 
близкое окружение позаботится об этом. С другой сторо-
ны, просматривается интерес государства в разделении 
бремени обеспечения жильем детей, родители которых, 
вольно или невольно, устранились от вопросов воспита-
ния и материального обеспечения своих детей. В таких 

жестких рамках последствий бракоразводных исходов ма-
теринский капитал на первенца может не вытянуть ситуа-
цию восполнения населения. И еще. После развода воспи-
тывающий родитель может не проявить должную осмо-
трительность и допустить проживание ребенка в услови-
ях, близких к непредвиденным негативным или печаль-
ным последствиям. В таком случае при чем здесь другой 
родитель, у которого новая семья и дети. Повторюсь, очень 
сложный вопрос, тем более с элементами принудительно-
го обеспечения по суду. Благодарю.

Анатолий Урсул

Наш ответ Маску
Наталия Ячменникова  •  rg.ru/art/1812908
Известный предприниматель и изобретатель Илон Маск 
упорно доказывает миру: будущее за возвращаемыми ко-
раблями и ступенями ракет. Чем ответит Россия? Об этом 
рассказал председатель совета директоров компании 
«Многоразовые транспортные космические системы» 
Сергей Сопов. Впервые читаю комментарии адекватного 
руководителя. Желаю ему здоровья и успехов! Однако на-
сторожило то, что сделан упор на композитные материа-
лы, от которых Маск уже отказался, причины он озвучи-
вал. Кроме отставания по многоразовым транспортным 
системам, полетов на Луну и Марс совершенно не озвучи-
вается тема изучения астероидов. Американцы и даже 

японцы постоянно летают к астероидам. Потом «вдруг» 
окажется, что они начали промышленное производство из 
самых лакомых кусочков.

Николай Филиппов

В Госдуме предлагают 
запретить коллекторские 
агентства
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1812317
Запретить на территории России деятельность коллектор-
ских агентств предлагают депутаты Государственной 
Думы.  Наши граждане все чаще сталкиваются с неправо-
мерными действиями коллекторов. Проект федерального 
закона «О запрете привлечения иных лиц для взаимодей-
ствия с должником» в ближайшее время будет внесен на 
рассмотрение нижней палаты российского парламента. 
Но, на мой взгляд, запретить нужно не только коллектор-
ские агентства, но и микрокредитные организации, кото-
рые зачастую действуют обманным путем и создают без-
выходные для граждан ситуации. Функции этих организа-
ций могли бы взять на себя банки, которых у нас в стране 
предостаточно. Да и контролировать банковскую деятель-
ность проще, чем этих микрокредиторов.

Степан Варфоломеев 

ПРОГНОЗ Как коронавирус из Китая отразится на 
курсе рубля
rg.ru/art/1814205

ОРУЖИЕ Прототип АК-74М показали на видео
rg.ru/art/1814275

ЗДОРОВЬЕ Врачи назвали причину гастрита
rg.ru/art/1814257

ГАДЖЕТЫ В Россию привезли смартфон-
долгожитель
rg.ru/art/1814126

ЕДА Может ли грейпфрут сжигать жир
rg.ru/art/1814339

КОСМОС Вода на Марсе оказалась пригодной для 
жизни
rg.ru/art/1813921

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

23.01
четверг

Кто бы мог подумать, что смертельные вирусы могут быть так кра-
сивы! Вызвавший настоящую панику по всему миру вирус из Китая 
под микроскопом оказался симпатичной овальной формы, очень 
напоминающей корону — отсюда он и получил название «корона-
вирус». Бед этот «царственный» вредитель наделал уже немало: 17 
заразившихся им умерли, заразилось больше 600, закрыты уже 
два города в Китае — Ухань и Хуанган, приостановлены отправле-
ния самолетов, поездов, автобусов, отменены все культурные, 

туристические и развлекательные мероприятия. В крупных городах 
вроде Шанхая сотрудники полиции стали ходить исключительно в 
масках, как и жители (на снимке).  
Местные генетики выяснили, что, возможно, первоисточником 
вируса стали змеи — китайская кобра или южнокитайский многопо-
лосый крайт. Первые заразившиеся коронавирусом ходили на 
рынок в Ухане. Врачи поначалу заявляли, что вирус не передается 
от человека человеку. Однако вскоре им заразились 15 медиков, 

которые лечили первых заболевших, и стало ясно: вирус чрезвы-
чайно опасен. 
Случаи заболевания «китайской пневмонией» отмечены уже в 
Японии, США, Южной Корее, Таиланде. В России начался ажиотаж 
на противовирусные препараты и защитные маски. Но случаев 
заболевания пока нет.

Подробности на с.7

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Евгений Водолазкин,
писатель, автор романа 

о враче «Лавр»

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_014_20_001
	RGazv_014_20_002
	RGazv_014_20_003
	RGazv_014_20_004
	RGazv_014_20_005
	RGazv_014_20_006
	RGazv_014_20_007
	RGazv_014_20_008
	RGazv_014_20_009
	RGazv_014_20_010
	RGazv_014_20_011
	RGazv_014_20_012
	RGazv_014_20_013
	RGazv_014_20_014
	RGazv_014_20_015
	RGazv_014_20_016

